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Presidenza del Presidente FANFANI

P RES I D E N T E. La seduta è aperta
(ore 9,30).

Si dia lettura del processo verbale.

T O R E L L I, Segretario, dà lettura del
processo verbale della seduta dell' Il agosto.

P RES I D E N T E. Non essendovi os~
servazioni, il processo verbale è approvato.

Annunzio di variazioni nella composIzIOne
della Commissione parlamentare d'inchie-
sta sul fenomeno della {{

mafia»

P RES I D E N T E. Comunico che il
Presidente della Camera dei deputati ha chia-
mato a far parte della Commissione parla-
mentare di inchiesta sul fenomeno della
({mafia» in Sicilia il deputato Patriarca in
sostituzione del deputato Gargani, che ha !

chiesto di essere esonerato dall'incarico.

Annunzio di presentazione
di disegni di legge

P RES I D E N T E. Comunico che sono
stati presentati i seguenti disegni di legge di
iniziativa dei senatori:

DE MARZI, BERMANI, F ARABEGOLI, T AMBRO-

NI ARMAROLI e DE VITo. ~ ({ Norme sulla
disciplina delle chiusure e delle interruzioni
di attività delle aziende esercenti la produ-
zione e la vendita al dettaglio di generi della
panificazione )} (413);

LUGNANO, PETRELLA, PETRONE, BOLDRINI,

SABADINI, BRANCA, GALANTE GARRONE e TER-
RACINI. ~

({ Riforma dell'istituto della car~
cerazione preventiva)} (414);

MINNOCCI, PIERACCINI, CATELLANI e TALA-
MONA. ~ ({ Disciplina delle denominazioni
e della etichetta tura dei prodotti tessili)}
(415);

Discussioni, f. 144.

FRACASSI. ~

({ Corresponsione all'assegna-
tario della indennità di espropriazione rela-
tiva ai terreni assegnati ai sensi della rifor-
ma fondiaria» (416).

Ammnzio di deferimento di disegno di legge
a Commissione permanente in sede refe-
rente

P RES I D E N T E. Comunico che il
seguente disegno di legge è stato deferito in
sede referente:

alla 6a Commissione permanente (Finan-
ze e tesoro):

PELLEGRINO ed altri. ~ ({ Erezione in Mar-
sala di un monumento celebrativo dello sbar-
co dei Mille)} (261), previ pareri della Sa e
della 7a Commissione.

Svolgimento di interpellanze e di inter-
rogazioni su problemi di politica estera

P RES I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca lo svolgimento di interpellanze e di
interrogazioni su problemi di politica estera.
Si dia lettura delle interpellanze e delle in-
terrogazioni.

T O R E L L I, Segretario:

VALORI, LI VIGNI, MAFFIOLETTI, FI-
LIPPA, ALBARELLO. ~ Al Presidente del

Consiglio dei ministri ed al Ministro degli
affari esteri. ~ Per conoscere se il Governo
non intenda, anche in base ai recenti accor-
di internazionali scaturiti dagli incontri di
Mosca e di Berlino, superare l'attuale im-
mobilismo, che isola l'Italia persino da al-
cuni Governi di Paesi membri dell'Alleanza
atlantica, e sviluppare opportune ed urgen-
ti iniziative politiche e diplomatiche per
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contribuire attivamente ad una effettiva po~
litica di pace.

In particolare, gli interpellanti chiedono
di conoscere quali iniziative il Governo in-
tenda assumere per la soluzione negoziata
del conflitto nel Vietnam, per concrete mi-
sure di solidarIetà e di aiuto verso il po~
polo vietnamita, così atrocemente colpito
dai sempre più gravi bombardamenti aerei
americani, per l'avvio di rapporti diretti con
la Repubblica democratica del Vietnam e
con il Governo rivoluzionario provvisorio
del Vietnam de] Sud.

Gli interpellanti, inoltre, sempre al fine
di sollecitare un apporto attivo ed autono~
mo del GovernQl italiano alla pace mondiale,
sottolineando l'accresciuta responsabilità
che deriva al nostro Paese dai positivi ri~
sultati che sono scaturiti dagli incontri di
Mosca, ed in particolare dalla ratifica degli
accordi su Berlino, che rendono incontesta-
bile l'esistenza della Repubblica democratica
tedesca come Stato sovrano, chiedono di
conoscere quali passi intenda sollecitamen~
te promuovere il nostro Governo per il ri~
conoscimento della RDT, per avvicinare e
preparare la Conferenza per la sicurezza in
Europa, per nQln estraniare l'Italia da una
nuova realtà internazionale e dai suoi pos~
sibili ed auspicabili sviluppi, sia politici che
economici, per la pace el per la collabora-
zione internazionale in Europa e nel mondo.

(2 - 0010)

PIERACCINI, MINNOCCI, ALBERTINI,
CIPELLINI, CORONA, ARFÈ, ROSSI DO.
RIA. ~ Al Ministro degli affari esteri. ~

Sulle direttive del Governo circa il concor-
so dell'Italia alla soluzione dei seguenti pro-
blemi:

a) dell'unificazione politica dell'Europa;
b) del Medio Oriente, anche in connes~

sione alla lotta al terrorismo e alla necessi~
tà di stroncare la spirale della violenza e di
giungere alla soluzione politica dei probb
mi di quella zona;

c) del Vietnam.

Sulle condizioni in cui è stata autorizzata
!'installazione di una base NATO a La Mad~
dalena, senza consultazioni con il Parlamen-

to e le sue Commissioni affari esteri e lascian~
do nell'ignoranza la Regione sarda.

(2 ~ 0057)

TEDESCHI Mario, TANUCCI NANNINI.
~ Al Presidente del Consiglio dei ministri ed
al Ministro degli affari esteri. ~ Premesso

che il moltiplicarsi degli atti di terrorismo
pone a tutti i Paesi liberi nuovi problemi sul
piano della difesa e dell'ordine interno, gli
interpellanti chiedono di conoscere:

cosa si intenda fare dinanzi ad un feno-
meno chiaramente ispirato da centrali sov~
versive straniere, tutte di fede marxista, co~
me è provato, fra l'altro, dall'accertata esi-
stenza di rapporti fra le ({ Brigate rosse» del
fu Giangiacomo Feltrinelli ed il Governo di
Praga e l'affermata collaborazione fra il so-
cialista Giovanni Ventura ed il servizio se-
greto rumeno;

se l'Italia intenda o no prendere parte
attiva alla lotta contro il terrorismo, nel
quadro di un trattato che riconosca ai Pae-
si vittime dei terroristi il diritto alla difesa
e faccia ricadere ogni attività del genere
sotto le leggi vigenti per la criminalità co~
mune;

se l'Italia intenda o meno compiere in
sede internazionale i passi opportuni, sia per
ottenere che la Russia sovietica e gli altri
Paesi del ({ Patto di Varsavia » desistano dal-
la loro campagna contro lo Stato di Israele,
che è alla base del terrorismo arabo, sia per
difendere la nostra sovra:nità contro le ille-
cite interferenze di chi, a Cuba come a Pra~
ga, a Sofia come a Beirut, organizza e finan-
zia gruppi di terroristi operanti nel nostro
territorio

se, infine, a parte le poco credibili inizia~
tive dell'ONU in materia, l'Italia non inten-
da farsi promotrice di un'azione, nell'ambi-
to della NATO, per un'intesa sul problema
sul piano europeo.

(2 - 0058)

PECCHIOLI, PIRASTU, CALAMANDREI.
~ Ai Ministri degli affari esteri e della di-
fesa. ~ Per conoscere:

i motivi che hanno indotto il Governo
italiano a concedere alla Marina militare de-
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gli Stati Uniti una parte del territorio del~
!'isola di La Maddalena per !'installazione di
una base di sommergibili a propulsione nu~
cleare di attacco, armati con torpedini ad
ogive atomiche, e una parte dell'isola di Ca~
prera per altra installazione della Marina
degli Stati Uniti;

i termini dell'accordo con il Governo
degli Stati Uniti e la data eventualmente fis~
sata per la sua attuazione;

se sia vero che una precedente richiesta
di .installazione di una base nell'isola di La
Maddalena, avanzata dal Governo degli Sta~
ti Uniti nel 1963, fu respinta dal Governo
italiano;

i motivi che allora determinarono la
reiezione della richiesta e le ragioni che han~
no oggi suggerito di accoglierla.

(2 ~ 0059)

BUFALINI, PECCHIOLI, VALORI, CALA~
MANDREl, ADAMOLI, ROSSI Raffaele, DI
BENEDETTO, D'ANGELOSANTE. ~ Al Mi~
nistro degli affari esteri. ~ Dinanzi all'esten~

dersi, nel mondo, della violenza sopraffattri~
ce, dall'aggressione armata contro !'indipen~
denza dei popoli agli atti di terrorismo e di
sanguinosa rappresaglia, all'impiego della
tortura contro i patrioti ed i combattenti
per la libertà;

in nome degli ideali di solidarietà uma~
na, di civiltà, di progresso e liberazione che
ispirano tutte le grandi correnti democra~
tiche della nostra epoca e di cui la Resistenza
antifascista ha improntato la nostra Costi~
tuzione,

gli interpellanti chiedono al Governo se
sia suo intendimento portare, nel dibattito
dell'ONU sul problema di come, appunto,
far cessare la violenza ed il terrorismo in~
ternazionali, la volontà del popolo italiano
che la questione venga affrontata alle radici,
e cioè in primo luogo condannando e facen~
do cessare l'aggressione devastatrice degli
Stati Uniti contro il Vietnam, la perdurante
occupazione di territori arabi da parte di
Israele al di fuori dei suoi confini ed i rin~
novati suoi attacchi massicci contro le popo~
lazioni civili palestinesi, l'oppressione cru~
dele esercitata dai regimi della Grecia, del

Portogallo, della Spagna e dagli altri regimi
fascisti e colonialisti, !'intolleranza e la per~
secuzione del razzismo.

(2 - 0060)

CIFARELLI. ~ Al Ministro dell'interno.
~ Per conoscere quali provvedimenti inten~

de adottare affinchè cessi al più presto la pe~
ricolosa attuale situazione, nella quale l'Ita-
lia è diventata la base operativa per varie
organizzazioni di terroristi (palestinesi, gre-
ci, giapponesi, tedeschi), i quali, spesso in
combutta con estremisti nostrani, profitta~
no per le loro imprese del nostro sistema de~
lTlocratico, oioè delle libertà assicurate dalla
Costituzione e dalle leggi della Repubblica.

Parte molto importante dell'Europa co-
munitaria e del mondo libero, l'Italia ha il
dovere, sempre nel rispetto della libertà, di
contribuire seriamente a fronteggiare l'atti~
vità dei terroristi, le cui gesta criminali sono
attualmente un fenomeno così vasto e gra~
ve da esigere l'azione solidale dei Paesi de~
mocratici.

(3 ~ 0135)

CIFARELLI. ~ Al Ministro degli affari

esteri. ~ Per conoscere se ed in quali modi
intenda far valere, in seno alle Nazioni Uni~
te o in sede comunitaria europea, le gravi
preoccupazioni dell'opinione pubblica ita-
liano per i crescenti pericoli che derivano
dal protrarsi dell'attuale situazione dei pa~
lestinesi, i quali, invero, angosciati per i
loro problemi ~ da anni non risolti ~ e fa-
natizzati dalla propaganda dei nazionalisti
e razzisti arabi, vengono sfruttati come mas-
sa di manovra, nel Medio Oriente, contro la
Repubblica di Israele ed anche in funzione
dell'espansionismo russo nel Mediterraneo.

L'interrogante ritiene che, proprio nel tra-
gico tempo in cui le gesta criminali dei
terroristi palestinesi suscitano la giusta con~
danno del mondo civile, sarebbe opportuna
una coraggiosa e lungimirante iniziativa de]~
l'Italia, volta ad ottenere che la Comunità
europea proponga ed agevoli una qualche
soluzione costruttiva per un così angoscioso
problema, sempre nel rispetto dei diritti di
Israele ed in funzione della solidarietà fra
le genti e della pace.

(3 ~ 0136)
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ANTONICELLI. ~ Al Presidente del Con-
siglio dei ministri ed al Ministro della di-
tesa. ~ Per sapere se non ritengano di do-
ver fornire notizie al Parlamento in relazio-
ne all'insediamento di una base militare per
sommergibili nucleari anche nell'isola di Ca-
prera.

L'interrogante sottolinea l'incresciosa im-
pressione dell'opinione pubblica e la preoc-
cupazione degli isolani per tale evidente me-
nomazione del carattere di monumento na-
zionale deIl'isola stessa e degli inteI'essi com-
plessivi della sua comunità. Non è forse inu-
tile ricordare che il generale Garibaldi, spin-
to per tutta la sua vita ad azioni di guerra
dai suoi ideali patriottici, si professò sem-
pre {{ odiatore della guerra» ed intese, nel-
['isola da lui riscattata dalla condizione più
selvaggia, comporre a se stesso un rifugio
di pace.

(3 - 0141)

ANTONICELLI. ~ Al Presidente del Con-
siglio dei ministri. ~ Nel momento stesso
in cui i rappresentanti del Parlamento della
Repubblica democratica tedesca entrano a
far parte dell'Unione interparlamentare, si
chiede di conoscere se il Governo non ri-
tenga opportuno e necessario cogliere, nel
suo senso chiaramente positivo, !'indicazio-
ne di volontà e di pensiero delle forze poli-
tiche italiana verso la normalizzazione dei
nostri rapporti con la Repubblica democra-
tica tedesca, la cui operosa presenza in Eu-
ropa e nel mondo non può che riuscire uti-
le al progresso della pace ed all'avvenire del-
la comune civiltà.

(3 - 0150)

CALAMANDREI, DI BENEDETTO, PIRA-
STU, PECCHIOLI. ~ Ai Ministri degli affari
esteri e della dilesa. ~ Per sapere:

1) se risponda a verità il grave annun-
cio dato a Washington, da un portavoce del-
la Marina americana, secondo il quale sareb-
be prossimo a conclusione un accordo USA-
Italia per l'utilizzazione dell'isola di La Mad-
dalena come porto di residenza della VI flot-
ta, analogo a quello già stipulato per il Pi-
reo tra gli USA ed il Governo fascista di
Atene;

2) se tale accordo ~ qualora esso dap-

vero sia in corso di trattativa ~ non debba

essere inderogabilmente portato all' esame
ed al voto del Parlamento italiano, il quale
deve essere messo in condizione di valutare
e respingere quanto possa esservi di lesivo
della sovranità territoriale, oltre che della
sicurezza, dell'Italia;

3) se, comunque, il pubblico annuncio,
dato unilateralmente a Washington dal por-
tavoce militare statunitense, non sia gros-
solanamente in contrasto con i princìpi ed
i metodi che debbono regolare i rapporti po..
litici e diplomatici fra Stati sovrani, e come
tale non richieda, in ogni caso, una pubblica
protesta del Governo italiano.

(3 - 0144)

CALAMANDREI, ADAMOLI, DI BENE-
DETTO. ~ Al Ministro degli affari esteri. ~

Per sapere quale sia la posizione del Gover-
no italiano e quali passi internazionali esso
abbia compiuto, e intende compiere, a pro-
posito del nuovo e massiccio atto di aggres-
sione di cui Israele si è resa colpevole con-
tro il Libano.

(3 - 0147)

BRANCA, GIOVANNETTI. ~ Al Presiden-

te del Consiglio dei ministri ed ai Ministri
della difesa, degli affari esteri, del turismo
e dello spettacolo e della pubblica istruzio-
ne. ~~ Per sapere se è vero che parte de1l'ar-
cipelago della Maddalena stia per essere tra-
sformata in base d'approdo e di rifornimen-
to di sottomarini nucleari della VI flotta
nordamericana, con minaccia per lo svilup-
po turistico della zona, per le possibilità di
godimento delle impagabili bellezze naturali,
per la stessa integrità del territorio, e con
pericolo di inquinamenti radioattivi.

Qualora quanto sopra esposto fosse vero,
si chiede di conoscere come il Governo ri-

I tenga di intervenire, dato che si sarebbe vio-
lato l'articolo 11 della Costituzione, che con-
sente limitazioni della sovranità nazionale
solo a parità di obblighi con gli altri Stati e
purchè esse siano necessarie per la pace
e la giustizia fra le nazioni, condizioni che,
nel caso, sarebbero da escludere, sia perchè
manca la reciprocità nei confronti di altri
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Paesi aderenti alla NATO e degli stessi Stati
Uniti d'America, sia perchè la creazione di
una base militare, nelle mani di una poten~
za estera, non è strumento di pace o di giu~
stizia ed è perfino anacronistica in un'epoca
caratterizzata da volontà di distensione fra
le grandi nazioni e da insofferenza, anche
negli Stati più piccoli, verso analoghe forme
di occupazione straniera.

Per sapere, infine, se è vero che sia di fat~
to vietato avvicinarsi ad una parte dell'iso-
la di Santo Stefano, situata dinanzi a La Mad-
dalena e a Caprera, e, qualora ciò fosse vero,
come ritenga il Governo di intervenire es~
sendo stata violata la legge 20 dicembre 1932,
n. 1849 (articoli 1, 2, 3 e 4), richiedente una
particolare procedura per l'imposizione di
servitù militari (di regola, decreto del Mi-
nistro su parere di una commissione tecni~
ca, pubblicazione nell'albo pretorio, ecce~
tera).

(3-0151)

PECCHIOLI. ~ Ai Ministri degli affari

esteri e della difesa. ~ Per conoscere i ter~

mini dell'accordo intervenuto tra il Gover-
no italiano e quello degli Stati Uniti per la
cessione della base di La Maddalena alla Ma-
rina militare statunitense.

(3 ~ 0154)

PARRI, ROMAGNOLI CARETTONI Tullia,
ANTONICELLI, OSSICINI, GALANTE GAR-
RONE. ~ Al Presidente del Consiglio dei mi-
nistri. ~ Per essere informati dell'azione che
il Governo ha svolto ed intende svolgere a
tutela della cittadina italiana Briffa Cavi~
glia, detenuta da più di 15 giorni in carcere
in Grecia.

Per conoscere, altresì, se il rifiuto delle
autorità greche a consentire alla rappresen-
tanza diplomatica italiana di esercitare, nei
confronti della suddetta cittadina, la norma-
le azione prevista dalle norme di diritto in~
ternazionale non sia da considerarsi offen-
sivo nei confronti della nostra Repubblica.

Per conoscere, infine, quale azione si in~
tenda svolgere nel senso della solidarietà
fatti va verso gli antifascisti greci.

(3 ~ 0137)

NENCIONI, ARTIERI, BACCHI, BASA-
DONNA, BONINO, CROLLALANZA, DE FA~
ZIO, DE SANCTIS, DINARO, ENDRICH, FI-
LETTI, FIORENTINO, FRANCO, LANFRÈ,
LA RUSSA, LATANZA, MAJORANA, MARIA~
NI, PAZIENZA, PECORINO, PEPE, PISA~
NÒ, PISTOLESE, PLEBE, TANUCCI NAN-
NINI, TEDESCHI Mario. ~ Al Presidente
del Consiglio dei ministri ed al Ministro de-
gli affari esteri e della difesa. ~ Con riferi-
mento alla notizia stampa in merito alla
creazione di una base NATO a La Maddalena
ed aIle pressioni che da vari schieramenti
politici vengono esercitate sulla pubblica
opinione, e dato il ripetuto impegno di ({ leal-
tà e fedeltà atlantica », che importa anche
dei precisi doveri per la difesa dei valori
nazionali e dei valori dell'Occidente, gli in~
terroganti chiedono di conoscere le decisio-
ni prese dal Governo.

(3 -0162)

NENCIONI, ARTIERI, BACCHI, BASA~
DONNA, BONINO, CROLLALANZA, DE FA~
ZIO, DE SANCTIS, DINARO, ENDRICH, FI~
LETTI, FIORENTINO, FRANCO, LANFRÈ,
LA RUSSA, LATANZA, MAJORANA, MARIA-
NI, PAZIENZA, PECORINO, PEPE, PISA-
NÒ, PISTOLESE, PLEBE, TANUCCI NAN-
NINI, TEDESCHI Mario. ~ Al Presidente
del Consiglio dei ministri ed al Ministro de~
gli affari esteri. ~ In merito alla situazione
israeliana e di tutto il Medio Oriente, alla
crescente azione di guerriglia e di terrorismo
che costringe Stati di alta civiltà a cedere
al ricatto dei dirottatori, dei rapitori, dei
dinamitardi, ovvero ad azioni di ritorsione
con atti di guerra, gli interroganti chiedono
di conoscere quali direttive siano state im-
partite alla nostra delegazione all'ONU per
la difesa del diritto dello Stato d'Israele al~
la pacifica sopravvivenza nel concerto inter~
nazionale e quale azione concreta venga svol-
ta per la soluzione del conflitto e dei proble-
mi che ha creato.

(3 - 0163)

NENCIONI, ARTIERI, BACCHI, BASA-
DONNA, BONINO, CROLLALANZA, DE FA-
ZIO, DE SANCTIS, DINARO, ENDRICH, FI-
LETTI, FIORENTINO, FRANCO, LANFRÈ,
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I

LA RUSSA, LATANZA, MAJORANA, MARIA~ I
NI, PAZIENZA, PECORINO, PEPE, PISA~ I

l

NÒ, PISTOLESE, PLEBE, TANUCCI NAN~
NINI, TEDESCHI Mario. ~ Al Ministro de~ I
gli affari esteri. ~~ Con riferimento alle azio~
ni diplomatiche in atto, assertivamente di~
rette a creare accordi nella tormentata vi~
cenda del Sud~Est asiatico, azioni che si
svolgono parallelamente alla nota Conferen~
za di Parigi, gli interroganti chiedono di co~
noscere quale azione svolga il Governo ita~
]liano e quali informazioni sia in grado di
fornire in merito alle trattative tripolari ed
ai relativi risultati, e se questi siano in ar~
monia con la difesa dei valori occidentali.

(3 - 0164)

BROSIO, BALBO, ROBBA, PREMOLI, BO~
NALDI. ~ Al Ministro degli affari esteri. ~

Interpretando il sentimento universale di
orrore e di indignazione suscitato dagli atti
di terrorismo, che purtroppo si manifestano
in molti Paesi, a danno di vittime innocenti,
utilizzando specialmente i più odiosi siste~
mi, quali il dirottamento di aerei civili, la
cattura e l'uccisione di ostaggi, il turbamen-
to freddamente deliberato delle più nobili
e pacifiche manifestazioni di solidarietà in~
ternazionale ed umana;

persuasi che la lotta contro tali forme
ben caratterizzate di terrorismo debba im~
placabiJmente essere condotta con la resi-
stenza alla minaccia ed alla violenza e con
la punizione meritata dei colpevoli, da con~
siderarsi criminali per il fatto stesso di adot~
tare metodi di coazione inumani e contrari
alle più elementari norme di convivenza ci-
vile;

convinti, inoltre, che tale lotta debba
essere organizzata nel modo più diretto e
più efficiente, perseguendo e condannando
q uelle forme specifiche di azione criminosa
e deplorando il tentativo di confondere tali
forme intollerabili di terrorismo qualificato
con altri fenomeni militari e politici di guer-
ra o di guerriglia (come, ad esempio, il con..
flitto del Vietnam) o addirittura di lotta
politica contro regimi avversi, anche se poli-
ticamente contestabili, quale evidente ma~
novra per sviare e confondere il giudizio
e la condanna morale unanimemente senti~
ta dalla pubblica opinione,

gli interroganti chiedono di conoscere se
e come il Governo italiano partecipi ed in-
tenda partecipare a tale lotta precisa contro
le forme di terrorismo caratterizzato, che
occorre individuare e colpire senza equivoci
e senza esitazioni.

(3-0171)

BROSIO, BONALDI, ROBBA, PREMOLI,
BALBO. ~ Ai Ministri degli affari esteri e
della difesa. ~ A proposito delle notizie
e dei commenti apparsi sulla stampa circa
l'apertura di una pretesa base nucleare
NATO all'isola di La Maddalena;

riaffermando la necessità del rispetto
più leale della lettera e dello spirito del
Trattato di alleanza atlantica e delle obbli-
gazioni che ne discendono nel quadro del-
la NATO;

ricordando l'aumento delle forze navali
sovietiche nel Mediterraneo e, in particolare,
il preoccupante crescere della minaccia sot~
tomarina;

convinti che tutte le misure richieste
dagli impegni 'internazionali assunti debba~
no essere prese o aiutate dall'Italia per
garantire la sicurezza e la pace nel Medi-
terraneo,

gli interroganti chiedono di conoscere le
esatte caratteristiche delle misure adottate
nell'isola di La Maddalena e se esse rispon~
dano adeguatamente alle necessità puramen~
te pacifiche e difensive, ma altrettanto in~
derogabili, della situazione politica e mili-
tare del settore.

(3-0172)

BROSIO, BONALDI, PREMOLI, BALBO,
ROBBA. ~ Al Ministro degli affari esteri. ~

Sicuri della costante attenzione prestata dal
Governo italiano al conflitto nel Medio Orien-
te ed ai suoi sviluppi sulla situazione nel Me.
diterraneo e sui diretti interessi italiani;

persuasi che l'Italia debba e possa con-
correre, sia da sola, sia insieme alle altre
nazioni interessate e disposte, ad incoraggia-
re la ricerca di una pace giusta e duratura
fra gli Stati arabi ed Israele;

ritenendo che tale pace sarà meno dif-
ficile da raggiungere quando si sarà riusciti,
con la necessaria prudenza e gradualità, a
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mettere in contatto, indiretto prima e diretto
poi, i Paesi immediatamente interessati ai
fini di un negoziato serio e costruttivo;

considerando che tale metodo sarebbe di
gran lunga preferibile e più fruttuoso degli
sforzi, finora vanamente tentati, di suggerire
alle parti soluzioni dettate, sia pure conin~
dubbia buona volontà e buona fede, da Go-
verni non direttamente interessati alle solu-
zioni stesse;

ritenendo pure che il criterio di gradua-
lità possa vantaggiosamente applicarsi non
solo al metodo, ma alla sostanza dei nego-
ziati, cominciando da soluzioni parziali (qua-
le quella della riapertura del Canale di
Suez) che implicherebbero il ritiro delle for-
ze israeliane dalla riva del Canale, a con-
dizioni tali da non pregiudicare la sicurez-
za di alcuna delle parti;

convinti che tale soluzione parziale cor-
risponderebbe a vitali interessi dell'Italia e
degli altri Paesi mediterranei e costituirebbe
di per sè un passo importante verso una pa-
ce più generale,

gli interroganti chiedono di conoscere qua-
li siano gli intenti e gli obiettivi del Go-
verno italiano nel favorire un progresso ver-
so la pace nel Medio Oriente, avendo di mira
pricipalmente negoziati diretti e la ricerca
di soluzioni parziali, prima di tutte quella
tendente alla riapertura del Canale di Suez
ed agli accordi militari e politici ad essa con~
nessi.

(3-0173)

BROSIO, BONALDI, PREMOLl, BALBO,
ROBBA. ~ Al Ministro degli affari esteri. ~

Per conoscere quale atteggiamento intenda
assumere per evitare iniziative contrarie non
meno agli impegni atlantici che alla soli-
darietà europea, quale, ad esempio, il rico-
noscimento diplomatico della Repubblica de-
mocratica tedesca senza il previa accordo
con l'alleata Repubblica federale della Ger-
mania, solo partecipante tedesco alla Co-
munità economica europea.

(3 - 0174)

GIRAUDO, BARTOLOMEI, PECORARO,
OLIVA. ~ Al Presidente del Consiglio dei
ministri ed al Ministro degli affari esteri. ~

Per sapere se il Governo italiano non ritie-
ne giunto il momento di farsi promotore di
un'iniziativa comune da parte dei Paesi del.
la Comunità europea e di quelli mediterra-
nei ad essa associati per indire una Confe-
renza del Mediterraneo, onde ricercare, at-
traverso una visione globale dei problemi
dell'intero bacino, la possibilità, anche at-
traverso soluzioni graduali, di accelerare il
ritorno della pace nel Medio Oriente, non-
chè di avviare una politica commerciale e
di sviluppo più coordinata ed efficiente, nel.
l'interresse reciproco dei Paesi che si affac-
ciano sulle due diverse sponde.

(3-0176)

GIRAUDO, BARTOLOMEI, PECORARO,
OLIVA. ~ Al Presidente del Consiglio dei
ministri ed al Ministro degli affari esteri. ~

Per conoscere quali iniziative il Governo in-
tenda prendere:

a) per promuovere ed appoggiare, in se-
de internazionale, ogni misura atta a preve-
nire od a reprimere il terrorismo di qualsia-
si forma ed ispirazione, contribuendo così a
restituire sicurezza e fiducia nei rapporti fra
cittadini dei diversi Paesi;

b) per evitare, in sede nazionale, che or-
ganizzazioni sospette o singoli individui pos-
sano trovare nel nostro Paese rifugio o base
per la loro criminale operatività.

(3 - 0177)

SARAGAT, ARIOSTO, BERTINELLI, BU-
ZIO, GARAVELLI. ~ Al Presidente del Con-
signa dei ministri ed al Ministro degli affari
esteri. ~ Per conoscere quali misure il Go-
verno italiano intende adottare di fronte al
ripetersi degli inqualificabili atti di terrori-
smo, per quanto attiene alla dimostrata pos-
sibilità che dette manifestazioni criminali
abbiano come base o come sede il nostro
Paese.

Per conoscere, inoltre, come intende il
Governo italiano partecipare ad un even-
tuale concreto sforzo comune, specialmen-
te europeo, inteso a prevenire e colpire tali
barbare, inammissibili forme di lotta poli-
tica, vittime delle quali sono per lo più gli
innocenti.

(3 -0178)
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P RES I D E N T E. Poichè i presen~
tatori delle interpellanze hanno dichiara~
to di rinunciare allo svolgimento delle in~
terpellanze stesse, ha facoltà di parlare l' ono~
revole Ministro degli affari esteri per ri~
spandere sia alle interpellanze che alle in~
terrogazioni.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Signor Presidente, compio il gradito dove~
re di rivolgere a lei e a tutti colleghi il
più deferente, cordiale saluto, certo del va~
lore costruttivo di questo primo. dibattito
su temi di politica estera. Il Governo è lie-
to, nel rispondere ad un gruppo di interro~
gazioni ed interpellanze, di procedere in~
sieme a valutazioni certamente utili e tem~
pestive.

Vorrei iniziare dalle interrogazioni dei
colleghi Antonicelli, Calamandrei, Pieracci-
ni, Nencioni, Pecchioli, Branca, Brosio ed
altri, riguardanti 10 stazionamento nel por~
to della Maddalena, nel quadro dei rapporti
tra l'Italia, gli USA e gli altri Paesi della
Alleanza atlantica, di una nave appoggio~
sommergibili della marina americana. Così
potrò fornire, a nome del Governo, alcune
precisazioni su un argomento che ha sol~
levato vivo interesse anche nella pubblica
opinione.

Da tempo la necessità di assicurare in
Mediterraneo un valido e stabile equilibrio
di forze pone al nostro Paese e agli altri al~
leati esigenze comuni di difesa. Il concorso
della marina americana e di altre marine
è perciò a questo fine rilevante, e lo resterà
fintanto che non verrà a configurarsi un
nuovo equilibrio politico e militare. Pertan~
to di fronte alle esigenze di sicurezza del
nostro Paese, e per corrispondere a evidenti
ragioni di equilibrio nell'area del Mediter~
raneo, il Governo ha dato il proprio con~
senso ~ che per la prima volta, senatore
Pecchioli, gli era stato richiesto ~ nello
spirito dell'Alleanza, affinchè una nave ap-
poggio americana possa stazionare alla Mad-
dalena. (Interruzioni dall' estrema sinistra.
Richiami del Presidente). Ripeto, che per
10.prima volta gli. era stato richiesto. (Reite~
rate interruzioni dall' estrema sinistra). Pen~
so che gli onorevoli interroganti desiderino

soprattutto conoscere la verità; ed è dovere
del Governo rispettarla. (Interruzioni dal~
l'estrema sinistra). Ripeto che si tratta sol~
tanto di una nave appoggio e perciò non
vi è stata nè vi è alcuna intenzione di costi~
tuire alla Maddalena una base nucleare.

Tale nave appoggio ha il compito di for~
nire ai sottomarini in Mediterraneo l' assi~
stenza di carattere ordinario di cui oggi non
possono fruire.

L'unità che staziona nelle nostre acque
è quindi una nave di tipo convenzionale e
con normali motori a nafta. . .

P I R A S TU. Anche i sommergibili
hanno motori normali?

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Senatore Pirastu, perchè vuoI desiderare che
dica prima quello che deve venire dopo?
Sentirà.

Lei sa che di sottomarini ve ne sono e
del Patto Atlantico e del Patto di Varsavia.
Lei 10 sa questo? Se non lo sa gliela ricordo
per dovere. E noi saremmo desiderosi, par-
ticolarmente noi, che non vi fossero nè gli
uni nè gli altri. (Interruzioni dall'estrema
sinistra ).

Z I C C A R D I. E in questo senso bi~
sogna agire per far sì che non ci siano nè
gli uni nè gli altri.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Certamente, ed è questo che noi cerchiamo
di fare. (Interruzioni dall'estrema sinistra).

L'unità che staziona nelle nostre acque è
quindi una nave di tipo convenzionale e
con normali motori a nafta: una specie di
nave officina alla quale si affiancheranno,
quando necessario, sommergibili per normali
operazioni di manutenzione. (Interruzioni
dall'estrema sinistra). Tra questi sommer-
gibili ve ne saranno anche a propulsione
nucleare; ma questo non modifica i termi~
ni del problema, posto che tale sistema
energetico è da tempo collaudato sia nelle
centrali per la produzione di energia elet~
trica ~ vedi Latina, alle porte di Roma ~

sia nella propulsione di navi commerciali.
Del resto, fin dal 1964, onorevoli colleghi,
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il nostro Governo aveva firmato un accor-
do con gli Stati Uniti d'America per l'uso
dei porti italiani da parte di una nave ci-
vile a propulsione nucleare. Poichè sotto
questo aspetto un sommergibile in nulla dif-
ferisce da uno scafo di superficie, si verifi-
cherà ora alla Maddalena ciò che avevamo
già ritenuto di poter accordare, in termini
generali, otto anni addietro, nel rispetto del-
le più strette esigenze della sicurezza.

È altresì utile precisare che i sottomarini
in questione sono destinati alla sorveglian-
za di sommergibili potenzialmente avver-
sari; ed è superfluo che io ricordi al Senato
come, in Mediterraneo, incrocino da tempo
numerosi sommergibili nucleari e conven-
zionali del Patto di Varsavia. Dato lo scopo
delle unità addette a tale sorveglianza, il
loro armamento è commisurato a tali limi-
tate esigenze di portata locale. È quindi da
escludere la presenza di armi strategiche.

Lo stesso timore che da questo nostro
accordo possa derivare un potenziale bersa-
glio per un'offesa nemica (trattandosi sol-
tanto di una nav~ appoggio che, di per sè,
non presenta grande interesse militare) non
può fondarsi su convincenti ragioni.

B U F A L I N I. Chi sono questi nemici?

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Scusi, senatore Bufalini, ho parlato prima
di potenziale bersaglio per un'offesa ne-
mica.

B U F A L I N I. Ma chi sono i poten-
ziali nemici? (Commenti dall'estrema destra).
Lo domando al Ministro degli esteri, non
lo domando a voi.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Senatore Bufalini, noi stiamo parlando di
cose ipotetiche, evidentemente, in base alle
vostre ipotesi di interroganti. Perchè voi non
avete solo presentato delle interrogazioni
in Parlamento: io, che sono un lettore, an-
che per dovere di ufficio, dei quotidiani
italiani, ogni giorno ho avuto occasione di
leggere prose brillanti su catastrofi imma-
ginarie conseguenti a un'affermazione che,
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come risulta da quello che ha detto il Go-
verno, è destituita di ogni fondamento.

B U F A L I N I. Perchè non è più pre-
ciso, visto che ama tanto la precisione e
la verità? Ci dica chi sono i potenziali ne-
mici.

C I FAR E L L I. C'è bisogno che lo
dica? Lo sappiamo tutti.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Senatore Bufalini, mi faccia l'onore di ascol-
tarmi.

Il Governo deve perciò smentire che sia
stata concessa una base alla marina ame-
ricana e che siano state concesse o che ven-
gano utilizzate installazioni militari a terra.
Sull'isola verranno solo ad abitare le fami-
glie dell' equipaggio dell'unità stazionante
nella rada militare.

Tutti gli interessi economici, sociali ed
ambientali che toccano direttamente la po-
polazione della Maddalena nelle sue legit-
time aspirazioni di pacifico sviluppo saran-
no tutelati e favoriti. In particolare il Go-
verno della Repubblica assicura che dalla
presenza di questa unità non deriverà no-
cumento alcuno per il quadro ambientale
della Maddalena, che resterà del tutto im-
pregiudicato, anche e soprattutto nelle sue
prospettive di incremento turistico.

Non solo, ma la Maddalena riceverà pre-
cisi benefici...

A L BAR E L L O. Allora perchè questa
nave non la mettete in Corsica? Perchè la
Francia non la vuole se 'Serve al turismo?

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Senatore Albarello, non ho detto che serve
al turismo, ho detto che nessun pregiudizio
risulterà al turismo. Non solo; ma la Mad-
dalena riceverà precisi benefici ~ come si

è già verificato altrove, per esempio a Gae-
ta e a Formia, ove da tempo vi sono molte
centinaia di famiglie di civili americani che
convivono felicemente e civilmente con le
nostre popolazioni ~ dalla presenza di un
cospicuo insediamento di numerose fami-
glie, di cui sarà indubbiamente rilevante il
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contributo all'economia locale e la cui pre-
senza sarà di per sè dimostrazione dell'in-
nocuità dell'operazione.

Concludendo, non esiste alla Maddalena
una base navale americana, e tanto meno
una cosiddetta « base della VI Plotta»; ma
soltanto l'attracco principale di una nave-
appoggio a sommergibili incaricati di sor-
vegliare le acque del Mediterraneo.

Ripeto che non esiste inoltre alcun peri-
colo di contaminazione dai motori nucleari
di tali unità navali, come è provato dall'espe-
:rienza fatta in varie parti del mondo.

Il numero delle famiglie provenienti da-
gli Stati Uniti, che si stabiliranno per pe-
~riodi di durata predeterminata nell'isola del-
Ja Maddalena, si stima in trecento.

È escluso inoltre, senatore Antonicelli,
che là vicina isola di Caprera, così ricca di
patrie memorie, sia interessata da queste
attività.

Il Governo confida che queste precisazio-
ni valgano a chiarire i dubbi di coloro che
sono così giustamente preoccupati dell'indi-
pendenza nazionale.

Indirizzo costante del nostro Paese è sta-
to sempre la ricerca delle condizioni utili
per favorire un equilibrio di pace nel Me-
diterraneo e ogni sforzo è stato rivolto da
parte nostra a rimuovere le ragioni stori-
che e politiche che hanno determinato l'in-
sorgere in questa area di tensioni e di con-
flitti assai seri.

Nel continuare in questa nostra azione,
che il Governo di recente ha avuto occa-
sione di confermare anche all'Assemblea del-
]e Nazioni Unite, riaffermo di fronte al Se-
nato la nostra volontà di contribuire ad
appianare i contrasti che ancora dividono
j popoli mediterranei.

Il Mediterraneo potrà diventare « un mare
di pace », come è stato definito nei giorni
scorsi anche dall'onorevole Berlinguer, quan-
do saranno state eliminate le gravi tensioni
che purtroppo ancora oggi rendono preca-
rie le relazioni tra i popoli di alcune sue
contrade.

ROMAGNOLI CARETTONI
T U L L I A. Nonchè il fascismo in alcuni
Paesi.

A L BAR E L L O. Come la Grecia.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Risponderò fra poco. In ogni modo questo
non dipende principalmente da noi.

ROMAGNOLI CARETTONI
T U L L I A. Principalmente no.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Le condizioni obiettive nelle quali si mani-
festano determinati fenomeni hanno radici
storiche e politiche internazionali e interne
che dipendono in minima misura dagli at-
teggiamenti della nostra Repubblica la qua-
le ha sempre contribuito, dalla sua nasci-
ta, a forme di civile convivenza, in partico-
lare nel Mediterraneo.

Mi pare opportuno a questo punto rife-
rirmi alle numerose interrogazioni e inter-
pellanze presentante in tema di Medio Orien-
te per illustrare l'azione del Governo in un
settore così travagliato da contrasti e da
conflitti dolorosi e pericolosi.

Il Governo italiano è pienamente consa-
pevole delle necessità di ricercare assidua-
mente una equa e durevole soluzione al pro-
blema dei palestinesi, il cui perdurare non
solo rende difficile il ritorno della pace nel
Medio Oriente, ma aggrava una situazione
umanamente insostenibile, che sta all'ori-
gine della catena di violenze di questi ulti-
mi anni.

Per ovviare a questo drammatico stato di
cose, oltre alle misure di salvaguardia e pro-
tezione della vita umana, è sempre più ur-
gente la ricerca dei mezzi atti a rimuovere
le cause prime di tale situazione. Perciò,
mentre appoggiamo ogni azione concertata
in sede internazionale, continuiamo ad agi-
re con tutti i mezzi consentiti in seno alle
Nazioni Unite.

A L BAR E L L O E la risoluzione
dell'ONU? Quella bisogna applicare!

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Se mi consente, lei ha delle impazienze in-
congrue.
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P RES I D E N T E Il senatore Alba-
rello è pentito di non aver presentato una
interrogazione.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Ringrazio l'onorevole Presidente della pa-
zienza che ha verso di me, ma vorrei dire
che il giovanile, verde vigore del senatore
Albarello talvolta esplode in forme che tur-
bano l'equilibrio del Ministro degli esteri.

Inoltre siamo intervenuti presso le parti
direttamente coinvolte nel conflitto nell'in.
tento di svolgere una azione di convinci-
mento e di moderazione, affinchè sia data
integrale esecuzione alla risoluzione 242, che
ha, tra i suoi scopi principali, anche quello
di «conseguire un'equa soluzione del pro-
blema dei rifugiati ».

I colleghi Cifarelli, Giraudo ed altri pro-
spettano anche una nostra iniziativa in seno
alla Comunità europea affinchè essa propon-
ga ed agevoli soluzioni costruttive ai pro-
blemi del Medio Oriente. Ed io sono lieto
di ricordare che un'iniziativa del genere è
stata già presa, anche su sollecitazione ita-
liana. Infatti, i governi dei Paesi della Co-
munità allargata, di concerto con la Com-
missione della Comunità economica euro-
pea, hanno formulato un piano di aiuti ai
palestinesi (particolarmente nei settori ali-
mentare, sanitario e dell'educazione tecni-
ca e generale), piano che è in corso di at-
tuazione.

Si tratta di un primo passo verso una uni-
taria presenza dell'Europa in un settore geo-
graficamente vicino, le cui popolazioni sono
desiderose di stabilire con noi, con il no-
stro continente rapporti sempre più stret-
ti e cordiali di collaborazione. Dirò per in-
ciso, o meglio ricorderò al Senato ~ per-

chè è stata osservazione più volte rilevata
anche dal nostro illustre Presidente quando
era ministro degli esteri ~ che il complesso
dei Paesi che vanno dal golfo Persico a Ca-
sablanca hanno una bilancia commerciale
con noi, attiva per loro e passiva per noi,
di almeno 800 miliardi di lire all'anno. Per-
tanto ragioni di carattere economico si uni-
scono a ragioni di carattere politico per
orientare la nostra azione alla ricerca d'una
pace e di una sistemazione nei rapporti fra
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i Paesi del Mediterraneo alla quale noi at-
tribuiamo primaria importanza.

A L BAR E L L O. È per questo che
mettete le basi alla Maddalena?

C I FAR E L L I. Che c'entra?

A L BAR E L L O. Mettono le basi
degli americani che sono nemici degli arabi.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Ricordo, senatore Giraudo, che lo stesso Pre-
sidente del Consiglio nelle sue dichiarazio-
ni programmatiche del 4 luglio ha chiara-
mente affermato che l'Italia auspica la con-
vocazione: di una «Conferenza per la sicu-
rezza e la cooperazione del Mediterraneo »,
da riunire appena la situazione generale lo
consentirà, con la partecipazione di tutti i
Paesi rivieraschi. La nostra azione diploma-
tica nei confronti dei Paesi mediterranei e
nel contesto europeo è quindi orientata ver-
so tale obiettivo, per quanto non ci sfuggo-
no le difficoltà di realizzarla in questo mo-
mento, difficoltà che del resto i sondaggi fin
qui svolti ~ e mentre parlo, in corso

~

per l'iniziativa del vostro Ministro hanno
confermato.

Onorevoli colleghi, il Governo italiano ha
seguito e segue con preoccupata attenzione
il succedersi di avvenimenti che aggravano
la situazione nel Medio Oriente e rischiano
di allontanare le prospettive di una pace
fondata sulla giustizia, indispensabile per
permettere a quelle popolazioni di dedicars i
allo sviluppo economico ed al necessario,
urgente, progresso civile. Perciò, senatore
Calamandrei, il Governo italiano, di fronte
alle ultime incursioni sul territorio libanese.
ha attirato l'attenzione del Governo israe-
liano sulle pericolose conseguenze dell'azio-
ne condotta contro il Libano.

Tanto più che è nello stesso interesse di
Israele, come di tutta la comunità intema-
zionale, salvaguardare l'integrità di un Pae-
se come il Libano, che costituisce un ele-
mento di stabilità e di equilibrio nella re-
gione.

Le attività di organizzazioni palestinesi,
che il Governo di Beirut cerca di controllare
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nei limiti delle sue possibilità, hanno, comun-
que, cause più profonde, che possono essere
rimosse soltanto con il componimento del
conflitto arabo-israeliano, nella cornice del-
la risoluzione 242 del Consiglio di sicurezza.

Posso confermare al senatore Brosio ed
agli altri onorevoli interroganti che la ricer-
ca di un accordo parziale nel Vio1no Oriente,
intesa a raggiungere per tappe successive
una soluzione globale e duratura di un con-
flitto ormai venticinquennale, è stata coeren-
temente perseguita dall'Italia fin dalla fase
che seguì al conflitto arabo-israeliano del
giugno 1967. Nel 1970 il segretario di Stato
americano Rogers presentò un suo piano
per un ritiro parziale delle truppe israeliane
dalla linea del canale di Suez, come primo
passo verso una soluzione negoziale del con-
flitto stesso. Al piano Rogers abbiamo dato
e continuiamo a dare il nostro appoggio, non
soltanto perchè esso permette la dapertura
del canaLe di Suez, alla quale tra l'altro so-
no interessate tutte o quasi tutte le poten-
ze del mondo ed in modo particolare alcune
grandissime potenze, ma perchè ogni mos-
sa che porti all'avvicinamento di popoli che
devono cessare di combattersi per imparare
a vivere insieme non può non avere il nostro
incoraggiamento e il nostro sollecito aiuto.
In questo senso comunico al Senato che il
Governo della Repubblica ha preso iniziati-
ve per vedere, nei limiti delle sue ahimè li-
mitate possibilità, di promuovere una ripre-
sa di questa fondamentale iniziativa, alla
quale sono interessate tutte le potenze euro-
pee ed anche l'Unione Sovietica, per cui es-
sa può costituire un valido punto di in-
contro.

Purtroppo tale proposta non ha ancora
potuto aver seguito, non avendo le parti in-
teressate ~e quindi non le altre potenze
-~ concordato quel disegno di soluzione com-
plessiva che nella valutazione degli egizi ani
(come, anche quindici giorni fa, mi è stato
confermato dal collega Ministro degli esteri
egiz;iano durante la visita fatta a Roma e
ribadito negli incontri a New York) è con-
dizione necessaria per compiere i,l primo pas-
so. Continuiamo ciononostante nella nostra
azione intesa ad incoraggiare le parti, ad
avviare un dialogo su questo punto del riti-

ro parziale delle forze israeliane, dialogo su-
soettibile di tradursi in un avvicinamento
delle rispettive posizioni e che costituirebbe
!'inizio di un contatto che purtroppo nel Me-
dio Oriente non è stato ancora stabilito. In
tutte le altre parti del mondo questo contat-
to è stato attuato. La Corea del NOJ1dparla
con la Corea del Sud, contaUi vi sono persino
tra Vietnam del Nord e Vietnam del Sud,
Germania federaLe e Germania orientale. L'in-
contro recente fra Tokio e Pechino apre nuo-
vi orizzonti. Soltanto fra Israele e il mondo
arabo non c'è stata, purtroppo, alcuna pos-
sibilità di incontro e di colloquio.

B U F A L I N I . Golda Meir si è rifiutata
di ritirare...

M E D I C I , Ministro degli affari esteri.
Ma non è solo questione della signora Golda
Meir evidentemente.

Anche il problema del terrorismo interna-
zionale deve essere collegato, sia pure in for-
ma non esclusiva, alla situazione in Medio
Oriente. Il Governo ha accolto favorevolmen-
te l'iniziativa del Segretario generale delle
Nazioni Unite di chiedere l'iscrizione all'or-
dine del giorno dell'Assemblea generale, co-
me questione « importante ed urgente », di
un punto intitolato « misure per prevenire il
terrorismo ed altre forme di violenza che
possono mettere in pericolo vite umane, in-
nocenti e minacciare le libertà fondamenta-
li ». Desidero assicurare il senatore Bufali~
ni e gli altri onorevoli interroganti che il Go-
verno darà il suo appoggio all'azione del
Segretario generale. Perciò la delegazione ita-
liana all'Assemblea dell'ONU s'impegnerà at-
tivamente nel dibattito che si svolgerà nel-
la Commissione giuridica e nella preparazio-
ne del documento da sottoporre al voto del-
l'Assemblea, per la condanna di tutti gli at-
ti di violenza e di terrorismo internazionale
e la promozione delle forme di cooperazio-
ne tra gli Stati, necessarie per prevenire ed
arginare tali manifestazioni.

Il Governo ritiene che bisogna assoluta-
mente ribadire il fondamentale principio se-
condo il quale il fenomeno bellico deve es-
sere limitato ai soli belligeranti e alloro ter-
ritorio e che deve essere assicurata la prate-
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ziane dei feriti, dei prigianieri e delle papa-
laziani civili particolarmente nelle aree estra-
nee al canflitta. Questa che era stata una
grande conquista dell'800 è stata messa in
farse dal civiHssima '900. Purtrappa tali prin-
cìpi sana stati vialati e gravemente vialati,
ma è interesse dell'intera comunità interna-
zionale di affermarli con farza cogente. Il
Gaverna ritiene che almeno alcune farme di
violenza trovina la lara arigine in ragiani
prafande di natura ecanamica, saciale e quin-
di palitica. Perciò, alle Nazioni Unite, ha
sastenuta che la tutela della pace e della si-
curezza internazianale nan può esaurirsi nel-
la repressiane dei canflitti ma deve estender-
si alla ricerca delle laro cause attraversa il
superamenta degli squilibri che caratteriz-
zana l'attuale camunità internazianale.

La {( strategia glabale della pace », che
n talia propugna, cansidera essenziale l'at-
tuaziane dei pragrammi intesi a calmare il
divari a tra i Paesi sviluppati e quelli del ter-
za manda. Cansidera altresì fandamentale
la difesa dei diritti dell'uama in tutti i Paesi
e dell'autadeterminazione dei papali, la can-
danna dei regimi basati sulla repressiane, sul
calanialisma e sulla discriminaziane razzia-
le, la tutela dell'ambiente umano e la svi-
luppa della caaperaziane tecnica, scientifi-
ca e culturale fra tutti i papali. Il Gaverna
ritiene che una tale strategia è la sala che
patrebbe dare i più durevali risultati nan
sala ai fini della prevenziane di canflitti fra
gli Stati, ma anche ai fini della prevenziane
delle numerase farme di illegalità e di via-
lenza ohe hanna suscitato prafande preaccu-
paziani e turbamenti nell'apiniane pubblica
mandiale.

L'Assemblea generale dell'ONU esaminerà
le misure per cambattere il terrarisma, ma
tale dibattita nan patrà camprendere alcuni
temi ai quali si riferiscona gli anarevali in-
terraganti.

Per la guerra nel Vietnam, il segretaria ge-
nerale Waldheim ha escluso che essa passa
essere cansiderata in cannessiane can le far-
me di terrarisma che, formana oggetta della
sua iniziativa.

Altri temi, carne la situaziane nei territari
arabi accupati da Israele, le recenti aperazia-
ni militari israeliane in Libana ed in Siria,

l'apartheid ed il colonialisma in Africa e le
vialaziani dei diritti dell'uama in varie parti
del manda, saranna però aggetta di discus-
sioni durante la sessriane dell' Assemblea ge-
nerale od in riuniani del Cansiglia di sicu-
rezza, carne tanti argamenti singali e se-
parati.

A L BAR E L L O . Valeva dire, signal'
Ministra, che il terrarisma dei prepatenti ca-
rne gli americani deve essere messa almena
sulla stesso piana can l'altra terrarisma. Per-
chè questa discriminaziane? I bambarda-
menti nel Vietnam nan sana terrorisma?

M E D I C I , Ministra degli esteri. Il
Gaverna conca l'da con il punta di vista del
Segretaria generale dell'ONU e ciaè sulla ne-
cessità che, senza perdere di vista le rela-
ziani tra il terra risma e date situaziani pa-
litiche e saciali e senza sattavalutare la cam-
plessità del prablema, vengana adattate ur-
genti misure per prevenire e cantrallare una
serie di atti caratterizzati ancar più che dal-
la lara mativaziane, dalla gravità delle viala-
ziani dell'ardine giuridico che esse pravaca-
na. Il Gaverna ritiene che i fenameni di via-
lenza sapraffattrice cantra persane innacen-
ti e libertà fondamentali debbana essere
cambattuti per evitare che la spirale del ter-
rarisma finisca can l'eradere la nan sempre
salda struttura del diritta e dell'ardine in-
ternazianale.

L'Italia, che aveva già data il sua fattiva
apparta alle iniziative prese dalle Nazioni
Unite per la tutela dei diplamatici all'estera
e la latta alla pirateria aerea, si propane in
questa spirita di cancarrere alla adaziane di
tutte le misure appartune nel quadra di una
respansabile caaperaziane tra gli Stati mem-
bri dell'ONU.

Detto questa, signal' Presidente, in rispa-
sta in particolare al senatare Bufalini, varrei
aggiungere ~ in relazione alle interragazia-
ni presentate sulla stessa argamenta dai se-
natari Brasia, Cifarelli e Girauda ~ che il

prablema del terrarisma è stata affrontata
anche in sede eurapea. In tale ambita, e se-
gnatamente in accasiane delle consultaziani
palitiche fra i Paesi della Comunità amplia-



VI LegislaturaSenato della Repubblica ~ 1860 ~

6 OTTOBRE 1972.38a SEDUTA ASSEMBLEA -RESOCONTO STENOGRAFICO

ta, 1'I tali a ha collaborato fattivamente al-
l'esame della questione.

Muoviamo infatti dalla convinzione che
l'azione dei Paesi europei di tradizione de-
mocratica, e quindi molto sensibili al rispet-
1:0 della libertà ~ anche nei casi in cui si
renda necessario adottare misure severe per
eliminare forme di violenza ~ sarà più effi-
cace se sarà espressione di un atteggiamen-
to comune. Del resto i Paesi della Comunità
europea condividono un altro interesse pre-
minente e cioè quello di prevenire ed elimi-
nare fenomeni suscettibili di nuocere al dia-
logo internazionale e quindi alla causa del-
la pace.

Signor Presidente, numerosi colleghi, in
particolare i senatori Valori, Pieraccini, Nen-
cioni, Antonicelli, Bufalini e Brosio, hanno
toccato nelle loro interrogazioni ed interpel-
lanze due argomenti che, nonostante la lorO'
eterogeneità, possonO' essere avvicinati: da
un lato il conflitto nel Vietnam ed il ricono-
scimento del Governo di Hanoi; dall'altro il
riconoscimento della Repubblica democrati-
ca tedesca.

Il Governo ha ripetutamente avuto occa-
sione di illustrare la sua posizione e in rela-
zione al conflitto vietnamita e al riconasci-
mento del Nord Vietnam. Non ripeto quin-
di qui cose note e che ormai hanno carattere
storico.

Preciserò però che nel contesto della dram-
matica vicenda vietnamita, il Governo ita-
liano ha sempre favorito ogni iniziativa su-
scettibile di determinare una soluzione ne-
goziata del conflitto ed evitare la cristalliz-
zazione della divisione del Paese (interruzio-
ni dall'estrema sinistra) come era previsto
dagli accordi del 1954. Il Governo italiano
ritiene che tale suo indirizzo sia risponden-
te allo spirito dell'attuale fase delle conver-
sazioni in corso tra le parti e che hanno in
queste ultime settimane registrato una inten-
sificazione e un approfondimento probabil-
mente suscettibili di dischiudere prospettive
favorevoli anche a breve scadenza.

In presenza delle trattative attualmente in
corso è opportuno evitare, oggi, iniziative
unilaterali prive di una convincente inciden-
za castruttiva nel merito del processo nego-
zj aIe, in una fase così delicata e decisiva del

suo sviluppo.

È infatti soltanto neUa soluz:ione negozia-
ta che noi ravvisiamo la possibilità di con-
seguire la pace e di porre termine alle sof-
ferenze delle martoriate popolazioni vietna-
mite. E ciò vide, nel momento più difficile,
ed in tempi ormai lontani, il ministro degli
esteri, onorevole Fanfani, quando intraprese
!'impervia strada del negoziato.

Vorrei aggiungere che, appena il negoziato
in corso sarà concluso, e se dalle sue canclu-
sioni dovesse risultare meno realistica !'ipo-
tesi dell'unificazione del Vietnam, prevista
negli accordi del 1954 (da noi sempre per-
seguita) il Governo italiano procederebbe al
riconascimenta del Vietnam del Nord.

Signor Presidente, se dall'Asia veniamo ora
all'Eurapa ~ per affrontare il secondo tema
posta dagli onorevoli colleghi ~ occorre ri-

cardare come l'Italia si sia sempre adopera-
ta attivamente per contribuire al progressO'
della cooperazione nel nostro continente.

L'I talia si compiace del clima di distensio-
ne affermatasi nell'Europa centrale e delle
attuali prospettive di soluzione dei comples-
si problemi ereditati dalla seconda guerra
mondiale. La conclusione dei trattati di Mo-
sca e di Varsavia e degli acca l'di quadripar-
ti ti di Berlino hannO' costituito tappe deci-
sive di questo processo di distensione.

In tale contesto, il Gaverno italiano con-
stata con soddisfazione che le trattative in
corso tra la Repubblica federale tedesca e la
Repubblica demacratica tedesca pracedono
in maniera costruttiva e lasciano intravve-
dere favorevoli prospettive per una generale
normalizzazione dei rapporti. tra i due Sta-
ti della nazione tedesca e conseguentemente,
della Repubblica democratica tedesca con
tutti i Paesi europei.

In considerazione della natura assai com-
plessa e delicata di tali trattative e delle lo-

rO' importanti conseguenze per la pace in
Europa, il Governo italiano nell'orientare la
propria azione diplamatica rit<iene di non
dover prescindere dagli sviluppi dell'azione
intrapresa dalle parti direttamente interes-
sate. Questo atteggiamentO' realistico condi-
visa del resto da numerosi altri Paesi euro-
pei (interruzione del senatare Albarella) si
traduce, sul piano sostanziale, nell'attuazio-
ne di graduali progressi che stiamo compien-
do con generale soddisfazione soprattuttO'



')enato della Repubblica ~ 1861 ~

6 OTTOBRE 1972

VI Legzslatura

38a SEDUTA ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO

nel campo della cooperazione economica,
commerciale, tecnica e culturale con la Re~
pubblica democratica tedesca.

Nel porre in atto questi passi graduali, il
Governo italiano ritiene di fornire il miglior
contributo al processo di normalizzazione
dei rapporti dei due Stati tedeschi, che ver~
rebbe invece turbato, in questa sua delicata
fase, da iniziative premature ed unilaterali.

A D A M O L I . Ma fra loro si sono già
incontrati.

M E D I C I , Ministro degli affari esteri.
Con lo stesso spirito costruttivo, e in con~
cordia di intenti con gli altri Paesi della Co~
munità economica europea, l'Italia intende
parteoipare alla preparazione della confe~
renza per la sicurezza e la cooperazione in
Europa, e dare il suo apporto agli auspica~
bili sviluppi della pace e della collaborazio~
ne nel nostro continente.

Desidero infine informare il Senato, ed
in particolare il senatore Parri che ha pre~
sentato insieme ad altri colleghi un'interro~
gaZiione in proposito, su un caso che ha tro~
vato una vasta eco sulla stampa e presso
l'opinione pubblica e che riguarda la signo~
ra Lorna Briffa in Caviglia.

Sin dal momento in cui è stato conferma~
to l'arresto da parte della polizia militare
greca della signora Caviglia, il Governo ita~
Hano si è premurato di ottenere dalle com~
petenti autorità elleniche, per il tramite del~
Ia nostra ambasciata in Atene e del nostro
consolato al Pireo, che alla predetta venisse
consentito di porsi in contatto con un nostro
rappresentante consolare e con il proprio av~
vocato. A seguito di tali passi fu ottenuto
dalle autorità greohe il permesso di effettua~
re una visita consolare alla signora Caviglia
il 4 settembre. In tale occasione il nostro
rappresentante al Pireo potè parlare con la
signora Caviglia e constatare che la predetta
appariva in buone condizioni fisiche.

Un successivo intervento venne effettuato
a Roma, il 6 settembre, dal nostro Ministro
degli esteri, il quale convocò l'ambasciatore
di Grecia, che fu invitato a rendersi inter~
prete presso il proprio Governo del vivo au~
spicio del Governo italiano che una rapida

soluzione fosse data al caso della connazio~
naIe in questione e che alla predetta fosse
concesso di porsi in contatto con il legale
prescelto dai suoi genitori.

La visita del legale prescelto non ha po~
tuta ancora avere luogo. Le autorità greche,
alle quali la nostra ambasciata si è :dpe~
tutamente rivolta, hanno infatti risposto che
!'indagine della polizia militare sulle atti~
vità in Grecia della signora Caviglia e dei
cittadini greci arrestati con lei è tuttora in
corso e che gli atti relativi non sono stati
ancora trasmessi alla magistratura, unica a
poter autorizzare una visita dell'avvocato.

BORSARI
in Grecia?

Ma c'è la magistratura

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
È da osservare al riguardo che in Grecia non
esistono norme di procedura penale analo~
ghe a quelle da qualche tempo introdotte nel~
l'ordinamento italiano, in base alle quali il
detenuto ha diritto di incontrare il proprio
avvocato entro un termine preciso.

La mancata concessione di tale permesso
ad oItre un mese dalla data dell'arresto è
senz'aItro da deplorarsi sotto il profilo
umano.

Da parte greca si è consentito ad un no~
stro rappresentante consolare di effettuare
la visita che ha avuto luogo, come ho detto,
il 4 settembre, venendo in tal modo in parte
incontro a quanto previsto dalle consuetudi~
ni internazionali, dato che, nella fattispecie,
non esistono con la Grecia precisi obblighi
giuridici in relazione alla convenzione con~
solare italo~ellenica del 1884, che nulla pre~
vede in m3.teria di arresto di cittadini dei
due Paesi nel territorio dell'altro. (Commen~
ti dall'estrema sinistra).

A D A M O L I, Ricorrerà il centenario,
tra poco, di questa convenzione.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
È un accordo del 1884 che è in vigore!

A D A M O L I. Dicevo solo che fra poco
ricorrerà il centenario.
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M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Vi sono degli accordi estremamente moder-
ni, senatore Adamoli, che datano da oltre un
secolo!

Per quanto riguarda l'azione futura che si
intende svolgere da parte del Governo per la
tutela della signora Caviglia, nei suoi legit-
timi diritti di difesa, nessuna possibilità vie-
ne lasciata intentata allo scopo di persegui-
re tali obiettivi.

Io stesso, senatore Parri, ho incontrato al-
le Nazioni Unite a New York, il Sottosegre-
tario greco agli affari esteri in funzioni di
ministro e l'ho pregato di richiamare l'at-
1:enzione del suo Governo sulle conseguenze
che la prolungata detenzione della signora
Caviglia potrebbe avere sulle relazioni italo-
elleniche.

Altri passi sono stati svolti proprio in que-
sti giorni anche presso questa ambasciata di
Grecia. Il nostro ambasciato:re in Atene è
stato da me convocato a Roma per riferire,
e gli elementi che lui mi ha fornito mi per-
metteranno di indirizzare l'ulteriore azione
che noi intendiamo perseguire.

Circa i detenuti politici greci, a proposito
dei quali non possiamo varcare i limiti po-
sti dal principio della non interferenza negli
affari interni altrui, mi sia consentito ricor-
dare che nel caso specifico di Alessandro Pa-
nagulis, dopo la sua condanna a morte da
parte del tribunale di Atene nel novembre
1968, la pena fu sospesa anche grazie agli
appelli rivolti al Governo greco da quello
italiano, britannico, tedesco e danese, oltre
che dal Sommo Pontefice.

È proposito del Governo continuare ad
adoperarsi per gJi scopi umanitari su indi-
cati, anche appellandosi ai tradizionali vin-
coli che uniscono il popolo italiano e quello
ellenico.

Onorevoli colleghi, penso non sia questa
l'occasione per fornire un quadro generale
d'elle relazioni dell'Italia con gli altri Paesi
del mondo.

Mio compito era soltanto quello di dare
una sollecita risposta in Senato a taluni in-
terrogativi su problemi specifici, cercando di
chiarire l'atteggiamento del nostro Paese ri-
guardo ad essi: atteggiamento ispirato alla
ricerca di un assetto di fiducia e di pace in

Europa e nel mondo. La ringrazio, signor
Presidente. (Applausi dal centro).

M I N N O C C I. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

M I N N O C C I. Signor Presidente, si-
gnor Ministro, onorevoli colleghi, mi sem-
bra che !'interpellanza da noi presentata
non potrebbe giungere in un momento più
adatto giacchè è ormai alle porte il vertice
europeo dei capi di Stato e di Governo che
si riunirà a Parigi il 19 di questo mese. Ed
è nostra ferma convinzione che in esso l'Ita-
lia potrebbe svolgere, con doverosa mode-
stia, ma anche con la necessaria tenacia, una
azione più incisiva e più energica in favore
di un'ul1lificazione politica del continente,
condizione prima ed essenziale, come meglio
dirò tra poco, per dare all'Europa la con-
sistenza ed il peso politico neoessari a ri-
solvere i più gravi problemi di politica este-
ra dei suoi Stati, compr,esi quelli da noi evo-
cati nella nostra interpellanza.

Mi dispiace di dover constatare che il Mi-
nistro degli esteri, nel suo pur lungo inter-
vento, ha dato scarsissimo rilievo a quanto
noi chiedevamo con la nostra interpellanza
in merito alle direttive del Governo circa il
concorso dell'Italia al problema dell'unifica-
zione politica dell'Europa. Se invece si è con-
vinti, come noi siamo certi, che le questioni
di fondo che verranno discusse a Parigi nel
prossimo vertice, quali l'unione economica
e monetaria, non possono trovare adeguata
e stabile soluzione se non nel quadro di uno
stato federale europeo e che l'allargamento
della Comunità dai sei ai nove rischia di éLJp-
pesantire il funzionamento di questa e ri-
tardarne la realizzazione senza un parallelo
progresso anche dell'intensità dei legami ver-
so una struttura istituzionale sempre più in-
tegrata e una competenza sempre più am-
pia ed estesa a tutto l'arco dei grandi pro-
blemi politici; se, dicevo, si è convinti di
tutto questo, non ci si può non occupare fin
da ora e <;eriamente della strategia da pro-
porre e da perseguire indefessamente in tal
senso, anche se si ritiene che a breve ter-
mine e in particolare al vertice parigino non
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potranno essere realizzati successi e passi in
avanti apprezzabili in questa direzione.

E allora !'iniziativa politica più promet~
tente e lungimirante in proposito è senza
dubbio quella delle elezioni dirette del Par~
lamento europeo, e l'Italia, a nostro avviso,
dovrebbe farsi più energicamente che in pas~
sato paladina di tale iniziativa, senza sco~
raggi arsi per momentanei insuccessi e ri~
proponendola ad ogni occasione favorevole.
E dovrebbe accoppiare tale richiesta a quella
di una attribuzione al Parlamento europeo,
così eletto, del compito di rivedere le strut~
tu re comunitarie e di proporre un nuovo
statuto di comunità politica da sottoporre
poi, tramite referendum, all'approvazione
dei nove popoli che già di fatto fanno parte
deU'impresa.

Nè mi sembra di poter essere soddisfatto
dell' accenno assai breve e assai poco ap~
profondito del Ministro degli esteri in me~
rito alla conferenza per la sicurezza europea,
giacchè a me pare che non si possa trala~
sciare questa occasione per richiedere an~
cara una volta una posizione effettivamente
attiva del nostro Paese in favore di tale con~
ferenza, poichè l'evoluzione internazionale
favorisce la creazione in Europa di un si~
stema generale di sicurezza non più fonda~
to sui fatti militari e quindi sull'equilibrio
del terrore, ma su nuove forme di coesisten~
za fra Stati europei liberi e sovrani. Occor~
re cioè, a nostro giudizio, che la conferenza
non si limiti al riconoscimento dell'assetto
territoriale uscito dall'ultima guerra e alla
stipulazione di un accordo per la rinuncia
dell'uso della forza, ma investa i problemi
della riduzione bilanciata delle forze milita~
d, della cooperazine fra i Paesi dell'Est e
dell'Ovest, in prospettiva della liquidazione
delle alleanze e dei blocchi militari contrap~
posti.

È ,evidente, signor Pvesidente, la connes~
sione tra una tale iniziativa permanente, se
così posso chiamarla, e una analoga e più
attiva presenza e influenza europea e italiana
negli altri settori e problemi di politica este~
ra menzionati nella nostra interpellanza, giac~
chè come ho già accennato, il raggiungimen~
to dell'unità politica del continente, in una
comunanza di fini e obiettivi e in una uni~

Discussioni, f. 146.

cità di concezioni ,e di guida, è condizione

essenziale per evitare al nostro continente,

ai singoli Paesi ~ e quindi anche al nostro
Paese ~ la mancanza di un peso effettivo
negli affari internazionali e soprattutto in
quelli che ci sono geograficamente più vicini.

Le difficoltà indubbiamente esistenti per il
raggiungimento di tali obiettivi non devono
essere pretesto alla pigrizia e alla inerzia,
ma anzi stimolo ad assumere iniziative pre~
cise e proposte concrete. È evident,e, ad esem~
pio, che in ordine al confHtto arabo~israe~
liana, che certamente non è molto lontano
nello spazio dal nostro Paese, !'influenza e
il grado di coinvolgimento delle due grandi
potenze mondiali è infinitamente maggiore
di quello del nostro Paese; ma ciò non è
una ragione per disinteressarsene, bensì un
argomento in più per cercare di suggerire
fin d'ora ai due contendenti e al resto del
mondo quella soluzione che certamente uno
Stato europeo, se esistesse, perseguirebbe
attivamente e potrebbe più agevolmente con~
seguire; cioè realizzare, da un lato, un ri-
conoscimento dei diritti di Israele e della
legittima sua pretesa all'esistenza ed alla si-
curezza che gli Stati arabi dovrebbero es-
sere indotti a riconoscere e che una pr,ecisa
garanzia europea in tal senso contribuireb-
be a raggiungere; dall'altro, anche ottenere
un impegno preciso e non generico dai Paesi
confinanti, dai popoli europei più ricchi, dal~
le grandi potenze, affinchè uno sforzo eco~
nomico adeguato sia fatto per una siste-
mazione definitiva dei profughi palestinesi
per una eventuale creazione di uno Stato pa-
lestinese ed in genere per un aiuto più
massiccio allo sviluppo economico dei Pae-
si arabi, che non può limitarsi soltanto allo
sviluppo delle attività culturali e del pro-
gresso tecnologico.

Se la situazione viene esaminata in tale
prospettiva, allora il problema del terrori-
smo non diventa che un aspetto particolare
di questa più vasta questione, che non può
essere stabilmente risolta semplicemente con
azioni di polizia internazionale, se non si
ricerca e non si trova una soluzione politica
a quella più vasta e complessa problematica.
Ma anche qui una tale difficoltà non deve
essere pretesto alla pigrizia e, in attesa che
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le condizioni per quelle auspicate soluzioni
maturino, non si può non partecipare at~
tivamente ad una prevenzione e repressione
internazionale, meglio concertata e più ri~
gorosa, degli atti terroristici, chesqualifica~
no e gettano il discredito sulla causa pale~
stineseed anche sugli aspetti, senza dub~
bio validi e degni di considerazione, delle
giuste rivendicazioni di quel popolo sven~
turato.

Considerazioni non diverse, signor Presi-
dente, devono essere fatte per il problema
del Vietnam. Non molto tempo addietro un
brillante giornalista ed uomo politico fran~
cese ebbe a dire con ragione che la Fran-
cia doveva r,estituire agli Stati Uniti la cor~
tesia e la buona azione che questi avevano
esercitato verso di lei, vent'anni fa, quan-
do la convinsero ad abbandonare l'Indoci-
na, esercitando sugli Stati Uniti un'analoga
opera di persuasione. La tesi di Servan~
Schreiber era ed è senza dubbio giusta; ma
essa dimentica o non tiene abbastanza con-
to che il peso e !'influenza che gli Stati Uni~
ti potevano e possono ,esercitare sulla Fran-
cia è senza confronto rispetto a quella che
la Francia, o l'Italia, o qualsiasi altro Paese
europeo singolarmente preso può esercitare
sugli Stati Uniti. Se, però, questa consta-
tazione costituisce un argomento in più per
favorire !'integrazione politica del nostro
continente, essa non :può essere in alcun
modo ~ ripetiamolo ancora una volta ~

una ragione di indifferenza o di assentei-
sma. Il nostro Governo dovrebbe, con la
moderazione e la cautela necessarie, ma an-
che con la dovuta fermezza, far comprende~
re al Governo statunitense quali sono gli in-
teressi della pace e dell'umanità e qual è il
p'J.nto di vista in materia della grande mag-
gioranza degli italiani. Non mi sembra che
ciò sia stato fatto sinora o, se è stato fatto,
è stato fatto in modo troppo reticente; per-
tanto ci auguriamo che i comportamenti più
che le dichiarazioni del Governo valgano a
correggere in modo sostanziale per il fu-
turo questa impressione, purtroppo certis-
sima, quanto al passato.

Nell'Asia sud~orientale, cioè, debbono es-
sere utilizzati tutti i mezzi di solidarietà mo-
rale e politica a nostra disposizione per af~

frettare la cessazione di ogni atto di guerra
nel Vietnam e il rapido raggiungimento di
una soluzione politica del conflitto; e primo
fra questi mezzi noi socialisti riteniamo che
sia il riconoscimento immediato da parte ita-
liana del Governo di Hanoi e la sua ammis~
sione all'ONU assieme con quella delle due
Coree, del Nord e del Sud.

Mi consenta ora, signor Presidente, di
spendere qualche parola in relazione allo
scarso rispetto verso il Parlamento dimostra~
to dal Governo in ordine all'ultima delle que~
stioni toccate dalla nostra interpellanza e
cioè all'installazione di una base della NATO
o la dislocazione, come ha affermato poco fa
l'onorevole Ministro degli esteri, di una nave
appoggio per sommergibili nucleari alla Mad~
dalena in Sardegna. Anche per questo proble~
ma, diciamolo ancora una volta, a me sembra
che una riforma del Patto Atlantico sulla ba~
se di una alleanza tra uguali ~ in attesa del
suo superamento ~ potrebbe essere negozia~
ta e condotta in porto solo da una federa~
zione europea. Ma è altrettanto certo che il
Governo di un Paese delle dimensioni e del
peso internazionale relativamente modesti
come l'Italia avrebbe potuto e dovuto evita~
re di agire alla chetichella ed informare inve~
ce il Parlamento, la regione sarda, tutta la
opinione pubblica su quanto si progettava:
affrontare cioè con lealtà un dibattito nelle
Camere e nel Paese.

Poichè tutto ciò non è stato fatto, la di~
scussione odierna in proposito avviene a co~
se fatte e in via postuma e quando le decisio-
ni sono state già prese. Nè mi sembra che
quanto ci ha detto poco fa il Ministro degli
esteri abbia chiarito il perchè della scelta
compiuta dal Governo e le motivazioni del
suo silenzio in proposito fino ad affare or-
mai concluso.

Il Ministro degli esteri ha parlato della
necessità che si approntino nuove basi mili~
tari o per lo meno che si consenta !'ingresso
di navi appoggio per sommergibili nucleari
nel Mediterraneo finchè in questo mare non
si sia creato ~ egli ha detto ~ un nuovo
equilibrio politico e militare. Ma allora vor-
rei chiedere qual è l'equilibrio politico e mi-
litare che si è rotto recentemente per cui si è
sentita la necessità di stabilire una base di



VI Legislatura'oenato della Repubblica ~ 1865 ~

38a SEDUTA ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO 6 OTTOBRE 1972

appoggio per sommergibili alla Maddalena.
Vorrei contestare anche un'altra afferma-

zione, se mi è consentito, fatta dall'onorevole
Ministro degli esteri e cioè che nessun pre-
giudizio risulterà per il turismo della zona.
Non credo che quanto sostenuto da lei, ono-
revole Ministro, sarà suffragato dai fatti e
dico questo sulla base delle esperienze che
già si sono avute giacchè, per quanto riguar-
da il turismo, valgono alcune questioni di
ordine anche psicologico, che hanno una
grande importanza. Intanto vorrei ricordare
all'Assemblea che in Sardegna già esistono
altre basi della NATO: Decimomannu, Salto
di Quilla, Poetto Cagliari, Tavolara. Ebbene,
abbiamo potuto constatare che in queste zo-

c

ne in cui esistono basi della NATO il turi-
smo, che pure ha fatto amplissimi progressi
in Sardegna in questi ultimi anni, non si è
minimamente affermato. Le zone interessate,
cioè, da basi militani non hanno conosciuto
in questi ultimi anni nessuno sviluppo. La
stessa isola di Tavolara, che è assai prossima
all'arcipelago della Maddalena e alla Costa
Smeralda, è soltanto una quinta del meravi-
glioso paesaggio che si può godere da posti
più fortunati, ma nessuno si azzarda minima.
mente a pensare a iniziative di carattere turi-
stico da stabilire nell'isola di Tavolara. Per
riconoscimento delle stesse autorità regio-
nali della Sardegna, per suggerimento del
soprintendente al,le belle arti di Sassari si
era pensato all'arcipelago della Maddalena
come ad uno dei punti di maggiore interesse
per lo sviluppo turistico ulteriore della Sar-
degna. Anzi il soprintendente di Sassari ave.
va anche proposto recentemente la costitu-
zione in Sardegna di una serie di parchi na-
zionali a Caprera, all'Asinara, per il Gennar-
gentu e in altre località. Ma è ev:idente che
se continueremo a far sostare naVli da guerra
nel porto della J\/Iaddalena l'avvenire turi-
stico dell'intero arcipelago sarà completa-
mente compromesso.

Signor Presidente, io termino con un ri-
chiamo alle responsabilità personali del pas-
sato del Ministro degli esteri; egli, nel corso
della passata legislatura, è stato il Presidente
della Commissione d'inchiesta sul banditi-
sma in Sardegna ed ha avuto la possibilità
di constatare personalmente quanto i feno-

meni di carattere sociale influiscano sul fe-
nomeno deplorevO'le del banditismo in Sar-
degna. Se egli pO'tesse riprendere di nuovo
la parola nel corso di questo dibattito e
volesse dimentkare per un momento di es-
sere oggi il Ministro degli affar,i esteri...

M E D I C I , Ministro degli affari esteri.
Questo mai.

M I N N O C C I. ... per tornare ad esse-
re per un momento il Presidente della Com-
missione d'inchiesta sul banditismo in Sarde-
gna, io vorrei che ci dicesse se tra gli espe-
dienti che pensava si dovessero porre in
atto per eliminare le cause sociali che pro-
vocano j} banditismo in Sardegna 'egli aveva
compreso anche la installazione di basi mi.
litari in quell'Isola.

T E D E S C H I M A R I O. Domando
di parlare.

PRESIDENTE Ne ha facoltà.

T E D E S C H I M A R IO. Signor Pre-
sidente, mi riferirò a tutte le interrogazioni
e interpellanze del mio Gruppo tranne la
n. 3 - 0164, sulla quale si soffermerà il sena.
tore Endrich.

Debbo dire con assoluta franchezza che,
avendo seguito il discorso del senatore Me-
dici per la prima volta in Aula e avendo se.
guito da giornalista in passato le esposizio-
ni degli altri ministri degli esteri, ho notato
che c'è stato un calo di tono penoso. A giu-
dicare dal discorso del Ministro degli esteri,
la nostra politica estera è una cosa di mezzo
tra il fatto assistenziale e il fatto turistico,
con vaghe annotazioni ragionieresche sui
trattati internazionali; cosa forse nemmeno a
livello di San Marino. Il fatto è, quindi, che
è ben difficile replicare sul piano totale a
quanto ha dichiarato il Ministro degli este-
ri, perchè non c'è niente da replicare. Non
c'è niente da dire. Non dice niente lui; che
cosa possiamo dire noi? È impossibile il dia-
logo con chi non esiste. Quindi io limiterò
il mio intervento a due punti: il primo re-
lativo alla faccenda della Maddalena, per una



VI LegislaturaSenato della Repubblica ~ 1866 ~

6 OTTOBRE 197238a SEDUTA ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO

breve osservazione; il secondo relativo alla
questione della lotta al terrorismo.

Per quanto riguarda il problema dell'in-
sediamento delle famiglie dei marinai ame-
ricani alla Maddalena e della nave appoggio
che stazionerà in quel luogo, devo notare che,
come al solito, i] Governo manca di corag-
gio. Infatti manda qui lei, onorevole Medi-
ci, che è notoriamente, e questo forse è un
titolo di merito, un uomo isolato e che quin-
di non ha la possibilità di avere dietro di
sè una corrente che le consenta di ritornare
al governo domani, dopo una crisi. Quindi
lei, in questo momento, non avendo dietro
di sè gente che tratta con altri gruppi, è il
più facile da sacrificare. Il Ministro della di-
fesa, per esempio, il quale sarebbe stato com-
petente a rispondere a questi argomenti, non
soltanto non è oggi al suo fianco, ma, do~
vendo presentarsi alla Commissione difesa
mercoledì scorso, ha fatto rinviare (con dei
motivi che, non discuto, ,s~ranno anche va-
lidi) il dibattito alla prossima settimana, in
maniera che nel frattempo la castagna del-
la Maddalena la levasse dal fuoco lei. Ora,
quando un governo s.i impegna in una de-
cisione che riguarda un'alleanza militare ed
il Ministro della difesa se la squaglia, figu-
riamoci come se la squaglieranno i soldati
al momento opportuno e prima ancora.

E la mancanza di coraggio che rende ri-
dicola la vostra decisione.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Non capisco bene.

T E D E S C H I M A R I O. La man-
canza di coraggio rende ridicola la giustifi-
cazione della vostra decisione. Noi faccia-
mo parte di un'alleanza ed esiste un proble-
ma difensivo della NATO. Lei, onorevole Me-
dici, non ha avuto nemmeno il coraggio di
rispondere esplicitamente alla domanda le-
gittima che le veniva rivolta da parte comu-
nista: ma chi è il nemico? Loro scrivono
ogni giorno sui loro giornali chi è il nemico

E'chi è l'amico, e lei, che rappresenta qui un
Governo che ha firmato un trattato e alle as-
sume impegni in proposito, a questa doman-
da ha risposto evasivamente. Sembrava che
giocassimo alla battaglia navale sulla carta.

Ora, tutto questo dipende a mio avviso an.
che da una carenza del Governo, come ha sot-
tolineato l'ammiraglio Birindelli, che è esper-
to in materia, e come credo possa darne at~
to anche il senatore Brosio. Noi facciamo
parte di una alleanza, ma il Governo non fa
nessuno sforzo per propagandare tale allean-
za sul piano politico. Anzi, avviene il contra-
rio: membri dei partiti di govemo, addiIiit-
tura uomini che sono al governo; parlano
contro questa alleanza, o per distinguersi da
questa o per travalicare i limiti che tale al-
leanza pone. Se voi guardate all'altra parte
del Mediterraneo vedete che i russi arriva-
no nelle basi, che ottengono ora in Egitto ora
in Siria, senza nemmeno che questi Paesi sia-
no entrati nel Patto di Varsavia, semplice-
mente in base ad accordi particolari, ma so-
prattutto in base ad un lavoro di propagan-
da politica che rende la cosa abbastanza age-
vole; naturalmente fino a quando non si ar-
riva ad una revisione dell'accordo stesso,
come, ad esempio, nel caso dell'Egitto.

Da noi avviene il contrario. Noi lasciamo
venire gli americani, ma senza un accompa-
gnamento propagandistico adeguato. E evi-
dente allora che nel momento in cui voi do-
vete prendere determinati impegni, che sono
logiche conseguenze delle alleanze, vi trova-
te nell'impossibilità o nella difficoltà di giu-
stificarli e siete costretti a ricorrere a proce-
dure che avviliscono e che soprattutto, que-
sto è il punto che mi preme sottolineare, ren-
dono infida la nostra posizione nei confronti
degli alleati. E logico che chi è alleato di un
Paese che nel momento di eseguire i suoi im-
pegni lo fa di nascosto, con il sotterfugio,
senza avere il coraggio di dire esplicitamen-
te in Parlamento: noi siamo da questa par~
te e questo è necessario per la difesa del Pae~
se e del Mediterraneo. . .

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Non l'ho letto io questo?

T E D E S C H I M A R I O Sì, lei
lo ha letto, ogni tanto interrompendosi per-
chè perdeva il filo. Effettivamente lo ha let-
to, ma era mosciardone assai.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Ma allora viltà di che cosa?
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N E N C IO N I. E lo disse tanto mai
distante, che la voce si perse tra le piante.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Se vuole lo rileggo.

N E N C IO N I. No, no, per carità!

T E D E S C H I M A R IO. Veniamo
ora al secondo punto che riguarda il terro~
risma. Qui c'è una questione di fondo. Ella,
onorevole Ministro, ha affermato che l'Italia
intende portare un fattivo contributo alla
lotta contro il terrorismo; ha ripreso una cer~
ta parte della mozione dell'ONU in cui si ac~
cenna all'indagine sulle cause del terrorismo
stesso; ha indicato come sistema migliore per
eliminare il terrorismo quello di eliminare
innanzi tutto « le distorsioni profonde di na~
tura economica, sociale e politica esistenti
in varie parti del mondo ».

Questa impostazione corrisponde effettiva~
mente alla tesi comunista e voi democristia~
ni avete già avuto modo di sperimentare sul
piano interna quanto sia sbagliata. Infatti,
nel corso di questi venticinque anni, avendo
accettato la tesi che il comunismo si oombat~
te con i provvedimenti sociali (che poi mol~
to spesso sono sbagliati) avete ottenuto il
risultato che il Partito comunista si è anda~
to progressivamente rÌ'nforzando.

P E C C H I O L I. E si rinforzerà anco~
ra di più!

T E D E S C H I M A R IO. Questo lo
vedremo; comunque è un altro discorso.

TERRACINI
del discorso.

È la continuazione

T E D E S C H I M A R IO. Sarà la
continuazione del discarso, ma bisogna vede~
re chi lo continuerà.

T ERR A C I N I. Suppongo noi.

T E D E S C H I M A R IO. C'è anche
un fatto anagrafico! Comunque, andiamo
avanti. Questa impostazione ha già dato sul
piano interno un risultato negativo. Voi vi

ostinate a non rendervi conto del fatto che
il comunismo è una grossa e valida organiz~
zazione per la disgregazione dello Stato, di
qualunque Stato che non sia comunista, e
per la conquista del potere.

Il terrorismo (ed ella, onorevole Ministro,
ha fatto una giusta osservazione dicendo che
è un fenomeno tipico del '900) nasce nel '900
perchè proprio nel '900 siamo all'avvento del
comunismo, della rivoluzione comunista.

B RUN I. Parla l'esperto!

T E D E S C H I M A R IO. Posso es~
sere esperto o inesperto quanto vuole, ma
mi limiterò ad alcune citazioni. Sta a lei, se
non sono esatte, replicare. Non voglio fare
sfoggio di esperienza; è pura erudizione, se
me lo consente. Una delle prime affermazio~
ni sulla importanza, sulla efficacia e sulla
necessità del terrorismo come affermazione
della rivoluzione comunista...

A D A M O L I. Lei nan sa niente su
questo. . .

T E D E S C H I M A R IO. Non saprò
niente, mi farà dopo lei la lezione, ma ora
sia gentile e mi faccia parlare. Dicevo che
una delle prime affermazioni è proprio di
Lenin in replica al comitato del partito di
Len:iJngrado che nel 1918 protestava contro
le esecuzioni indiscriminate. Frase testuale:
« L'energia e il carattere di massa del ter~
rare vanno incoraggiati ». Ma il fenomeno
non si limita al comunismo di estrazione rus~
sa, perchè il comunismo di estrazione cinese
considera anch' esso il terrorismo come arma
valida. Questa è una citazione di Mao del
marzo 1927: «Perchè una rivoluzione riesca,
occarre creare il terrore per un certo pe~
riodo in ogni zona ». E tutto questo viene
poi recepito nei vari opuscoli e libretti firma~
ti o scritti da Che Guevara e stampati e dif~
fusi in Italia da Feltrinelli buonanima.

T ERR A C I N I. E Goebbels 'e Fari-
nacci ?

T E D E S C H I M A R IO. Goebbels e
Farinacci sono stati uccisi. Non capisco per~
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chè citiate persone che sono state uccise do-
po essere state accusate di fare cose del ge-
nere e vogliate lasciare vivi quelli che fanno
le stesse cose dall'altra parte.

TERRACINI
terroristi vivi.

Ci sono dei fascisti

T E D E S C H I M A R I O. Il giorno
che li troveranno vivi e che sarà dimostrato
che sono terroristi fascisti verranno con~
danna ti.

ADAMOLI. Speriamo!

P E C C H I O L I. Alcuni siedono in Par-
lamento.

T E D E S C H I M A R I O. Lei afferma
una cosa assai grave; dovrebbe portare le
prove prima di ajffermarla.

L A N F R :E. Soprattutto dalla parte vo-
stra.

D'A N G E L O S A N T E. Lui si sente
particolarmente interessato.

N E N C ION I. Queste sono pagliaccia-
te indegne di un parlamentare.

D'A N G E L O S A N T E. Pagliaccio è
lei. (Repliche dall'estrema destra. Richiami
del Presidente).

P RES I D E N T E. Torniamo alla poli-
tica estera che è già abbastanza complicata.

T E D E S C H I MA R I O. Torniamo
alla politica estera.

Il terrorismo, nelle manifestazioni alle qua-
]i noi assistiamo oggi, non può essere limita-
to al fatto palestinese-israeliano. Faremmo
ingiustizia, sia nei confronti degli arabi, sia
nei confronti degli israeliani. E allora, quan-
do lei senatore Medici dice che l'Italia è deci-
sa a « recare un fattivo apporto» alla lotta
contro il terrorismo, io le chiedo che cosa
ha fatto l'Italia in concreto sul piano interna-
zionale, nel campo specifico della politica
estera, dal giugno scorso, cioè da quando è

stato concretamente dimostrato che il signor
Feltrinelli era in contatto e in collegamento
con i servizi segreti cecoslovacchi. Dal giu-
gno scorso io chiedo ragione di questo fatto,
chiedo notizie su quello che ha fatto il Gover-
no in materia; non mi viene data risposta.
Ho qui le copie fotostatiche dei due passa-
porti italiani con nomi falsi e visti cecoslo-
vacchi di cui si serviva il Fdtrinellii: ed è
chiaro che in un P,aese come la Cecoslovac-
chia, con il regime di quel Paese, se non si
è d'accordo con il servizio segreto brogli del
genere non se ne fanno. Glàele consegno, ono-
revole Ministro: sono poco leggibili le foto-
copie, ma sono ben leggibHi i numeri. Cosa
ha fatto l'Italia nei confronti della Cecoslo-
vacchia per protestare, non solo contro que-
sto intervento nei nostri affani interni, ma
contro questa azione di appoggio a quello
che era un terrorista riconosciuto? Niente.

E allora, questo è il problema, come si può
fare un'azione antiterrorismo, un'azione con-
tro il terrorismo, discriminando e dicendo,
per esempio: i terroristi arabi sì; gli eventua-
li terroristi israeliani sì, però i terroristi che
stanno d'accordo con Cuba o con la Ceco-
slovacchia no? Questo non è possibile. Ad
un certo momento l'azione va fatta su tutti i
piani. Fino adesso io non vedo altro che pa-
role.

A L BAR E L L O. Anche nei confronti
degli ustascia....

T E D E S C H I M A R I O. Anche nei
confronti degli ustascia, che sono notoria-
mente collegati all'Unione Sovietica e noi lo
abbiamo dimostrato a suo tempo.

A L BAR E L L O. Ma che dice a propo-
sito dei fìnanziamenti fatti da voi ad Ante
Pavelic e ai terrorisvi e sull'assassinio di Ales-
sandro organizzato dai terroristi fascisti, che
sta sulla vostra coscienza?

T E D E S C H I M A R I O. Non è per
caso che la mozione presentata all'ONU sul
terrorismo ha trovato al momento della vo-
tazione l'astensione della Russia e degli altri
Paesi dell'Europa orientale e ha trovato il
voto contrario di alcuni Paesi nord-africani



VI LegislaturaSenato della Repubblico ~ 1869 ~

38a SEDUTA ASSEMBLEA - RESOCONTO STENOGRAFICO 6 OTTOBRE 1972

e di certi Paesi sud~americani. Perchè que-
sta situazione? Perchè è esatta la diagnosi
politica del terrorismo che io facevo.

E allora, se questa diagnosi è esatta, è
evidente che il fenomeno non si combatte
con le misure assistenziali. È evidente che
non basta aiutare i palestinesi.. .

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Abbiamo detto poc'anzi che si deve fare una
cosa e l'altra. Lei mi dia atto almeno di
questo.

T E D E S C H I M A R I O. Stavo ar~
rivando a questo. Lei appunto ha detto che
si deve fare una cosa e l'altra. Però io noto
che !'impegno più grosso viene riversato sul
campo assistenziale, mentre non mi risulta
che fino ad oggi siano state prese iniziative,
per esempio, sul piano europeo. Se non vado
errato, avrebbe dovuto aver luogo nei giorni
scorsi, o nelle settimane scorse, all'Aja, una
riunione dei vari capi dei servizi di sicu~
rezza dei Paesi dell'Europa e della NATO,
riunione che credo sia finita a coda di topo
perchè addirittura non sarebbero andati
nemmeno i vari titolari dei servizi, non aven-
do nessuna fiducia dei funzionari civili che
erano presenti. Siamo su questo piano...

A L BAR E L L O. Come è informato?
Dal SIFAR?

T E D E S C H I M A R I O. Guardi,
senatore, che lei siede sui banchi dove c'era
la gente che prendeva i soldi dal SIF AR; io
non li ho mai presi. (Commenti dall' estrema
sinistra ).

T ERR A C I N I. Perchè vi identificate I

con il SIF AR.

D'A N G E L O S A N T E. Li ha presi
da tante altre parti!

T E D E S C H I M A R I O. Stia at-
tento, questo è un terreno delicato per voi!
Stia attento perchè queste cose, se le dice,
poi le deve dimostrare, deve dimostrare do<
ve ho preso questi soldi. . .

D'A N G E L O S A N T E. Basta leggere
'il suo giornale...

T E D E S C H I M A R I O. E che cosa
dimostra? Dimostra che queste cose io ve le
dico in faccia, grazie a Dio!

Comunque, non voglio far perdere altro
tempo. In conclusione, a me sembra che non
basti !'impegno politico così sbiadito che il
Governo prende per risolvere un così gros~
so problema. E, ripeto, gli appunti çhe ho
fatto, signor Ministro, non sono rivolti a lei
personalmente. Lei per me è il cireneo della
situazione; viene mandato avanti perchè è
un isolato e dietro ha un Governo che non
ha il coraggio delle sue opinioni e delle sue
azioni. Essendo questa la situazione, è chia~
ro che questo Governo non potrà far nulla
di concreto contro il pericolo comunista e
contro il terrorismo soprattutto. (Applausi
dall'estrema destra).

P E C C H I O L I. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

P E C C H I O L I. Signor Presidente,
signor Ministro, onorevoli colleghi, voglio
dire subito che noi comunisti non ci face-
vamo l'illusione che l'esposizione del Mini-
stro degli esteri, in risposta alle inte['pellan-
ze e alle interrogazioni che abbiamo presen-
tato, potesse in qualche modo essere soddi-
sfacente, tanto meno che potesse contenere
qualche elemento positivo di novità. Credo
che sarebbe stato azzardato da parte nostra
pensare che un Governo come quello attuale,
tutto proteso a cercare appoggi, credito fra
le forze più conservatrici e reazionarie del
Paese, potesse realizzare, al di là di qualche
parola più accorta, di qualche dichiarazione
di buone intenzioni e anche di qualche mossa
tattica, una politica estera capace finalmente
di far assolvere all'Italia un ruolo autono-
mo, propulsivo, positivo nella difficile opera
di composizione dei conflitti, delle inquietu~
dini, delle tensioni che dividono oggi il
mondo.

Noi, signor Ministro, abbiamo avuto dalle
sue parole ~ desidero dirglielo in tutta
franchezza ~ la riprova della fondatezza di
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questa nostra sfiducia. Sia sui problemi più
generali, quelli relativi al Medio Oriente e
al Vietnam, sia sulla concessione alla Marina
da guerra americana di una base d'appoggio
per sommergibili nucleari nell'arcipelago
della Maddalena, tutta la sua esposizione è
stata reticente, contraddittoria, inaccettabi~
le. In sostanza questa sua esposizione ha
rivelato un orientamento che, forse in mo-
do più marcato che per gli ultimi anni, met-
te in luce il carattere subalterno della nostra
politica internazionale, in definitiva la sua
sostanziale subordinazione alla politica ame-
rkana.

Nella condotta di politica estera del go-
verno Andreotti-Malagodi in questi mesi è
emersa, sempre al di là di quelle dichiara-
zioni di buone intenzioni cui prima facevo
cenno, la ricerca affannosa di trovare allo
estero, in un allineamento più marcato agli
Stati Uniti d'America, quel sostegno, quegli
appoggi che in maniera così evidente gli
mancano all'interno; di ricercare là. su quel-
la sponda, una gruccia per rimediare a tutte
quelle debolezze, a quelle contraddizioni, a
quella mancanza di consenso, a quella im-
popolarità dell'attuale Governo che 10 fanno
tanto zoppicare in Italia.

Questa, signor Ministro, è !'impressione
che noi ricaviamo dalla sua esposizione e
più in generale dalla linea di politica estera
che ispira il suo Governo: una linea, in de-
finitiva, che anche in questo campo delle
relazioni internazionali muove nel senso di
una svolta a destra. Ho detto che non è suf-
ficiente a nascondere questa ispirazione, que-
sta strategia, questa linea generale, qualche
discorso appena più accorto. A questo pro-
posito voglio ricordare, se ce ne fosse biso-
gno, che noi comunisti abbiamo sempre fa-
vorito tutti quegli atti, perfino sottolineato
quelle parole dei nostri avversari che in qual-
che modo esprimessero propositi positivi e
potessero aiutare la soluzione dei problemi
internazionali, anche solo aprire una nuova
possibilità di dialogo e di ricerca comune.
Però è bene ricordare che al contempo ab-
biamo sempre chiesto e ci siamo battuti af-
finchè alle parole e ai buoni propositi se-
guissero i fatti e sempre abbiamo denun-
dato tutte le incoerenze fra i propositi e il

concreto ope:rare dei go\'erni, fra un singolo
atto di politica estera, che preso a sè può
essere condiviso e considerato positivo e poi
una condotta generale, una linea di politica
internazionale complessiva che invece lo con-
traddicono, lo annullano o ne sminuiscono
la validità. Credo sia il caso, signor Mini-
stro, della posizione assunta dal Governo su
una delle questioni da noi poste nell'inter-
pellanza presentata nello scorso agosto, quel-
la cioè relativa al riacutizzarsi della crisi nel
Medio Oriente dopo la strage di Monaco e
la rappresaglia del Governo di Israele. Dirò
a questo proposito che noi comunisti, coe-
renti con i nostri princìpi, con la nostra po-
litica, non abbiamo avuto esitazioni nel con-
dannare senza mezzi termini l'azione terro-
ristica di « Settembre nero ».

Abbiamo sostenuto e sosteniamo che la
causa giusta del popolo palestinese non po-
trà mai essere fatta valere con l'azione di-
sperata, criminosa. Ma non ci siamo fatti
accecare dalla emozione e dallo sgomento.
Abbiamo esortato a considerare le cause più
profonde anche di quella disperazione, a non
dimenticare che là, nel Vicino Oriente, mi-
lioni di uomini cacciati dalla loro terra sono
costretti da anni a vivere in condizioni di-
sumane, a non dimenticare che da cinque
anni l'esercito dello Stato di Israele occupa
militarmente territori altrui e che dietro
l'espansionismo aggressivo di Israele c'è 10
imperialismo americano, la sua sesta flotta
nel Mediterraneo, le sue basi militari, la sua
pretesa di penetrazione neocoloniale nei Pae-
si arabi.

Alla strage di Monaco è seguita una tre-
menda rappresaglia aerea di Israele su iner-
mi popolazioni arabe. La prima, la strage
di Monaco, era il crimine di un gruppo di
disperati, la seconda un crimine di Stato.
Di fronte a questa tragedia ~ non esitiamo
a riconoscerlo ~ il Governo e lei, signor Mi-
nistro, non vi siete affiancati alla campagna
di certa stampa che ha cercato di fomen-
tare un odio razzistico, anti~arabo e di pre-
sentare la rappresaglia di Israele sotto le
sembianze quasi dignitose di una operazione
militare, come se i bersagli di quella opera-
zione non fossero state le tende di stracci e
le capanne di fango di famiglie palestinesi.
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Il Presidente del Consiglio a Bari e lei,
signor Ministro, avete detto cose diverse e
avete, in certi momen.t'i, fatto intendere di
voler assumere una posizione di equilibrio,
quasi di mediazione. Lo avete fatto con pa~
role di condanna della rappresaglia, rinno-
vando all'ONU il consenso italiano alla riso~
luzione sul ritiro delle truppe israeliane dai
territori occupati, auspicando, come lei ha
ancora fatto qui questa mattina, una solu~
zio ne del problema palestinese. Credo però
che sia doveroso dire che ciò che l'Italia
deve fare, signor Ministro, è anche qualche
altra cosa, perchè se si vuole davvero che
sull'altra sponda del Mediterraneo torni la
pace, se si vuole che siano riconosciuti i di~
ritti dei palestinesi e che quindi vengano
meno anche le cause più profonde della di-
sperazione e del terrore, ebbene, allora oc~
corre avere un atteggiamento complessivo
di politica internazionale diverso da quello
che lei qui questa mattina ci ha illustrato.
Occorre avere una volontà di iniziativa au~
tonoma italiana rispetto all'imperialismo
americano che è quello che fomenta la ten-
sione anche in questo scacchiere. Voglio dire
ancora una volta, signor Ministro, che non
basta dare qualche assicurazione di buon
vicinato al Ministro degli esteri egiziano in
visita a Roma, non basta mantenere positive
relazioni commerciali con i Paesi arabi e poi
al contempo essere pienamente e supinamen-
te schierati con la politica aggressiva e neo~
coloniale degli Stati Uniti ed offrire loro, di-
rettamente o sotto la copertura della NATO,
appoggi di ogni tipo, sino alla concessione
di basi militari aHa Maddalena e ,in altri
punti del Mediterraneo che è anche ~ non
lo si dimentichi ~ un mare degli arabi.

Ed ancora, come può, signor Ministro,
pretendere di dare credito alla sua politica
estera quando sulla questione del Vietnam,
che resta la questione internazionale decisiva
e che costituisce il focolaio principale della
tensione mondiale, il Governo italiano non
sa fare altro che auspicare genericamente
una composizione pacifica? Sono otto anni
che dura quella guerra di aggressione e in
questi ultimi mesi il Governo di Nixon ha
intrapreso nel Vietnam una mostruosa ope~
ra di distruzione scientifica; sta adoperando

DIscussioni, f. 147.

per il massacro degli esseri umani e la de-
vastazione, allucinante nella sua meticolo-
sità, delle opere pacifiche degli uomini e
della stessa natura, tutti i ritrovati più mo~
derni della tecnologia americana.

Ebbene, al quesito della nostra interpel~
lanza su ciò che il Governo italiano intende
fare per la pace in Indocina, lei, signor Mi-
nistro, non ha dato una risposta minimamen~
te all'altezza della drammaticità deUa situa~
zione. Ma se davvero il Governo italiano vo-
lesse avere parte attiva in una efficace, ra~
pida ricerca di soluzione di quel conflitto,
intanto dovrebbe smettere i panni del « ser~
vitore che non parla» e due cose dovrebbe
fare: condannare finalmente i bombarda-
menti americani e chiederne la sospensione
e riconoscere subito il Governo di Hanoi,
così come altri governi occidentali hanno
avuto il coraggio di fare. Occorre fare que~
sto subito e non, come lei ha detto questa
mattina, successivamente a una eventuale
conclusione delle trattative in corso. Fare
come lei ha detto vuoI dire che il Governo
italiano non vuole intervenire in modo atti-
vo, positivo, nel momento più drammatico
del conflitto, ma vuole prendere tempo, vuo~
le in definitiva continuare ad essere alla co~
da. Abbia, invece, il Governo, il coraggio di
prendere esempio da quanto hanno fatto al~
tri Paesi, come la Francia, la Svezia, la Nor-
vegia, la Danimarca, l'Olanda che hanno av~
viato trattative recentemente per arruvare al
riconoscimento di Hanoi. Tragga esempio
dalla stessa Svizzera, che ha motivato il suo
riconoscimento del Governo di Hanoi affelr~
mando che questo era l'unico modo per svol-
gere positivamente la sua azione diploma~
tica a favore della pace.

Ma a questi esempi il Governo non vuole
ispirarsi; di quel grande movimento unita~
rio di popolo che chiede che l'I talia svolga
finalmente un ruolo a favore della pace in
Indocina non vuole tener conto. Ed io credo
che sia anche da qui ~ forse e soprattutto
da qui ~ che il Governo di centro~destra
attualmente in carica deriva tutta la sua im~
popolarità: dal suo ostinato contrapporsi
alla coscienza di tanta parte del popolo ita~
liana, di milioni di lavoratori, di giovani, cat-
tolici, socialisti, comunisti, di ogni ispira-
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zione ideale e politica, che hanno dichiarato
di essere con il Vietnam.

L'onorevole Andreotti che questo Governo
presiede, non ha esitato un istante a dichia-
rare che lui invece sta dall'altra parte. Ce lo
ricordiamo: l'ha fatto proprio qui in que-
st'Aula nel momento dell'insediamento del-
l'attuale Governo quando ha dichiarato il
suo appoggio a Nixon non solo in quanto
presidente in carica degli Stati Uniti ma in
quanto candidato alle prossime elezioni pre-
sidenziali in competizione con McGovern
che fa della cessazione immediata dell'ag-
gressione al Vietnam il punto centrale del
suo programma elettorale.

Per concludere su questa parte relativa
alla prima delle nostre due interpellanze,
voglio ribadire che la risposta del Ministro
degli esteri ha confermato quello che noi ab-
biamo sempre detto sin dall'inizio e cioè la
natura fondamentalmente subalterna e vel-
leitaria della politica estera italiana, la sua
angustia e le sue contraddizioni.

E la prova più recente e più clamorosa ~

vengo alla seconda delle nostre interpellan-
ze ~ che ancora una volta rivela questa so-
stanza della vostra politica, il senso vero
della linea generale che vi ispira l'abbiamo
avuta con la decisione che avete pr,eso di
concedere una vera e propria base per som-
mergibili nucleari di attacco americani nel-
l'arcipelago della Maddalena. Infatti di que-
sto si tratta, signor Ministro, anche se lei
ha cercato qui questa mattina di ridurre il
tutto. . .

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Devo rettificare questa sua affermazione che
è in pieno contrasto con quello che ha di-
chiarato il Ministro deglli esteri.

P E C C H I O L I. Esatto, io sto dicendo
che è in pieno contrasto. . .

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
No, lei non può come parlamentare italiano
mettere in dubbio quello che dice il Ministro
degli esteri.

P E C C H I O L I. Io posso metterlo in
dubbio, ho questo diritto e lo rivendico e le

dico anche perchè; noi abbiamo avuto delle
dichiarazioni . . .

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Ma lasci stare le dichiarazioni. Il Ministro
degli esteri dice come stanno le cose.

P E C C H I O L I Io metto in dubbio
quello che lei dice: lei ha concesso alla
Maddalena una base per sommergibili nu-
cleari agli americani e questo lo ha detto
anche il comando militare della marina ame.
ricana il 15 settembre.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Lei è un cittadino ed un parlamentare ita-
liano. Quando il Ministro degli esteri della
Repubblica dice una cosa, questa cosa obiet-
tivamente è quello che è, altrimenti si con-
danna nelle forme previste dal Regolamento.

P E C C H I O L I. Io condanno lei, si-
gnor Ministro, e le ripeto con molta fermez-
za che non credo minimamente alla fonda-
tezza delle spiegazioni che lei qui ci ha dato
sulla base della Maddalena.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Queste non sono spiegazioni, sono fatti.

P E C C H I O L I. Non sono fatti e le
spiegherò perchè. Lei ha cercato di spacciare
la concessione della Maddalena a:Mamarina
da guerra degli americani come un dovere
di ospitalità...

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Ma non è un dovere di ospitalità, è un do-
vere che abbiamo assunto in Parlamento
quando abbiamo approvato qui nel 1949 il
Patto Atlantico. (Vivaci commenti dall'estre-
ma sinistra. Richiami del Presidente).

P E C C H I O L I. Ci troviamo in pre-
senza di una decisione di una gravità ecce-
zionale. Non si tratta dell'ospitalità ad una
normale nave appoggio ma di ben altro. Io
contesto quello che lei ha detto qui questa
mattina e rivendico il mio diritto a farlo.
Ma voglio denunciare prima di tutto il vo-
stro tentativo di tenere nascosto questo af.
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fare sporco al Parlamento, di sottrarlo al
giudizio del Paese e delle Camere. Ri-
sulta che persino l'ambasciata italiana a
Washington non sia stata messa al corrente
di questo accordo. E se lei, signor Ministro,
è venuto qui oggi a dirci qualche parola che
non ritengo per nulla esauriente, lo ha do~
vuto fare perchè il Governo è stato colto
con le mani nel sacco. Infatti la notizia
della concessione della base risale al 15 set-
tembre e l'ha data un portavoce del coman-
do della marina americana. Gli stessi bene-
ficiari di questa vostra così generosa e ser-
vile offerta, sono stati loro a rompere gli in-
dugi forse per accelerare l'operazione, forse
per indurvi a dichiarare, come lei ha fatto
qui questa mattina, in modo aperto e umi~
liante, che agli Stati Uniti non si deve e non
si può mai dire di no e che anche nel Medi~
terraneo chi dispone, chi detta la politica
che deve essere fatta sono sempre e soltanto
loro, sia con la NATO sia con la VI flotta.
In ogni caso gli americani hanno avuto buon
naso, nel senso cioè che hanno saputo subito
approfittare del carattere di questo Governo.
La notizia è stata ripresa dopo il 15 di set-
tembre da molti giornali italiani e stranieri;
non pochi quotidiani italiani, non di parte
nostra, hanno manifestato perplessità, criti-
che, aperta ostilità a questa concessione.
Consigli comunali sardi, il consiglio provin~
ciaIe di Sassari all'unanimità, tranne i fasci-
sti e i liberali, hanno protestato, hanno vo~
tato documenti di condanna. Il Presidente
democristiano della Giunta regionale sarda
e }'intera Giunta regionale prima di dimet-
tersi hanno inviato una lettera di vibrata
protesta al Presidente del Consiglio dei mi-
nistri. Abbiamo avuto in queste tre settima-
ne, in molti centri dell'Isola, le prime mani-
festazioni popolari e alcuni scioperi. Sono
tre settimane che in Italia si parla della base
della Maddalena. Ma fino ad oggi il Governo
ha taciuto.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Il Governo risponde al Parlamento.

P E C C H I O L I. E voi, signori del Go.
verno, credo che avreste voluto continuare
a stare zitti.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Niente affatto.

P E C C H I O L I. Avreste voluto conti-
nuare a fare quello che vi ha suggerito l'al-
tro giorno un quotidiano fiorentino, noto
per essere di proprietà di un grande petro~
liere e al con tempo per esprimere in ogni
occasione piena solidarietà al Governo, e
cioè non fare nessun accordo, non fare nes~
suna comunicazione, consentire alle unità
del a marina da guerra americana di stazio~
nare nelle acque territoriali italiane alla che~
tichella, senza dir niente a nessuno. Lei, si-
gnor Ministro, è venuto a parlarci della
Gilmore come se si trattasse di una spe~
cie di innocuo barcone che farà la gioia di
tanti bambini, di tante famiglie che andran~
no incuriositi a visitarlo. Ma non di questo
si tratta.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Io non ho parlato nè di barconi, nè di visite.

P E C C H I O L I. Si tratta di una base
a mare che avrà delle attrezzature a terra
che non saranno soltanto gli alloggi per i
marinai americani. Ma quel barcone inno-
cuo, signor Ministro, quella base galleggian~
te avrà tutt'attorno una muta di sommergi-
bili nucleari, gingilli, scriveva l'altro giorno
un quotidiano, che non vorremmo certo ave-
re a casa.

Ci troviamo di fronte a un atto che si
configura, signor Ministro, come un vero e
proprio accordo militare internazionale che
voi volevate mantenere segreto e che invece
doveva essere sottoposto a quant0 stabili~
see la Costituzione. Il fatto che l'Italia e gli
Stati Uniti siano entrambi membri della
NATO e che da questa possano anche deri-
vare, come purtroppo derivano, degli obbli~
ghi di cooperazione militare non può in nes-
sun modo sottrarre la stipula di accordi in~
ternazionali bilaterali di questo tipo a quan~
to è stabilito dalla Costituzione della Repub-
blica. Dall'articolo 11, prima di tutto, il qua-
le afferma che l'Italia {{ consente, in condi-
zioni di parità con gli altri Stati, alle limi-
tazioni di sovranità necessarie ad un ordina~
mento che assicuri la pace e la giustizia fra
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le nazioni ». Dall'art'icolo 72, comma quarto,
il quale stabilisce che, in materia di autoriz~
zazione a ratifiche di trattati internazionali,
{{ è sempre adottata la procedura normale di
esame ». Dall'articolo 80 della Costituzione
il quale stabilisce che sono le Camere che
autorizzano con legge la ratifica dei trattati
internazionali che sono di natura politica o
che importano variazioni di territorio o mo-
difiche di leggi e così via dicendo; e infine
dalla procedura stabilita dall'articolo 87 del-
la Costituzione che obbliga il Governo a
presentare ad una delle due Camere un pro-
getto di legge, con l'autorizzazione del Pre-
sidente della Repubblica, a far esaminare
questo progetto da una Commissione e poi,
articolo per articolo, dall'Assemblea, con vo-
tazione finale, e infine ad avere la ratifica
del Presidente della Repubblica. La Costitu-
zione dice questo.

Invece, signori del Governo, voi avete fat-
to un accordo militare con una potenza stra-
niera che viola lo spirito e la lettera della
legge fondamentale dello Stato. Li viola per-
chè la cessione della Maddalena come base
a mare e a terra per sommergibili nucleari
americani non è proprio in alcun modo ne-
cessaria ad un ordinamento che assicuri la
pace. È esattamente vero il contrario: è in
sostanza un atto provocatorio di nuove ten-
sioni internazionali. Li viola perchè proprio
per niente questa limitazione della sovranità
avviene in condizioni di parità. Anche qui
è vero proprio il contrario e cioè che l'ope-
razione è tutta e soltanto in perdita per
l'I talia sul piano dei suoi veri interessi in-
ternazionali e interni. Infine li viola perchè
non avete presentato questo accordo al Par-
lamento attraverso un disegno di legge. Lei
stesso, signor Ministro, ha confermato que-
sta mattina che non ci troviamo in presenza
di contingenti stranieri inquadrati nell'am-
bi10 della NATO, bensì in presenza della con-
cessione di una base a forze militari non
multinazionali ma di un singolo Stato stra-
niero: una base quindi che esorbiterà ovvia-
mente dalla giurisdizione del Consiglio nord
atlantico o del Comitato militare del Patto
anche per il fatto noto che la disponibilità
o l'eventuale impiego di tutte le armi termo-
nucleari americane e anche di quelle in do-

tazione ai sommergibili atomici che ruote-
ranno attorno alla Gilmore fanno ,esclusiva-
mente capo al Presidente degli Stati Uniti e
non già a qualsiasi comando della NATO.

Da questo deriva la conseguenza che ci
troviamo di fronte ad un accordo militare
bilaterale che deve essere, come prima di-
cevo, sottoposto all'approvazione del Parla-
mento. E non possono essere fatte valere co-
me precedenti altre cessioni analoghe di ter-
ritorio o di sovranità nazionale agli Stati
Uniti. Il caso della Maddalena, onorevoli col-
leghi, non è infatti il primo. Questo è già
avvenuto con la cessione della base a terra
di Gaeta per la VI flotta, di quella di Vicenza
per unità di appoggio termonucleari alle for-
ze americane del sud Europa, di quella di
Livorno per il comando logistico americano,
di quelle di Napoli, di Verona, di Martina
Franca e di altre zone ancora. Ora, il fatto
che alle spalle del Parlamento e del Paese
siano già stati compiuti atti di cessione del
territoriQ e della sovranità nazionale agli
Stati Uniti non fa altro che rendere più gra-
vi, più pesanti le responsabilità del Governo.
E il Parlamento di fronte a questo ha il di-
ritto di chiedere la revoca di questi atti com-
piuti e di essere informato con esattezza di
tutto quello che è successo a sua insaputa.

Viene da qui, signor Ministro, la nostra
rinnovata richiesta, peraltro già accettata
alla Camera dal suo predecessore nella pre-
cedente legislatura e da noi riproposta la
settimana passata in Commissione difesa del
Senato, di predisporre al più presto un'in-
dagine conoscitiva del Parlamento sia sulle
basi concesse direttamente alle forze arma-
te americane, sia su quelle della NATO.

Voglio aggiungere che la cessione della
Maddalena agli americani non è solo un'of-
fesa grave alla nostra Costituzione. Il suo
significato e le sue conseguenze politiche non
possono, onorevoli colleghi, non far riflet-
tere, non allarmare, non spingere ad opporsi
con decisione quanti hanno a cuore davvero
l'indipendenza della naz,ione, lo stabilirsi nel
Mediterraneo e nel mondo di un regime di
pace e di coesistenza e uno sviluppo interno,
sociale e civile democratico.

La situazione internazionale resta grave e
precaria. Ho già parlato del Vietnam e del



VI LegislaturaSenat6 della Repubblica ~ 1875 ~

6 OTTOBRE 197238a SEDUTA ASSEMBLEA -RESOCONTO STENOGRAFICO

Medio Oriente, ma altri problemi restano an-
cora aperti nelle relazioni tra gli Stati euro-
pei, molto resta da fare per superare bar-
riere, per isolare quei focolai di infezione
che sono i regimi fascisti di Grecia, di Spa-
gna, di Portogallo, per costruire un sistema
di sicurezza collettiva e avviare il supera-
mento dei blocchi militari contrapposti. Eb-
bene, crede davvero il Governo italiano che
il potenziamento della presenza militare ame-
ricana nel Mediterraneo ad altro non servirà
che ad equilibrare le forze? Come può non
comprendere che avrà invece conseguenze
negative dirette e immediate su tutto l'arco
dei problemi internazionali ed in particolare
su quelli europei e del Mediterraneo?

Signor Ministro, con la concessione della
Maddalena e quindi con il conseguente raf-
forzamento della VI flotta, voi certo fate un
bel regalo agli americani, dimostrate loro
tutto il vostro zelo ossequiente, però arre-
cate un danno gravissimo all'Italia. Aggiun-
gendo adesso alle basi americane e della
NATO già esistenti la presenza fissa alla Mad-
dalena della Gilmore che assisterà e porterà
con sè tutto un codazzo di sommergibili nu-
cleari armati con torpedini ad ogive atomi-
che che scorazzeranno per il Mediterraneo,
voi signori del Governo fate dell'Italia il
principale supporto a terra della forza mi-
litare di repressione degli Stati Uniti.

Tra l'altro, non lo dimentichi, signor Mi-
nistro, con la base della Maddalena potrà
anche aprirsi un delicato problema con la
vicina Repubblica francese. Facendo così,
voi non solo incorporate sempre più 1'1talia
in un tremendo bersaglio ma rendete anche
più ardua, forse addirittura vana quella fa-
ticosa ricerca di composizione di tutte le
vertenze internazionali nelle quali 1'1talia,
come anche lei questa mattina ricordava, ha
interessi diretti. Alludo innanzi tutto alla pre-
parazione della conferenza per la sicurezza
europea e agli sforzi per ridurre le tensioni
nel Medio Oriente e nel Mediterraneo.

Voi, signor Ministro, la richiesta america-
na dovevate rifiutarla e potevate farlo senza
per nulla rompere con l'Alleanza atlantica
alla quale tanto tenete. Bastava solo un po'
di senso di responsabilità e di dignità nazio-
nale, quelle qUE'Jità che altri governI oeci-

dentali hanno saputo in certi momenti far
valere. La Francia, la Germania federale, il
Giappone ed altri Paesi stanno dimostrando
con la loro politica internazionale una pro-
pria volontà autonoma, sanno prendere le
distanze dagli americani, anche solo col di-
scutere e non accettare a scatola chiusa le ri-
chieste degli Stati Uniti.

Invece il Governo italiano di centro-destra
pare voler dividere la palma dell'obbedienza
con i colonnelli fascisti di Atene. Non fa nè
più nè meno di quello che costoro hanno
fatto offrendo agli americani la base del
Pireo.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Questo mi sembra troppo e persino ridicolo.

P E C C H I O L I. Conosciamo bene l'ar-
gomento che adoperate sempre per cercare
di dare una giustificazione alla vostra poli-
tica internazionale e militare. È stato rispol-
verato anche in questa occasione: è la pre-
senza nel Mediterraneo di navi militari so-
vietiche. A questo proposito questa mattina
ella, signor Ministro, è stato reticente, non
ha voluto dirlo esplicitamente. Ha solo par-
lato di equilibrio nei confronti di altre for-
ze militari. Forse perchè è in vista un viag-
gio dell' onorevole Andreotti a Mosca non ha
voluto dire che si tratta delle navi sovietiche.
In ogni caso l'equilibrio di forze che lei ha
invocato si riferiva a questo. Bene, ma quan-
do parlate della presenza della flotta sovie-
tica nel Mediterraneo, voi sempre dimenti-
cate che le navi sovietiche sono venute do-
po, sono state una misura adottata succes-
sivamente e in conseguenza della militariz-
zazione atlantica del Mediterraneo. Hanno
incominciato ad incrociare in queste acque
molto dopo la VI flotta, dopo che la NATO
e gli Stati Uniti avevano costellato le coste
spagnole, greche, turche, italiane di basi mi-
litari, dopo che Israele sostenuta dagli ame-
ricani aveva iniziato le sue aggressioni con-
tro i Paesi arabi. E un'altra cosa cercate
sempre di non rammentare: che più volte
il Governo dell'Unione Sovietica ha avanzato
proposte per il superamento dei blocchi mi-
litari e per fare del Mediterraneo un mare
di pace senza flotte e senza basi militari stra-
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niere e che queste proposte i Governi atlan~
tici le hanno sempre lasciate cadere. E in~
fine cercate di nascondere che non è possi~
bile un'equivalenza nel Mediterraneo fra l'en~
tità smisurata e crescente delle forze militari
americane e della NATO, da una parte, e
l'entità di quelle sovietiche dall'altra. È una
questione, questa, sulla quale l'informazione
viene da fonti insospettabili. Sono curioso
di sapese se il senato.re Brosio vorrà smen~
tide. Tutti voi, onorevoli colleghi, ricevete
il notiziario mensile della NATO pubblicato
sotto l'egida del Segretario generale dell'or-
ganizzazione del trattato del Nord Atlantico.
Bene, nel numero di agosto di quest'anno,
uscito proprio mentre il governo Andreotti
perfezionava la cessione della Maddalena, è
riportato un rapporto dell'Istituto di studi
si rategici di Londra sulla flotta sovietica nel
Mediterraneo. Leggetelo! In esso si afferma
~~ cito testualmente ~ che la flotta sovietica
« non ha un ruolo di attacco strategico ». Si
ajIerma che è presente nel Mediterraneo per
«bilanciare il potenziale di attacco strate~
gico della VI flotta americana» e che «ri-
ceve i rifornimenti e i sostegni logistici ne~
cessari dai porti sovietici del Mal' Nero ». E
questo rapporto conclude affermando che la
NATO fruisce di un netto vantaggio di forze
navali poderose, di una vasta rete di basi e
istallazioni nei Paesi mediterranei alleati, di
un grande potenziale di attacco nucleare,
mentre le navi sovietiche sono in numero
esiguo, nettamente inferiore non solo alla
V[ flotta americana ma alle stesse forze
navali italiane.

Anche da un punto di vista e secondo una
logica strettamente militare, la cessione che
voi avete fatto agli americani della Madda-
lena appare perciò del tutto immotivata.

Avviandomi alla conclusione, signor Pre-
sidente e onorevoli colleghi, desidero dire
qualche parola su un altro ordine di gravis-
sime conseguenze che deriveranno da questa
vostra decisione.

L'arcipelago maddalenino ospiterà una na~
ve appoggio e attrezzature a terra per som~
mergibili nucleari dotati di armi atomiche.
Si istallerà così nel cuore del Tirreno una
nuova spaventosa sorgente di inquinamento
radioattivo, di ulteriore sconquasso degli

equilibri ecologici, di pericoli gravissimi per
le popolazioni, di distruzioni della flora e
della fauna del Mediterraneo.

Noi sappiamo tutti, signor Presidente del
Senato, quanto lei sia sensibile a questi pro~
blemi. E tutti ci auguriamo sinceramente
che nella sua funzione di esponente di que-
sta battaglia per la tutela della natura e de-
gli equilibri ecologici ella saprà unire la
propria voce e anche la propria iniziativa a
quelle lodevolmente già assunte proprio in
questi giorni sia dalla Presidenza di « Italia
nostra» che dalla Società italiana di biofi~
sica e di biologia molecolare. I pericoli sono
gravi. Le conseguenze della presenza della
Gilmore e dei sommergibili nucleari po~
tranno essere letali. Ed è pura ipocrisia, è
solo una riprova ulteriore di servilismo ver~
so gli americani sostenere, come hanno fatto
in molti di parte governativa, che l'inquina~
mento radioattivo sarà minimo perchè con~
tenuto ad un livello di 0,05 Curie. Ma se
anche questa fosse la misura esatta, misura
che tra l'altro molti scienziati contestano,
tutti i residui di cobalto 60 che verranno
scaricati nelle acque del Mediterraneo dai
motori nucleari, senza contare le possibili
dispersioni per incidenti di materiale fissile,
avveleneranno progressivamente la vita ma~
rina e accumuleranno danni incalcolabili e
mutazioni genetiche gravissime negli organi~
smi umani.

Sulle conseguenze, infine, che si determi~
neranno per le popolazioni della Gallura e
dell'intera Sardegna credo che non vi sia
bisogno di dire molto, tanto esse appaiono
evidenti nella loro gravità. In questi anni
l'intervento principale dei governi è stato
rivolto a trasformare la Sardegna in una
gigantesca fortezza. A quelle popolazioni che
vogliono lavoro, industrie, sviluppo dell'agri-
coltura, vita civile, 'Ì governi diretti dalla
Democrazia cristiana hanno dato invece fon-
damentalmente servitù militari, basi, poli-
goni di tiro, depositi di armi, contingenti di
truppe straniere. Quelle poche industrie che
sono state insediate sono a bassissimo livel~
lo di occupazione; le zone turistiche sono
state essenzialmente abbandonate alla spe~
cuI azione di grandi gruppi finanziari privati.
Molti soldati e molti disoccupati dunque:
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questo pare il destino cui il Governo vuole
tenere legata la Sardegna. E poi all'interno

. dell'Isola tanti poliziotti, tanti carabinieri,
reparti speciali di polizia per debellare una
criminalità che ha ragioni e cause sociali
antiche e che richiede ben diversi interventi.

Signor Presidente, signor Ministro, onore.
voli colleghi, vi ho esposto le ragioni della
nostra piÙ completa insoddisfazione per la I

risposta data alle nostre interpellanze e in-
terrogazioni dal Ministro degli esteri e della
nostra opposizione piÙ ferma al complesso
della politica estera del Governo e in parti-
colare alla sua decisione di concedere agli
americani la base della Maddalena. Quando
affermiamo che questo Governo è un go-
verno debole ma pericoloso non ci riferiamo
soltanto alla sua condotta in politica inter-
na, alla linea conservatrice che persegue,
agli sbocchi reazionari che prepara; ci rife-
riamo anche alla sua politica internazionale.
Questo Governo, proprio in quanto è debole,
cerca un sostegno anche in un ulteriore as-
servimento alla politica imperialistica ame-
ricana, in un annullamento dell'autonomia
dell'Italia. E così facendo accresce la sua
pericolosità.

Anche da queste ragioni dunque deriva il
nostro impegno per abbatterlo, per aprire
la strada a una direzione politica della na-
zione che sappia salvaguardare l'indipenden-
za del Paese e svolgere una funzione di pace.
Per raggiungere questo obiettivo, ci rivol-
giamo a quegli esponenti di altri Grnppi po.
litici che sappiamo essere quanto noi allar-
mati e contrari alla condotta dell'attuale Go-
verno. Ma soprattutto continueremo a rivol-
gerci al Paese, alle grandi masse popolari,
a milioni di lavoratori, di giovani di ogni
orientamento, a tutti coloro che non si la-
sciano certo confondere quando il Governo
e le destre tirano fuori dalla naftalina e sven-
tolano il tricolore per coprire atti e inten-
dimenti reazionari e antinazionali.

Ebbene, nella volontà democratica di que-
ste masse, nella loro combattività sta la ve-
ra debolezza del Governo. E da lì, da quella
volontà democratica di lotta, verrà, ne sia-
mo certi, la forza che lo farà cadere. (Vivi
applausi dall' estrema sinistra. Congratula-
zioni).

C I FAR E L L I. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

C I FAR E L L I. Onorevole Ministro,
la ringrazio per l'ampia risposta che ha dato
alle interrogazioni nel loro complesso e in
particolare a quelle che avevo presentato
e che ella ha specificamente tenute presenti
nelle sue argomentazioni.

Vorrei innanzi tutto sottolineare, come mio
giudizio di fondo, che l'assetto internazio-
nale sta assai rapidamente mutando. Non
che da questi mutamenti venga fuori un mon-
do irenico: sarà anzi un mondo piÙ difficile,
perchè le situazioni statiche:, anche se ge-
nerano preoccupazioni piÙ frequenti di con-
flitti e tensioni che superino il limite mas-
simo di tenuta, sono piÙ facili a dominarsi
che non le situazioni di movimento.

Tuttavia, la storia cammina, mutano le ge-
nerazioni, si creano, attraverso l'esperienza
politica, giudizi diversi di valutazione. Se
rileggessimo i giudizi espressi in infiniti in-
contri di opinione e soprattutto nella batta-
glia parlamentare del 1949 sull'Alleanza
atlantica, vi troveremmo le previsioni più
catastrofiche. Poi invece ci siamo resi con-
to che quello è stato uno dei piÙ importanti
strumenti di pace nel mondo, per quanto
riguarda i grandi conflitti e le grandi con-
trapposizioni di questi anni.

Abbiamo ascoltato poco fa che le: critiche
mosse alla questione della Maddalena si ri-
ferivano alla Alleanza atlantica e alle sue
conseguenze sul piano internazionale.

La realtà è che nel mondo di oggi si è crea-
ta una politica di movimento. La mia grande
preoccupazione è che questa politica di mo-
vimento, che ha portato ad un ravvicina-
mento tra le due superpotenze mondiali,
Washington e Mosca, non abbia ad estrinse-
carsi, per quanto concerne l'Europa, in una
specie di Santa alleanza, che la blocchi nelle
sue direzioni. A tale concezione metterni-
chiana io rispondo con l'antica coscienza del
federali sta europeo, perchè è l'unica strada
Dossibile. Il resto, sono proteste unilaterali,
valutazioni fatte con i paraocchi o con gli
occhi strabici. Temo che persone come il
signor Breznev o come gli esponenti della
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attuale politica estera americana, possano
essere tentati di considerare che, prevalendo
le esigenze superiori della loro intesa stra~
tegica sui grandiosi problemi, l'Europa pos~
sa essere bloccata nella sua strada.

Leggevo proprio ieri una accorata pagina
della edizione italiana di un famoso foglio
cecoslovacco, dove uno degli esuli dalla Ce~
coslovacchia oppressa dal tallone sovietico
scriveva: state attenti, popoli dell'Europa, a
non ritenere che, salvaguardando le vostre
possibilità di integrazione, abbiate risolto i
vostri problemi. Anche noi cecoslovacchi op~
pressi siamo parte dell'Europa.

E allorchè viene ricevuto con grande di~
gnità ~ e giustamente ~ a Parigi il Pre-
sidente del Consiglio di Stato della Polonia,
il signor Ghirech, che rappresenta una na~
zione uscita da tanti travagli, ma non dalla
cappa di piombo del sistema staliniano, eb-
bene, dobbiamo considerare che anche da
quella parte c'è l'Europa. E a questo si ri-
sponde con la conferenza per la coesistenza
europea. Sì! Purchè questo non significhi
ridurre l'Europa nella situazione di terra di
nessuno o di bloccate impotenze, che in so-
stanza frenano lo sviluppo dell'integrazione
europea e lo sviluppo dell'autonomizzazione
del confine tra le due Germanie.

Da questo punto di vista debbo far no-
tare la soddisfazione espressa, secondo me
incautamente, a Mosca, allorchè il referen-
dum sulla partecipazione della Norvegia al-
la Comunità si è estrinsecato in un no, quasi
che questo stia a significare ~ e ritengo che
ciò riveli il fondo della concezione ~ una
voluta battuta di arresto, finalisticamente
considerata, nel processo dell'integrazione
europea.

Pertanto, volevo sottolineare, onorevole
Ministro, non già come una critica per una
parte che ella non ha trattato, ma come una
dimensione che deve essere dietro tutte le
singole questioni delle quali ella si è occu-
pato, la necessità di considerare che la poli-
tica italiana deve persi rapidamente in gra-
do di seguire, di intervenire e di influire
nella grande trasformazione in atto nel-
l'assetto politico internazionale. Basti vol-
gersi per un istante all'Estremo Oriente e
si vedrà che l'accordo tra Ciu En Lai e Ta-

naka non è soltanto un accordo commer-
ciale, ma pone grandi problemi a Nord e a
Sud del confine della Cina, problemi che ri~
guardano, al di là del Pacifico, anche gli
assetti mondiali. Quelli che, non potendo più
guardare a Mosca guardavano a Pechino co~
me alla centrale della rivoluzione mondiale,
dovranno ammettere la propria impruden~
za. Quei popoli hanno fatto delle serie, tra-
giche, tremende esperienze di innovazione,
e la storia ne giudicherà; ma sono oggi degli
Stati possenti, in atto e in potenza, i quali
esplicano una politica di forza e di persegui~
mento dei loro interessi, per cui invito tutti
a considerare che cosa significa sommare,
negli equilibri mondiali, all'immenso poten-
ziale umano ed economico (non ancora uti-
lizzato) ed alla grandissima tradizione di ci-
viltà della Cina, la grande potenza econo-
mica ~ ieri purtroppo militaresca, domani

non sappiamo ~ del Giappone.

Questa è una annotazione di fondo, dalla
quale, onorevole Ministro, traggo, per quel
che mi concerne, una considerazione ulte-
riore. Mentre condivido in pieno la sua va-
lutazione per quel che riguarda l'atteggia-
mento dell'Italia, della nostra politica este-
ra, nel sud-est asiatico tragicamente ancora
in travaglio, auspicherei che siano più ra-
pidamente attuati i provvedimenti necessari
per il riconoscimento delle Repubblica di
P:.mkow, perchè, in sostanza, se già le due
Germanie hanno raggiunto un colloquio, non
creiamo alcuna crisi nei confronti della Re-
pubblica federale tedesca, che ci è tanto vi-
cina nel1a Comunità economica europea.

E torno all'oggetto delle mie interroga-
zioni. Mi dichiaro sostanzialmente soddi-
sfatto delle sue risposte, ma vorrei sottoli-
neare due annotazioni. La prima riguarda il
problema del terrorismo. Rivolgendomi al
Ministro degli esteri, in sostanza mi rivol-
gevo a tutto il Governo, circa la constatazione
che il territorio della democratica e libera
Repubblica italiana, dove le leggi ~ viva d-

dio ~ salvaguardano le libertà dei singoli,
nonchè la libera circolazione degli stranieri
che vengono nel rispetto dei princìpi gene..
rali della convivenza internazionale, è di.
ventata una base di intrighi e di cosche ter~
roristiche, di provenienza greca o di oppo-
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sta sponda, utilizzata da organizzazioni clan~
destine, palestinesi o meno. Qui sono state
ricordate alcune forme di terrorismo come
quello degli ustcscia in Jugoslavia, che pone
notevoli incognite per il Paese. Infatti il
giorno in cui Tito dovesse non essere più
al timone di quel travagliato insieme di
popoli di difficile federazione, proprio a due
passi da noi avremmo un altro vespaio di
problemi. A maggior ragione non si deve
profittare dell' ospitalità e della libertà del
nostro Paese, anzi, per competenza del no~
stro Ministro degli interni e del Presidente
del Consiglio (nella sua generale responsa~
bilità di coordinamento) occorre che nei
confronti del terrorismo si agisca come nei
confronti dei delitti juris gentium, secondo
la concezione di delitto internazionale, se~
guendo anche la direttiva del Segretario ge~
nerale dell'ONU: infatti l'esplicazione del
terrorismo comporta un danno per le basi
stesse della convivenza, quale che sia il co~
lore del terrorismo stesso, quali ne siano le
finalità e le espressioni.

La guerra mode£na eO".ulasempre piÙ dai li~
miti dell'SOO. Quando comparvero per la pri~
ma volta durante la guerra del '70 i fr&nchi
tiratori si applicò nei loro confrontidurissi~
mamente la rappresaglia di guerra, e succes-
sivamente convenzioni internazionali hanno
regolato questa materia, per cui si ricorre~
va al riconoscimento giuridico degli insorti,
per impedire troppo aspre rappresaglie con-
tro i civili che prendevano le armi.

Noi abbiamo assistito alla transvalutazio~
ne di questo: è stata ripresa l'antica idea
mazziniana della guerra-insurrezione, la guer-
ra per bande, che è diventata in fondo la
guerra moderna. Alla potenza dei carri ar~
mati si oppone la fluida ed imprendibile re-
sistenza e opposizione del gesto individuale,
del popolo che si articola, ed è imprendibile
ed inesauribile nello stesso tempo. Ma que~
sto rimane nei limiti del contrasto tra due
posizioni; ove consentissimo che fosse este-
so come azione e rappresaglia all'intero or~
be, evidentemente la convivenza civile sareb-
be impossibile.

E qui vado oltre, condividendo, onorevole
Ministro, quello che ha detto, allorchè ha
indicato che al di là della violenza e del ter-

rorismo ci sono le cause che vanno rimosse,
cause, con riferimento all'azione dei pale-
stinesi, che hanno attinenza col conflitto del
Medio Oriente.

Però, proprio prendendo spunto da que-
sta verità sostanziale, a me pare che vada
perseguita l'iniziativa italiana (da tradurre
in iniziativa europea) per la soluzione del
problema dei palestinesi, nell'ambito del~
l'ideale e della tendenza alla pace nel Me-
diterraneo.

Bisogna teu:.::r conto che nei vari Stati
europei diversa è la valutazione di questi
problemi: un approccio nei confronti di
Israele che sia soltanto francese suscita, se~
condo me giustamente, moltissime diffiden-
ze. La famos"l vendit,,'. dei {( 1\'limges» alla

Libia, che è poi una violazione, dato l'em~
bargo che il generale De Gaulle ordinò allo
scoppio del conflitto del giugno 1967, è uno
degJi aspetti di queste difficoltà.

Abbiamo visto di recente un riavvicina-
mento tra la politica del Cairo e quella di
Londra, ma sin dal 1956 certamente gli in~
glesi in Egitto non avevano buona stampa.
AbbianlO visto prevalere i russi, che Sadat
successivamente ha messo alla porta, mentre
ora viene invitato a Mosca. Insomma, diver-
se sono di giorno in giorno le vie di Allah
per i Paesi del Medio Oriente o dell'Africa,
ma una sostanza c'è, confermata da tanti
esempi: la Comunità europea finisce con

l'avere non solo una certa capacità nego~
7L:,je economica, così COr.:1Cun8. cen'1 po-
tenzialità di aiuti, ma soprattutto una certa
possibilità politica, che, uscita dallo schema
trito delle antiche politiche nazionali, ha il
peso civile, economico ed umano della Co~
munità stessa, senza il peso negativo di
tutto ciò che nel passato si ricollega alle
Dolitiche nazionalistiche. Noi certamente
non ne fummo esenti, con difficoltà dei
Paesi che sono intorno a noi! Io auspico,
onorevole Ministro, una più cospicua inizia~
riva, si:~ eon..e ~;;Ttinen'7"t che come ampiez~
za, del Governo italiano nell'ambito della
COIT1':n:':J. europea, peT hre del Mediterra-
neo un mare di pace.

A N T O N I C E L L I. Domando di par-
lare.
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P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

A N T O N I C E L L I. Onorevole Pre~
sidente, onorevole Ministro, onorevoli colle~
ghi, sono contento che l'onorevole Ministro
abbia parlato di un primo dibattito perchè
è chiaro che questo dibattito così frantumato
come risposta a varie interrogazioni non dà
quel quadro generale della politica estera
che non può essere un quadro a comparti~
menti stagno. Quindi speriamo alla prossi-
ma occasione, in quest'Aula o in un'altra
sede opportuna, di poter esaminare insie~
me, in un modo coordinato, tutti questi te~
mi. Io mi riferirò alle interrogazioni che ho
presentato. Colgo però l'occasione per dire
fuggevolmente che su certi temi ~ per esem-
plO, sul terrorismo ~ sono d'accordo con
quanto ha detto il senatore Cifarelli e han
detto anche altri: non basta impegnarsi a
volerlo colpire, volerlo eliminare, ma occor-
re anche approfondire le cause che vanno
rimosse e individuate. E del discorso del
senatore Pecchioli ho da sottolineare qual-
cosa relativa al Vietnam. Non voglio esten-
dermi su questo argomento, ma senza dub-
bio debbo riconoscere che la sua risposta,
onorevole Ministro, è stata così modesta, co~
sì limitata, così cauta, così sproporzionata a
un tema di tal1ta importanza da lasciarci al-
quanto sconfortati. Indubbiamente quello
cbe richiedeva il senatore Pecchioli, cioè che,
sia pure non nei modi più clamorosi, ci
fosse una seria protesta del nostro Governo
per quelle violenze che sono usate in modo
così barb2ro da parte degli americani contro
il popolo e l'ambiente naturale del Vietnam,
ebbene, è una richiesta che faccio anche mia.
E venendo dal Governo italiano penso che
sarebbe anche ascoltata. Proprio ieri sera
io leggevo una prefazione destinata al pro~
fe5:sore americano Gabriel Kolka (del quale
sono usciti parecchi volumi tradotti in ita-
liano) al quinto volume dei documenti del
Pentagono; in essa era espresso un giudizio,

che mi pare necessario riferire: «Per quan-
to mediocri come storiografia e non impar~
ziali come documentazione, i "documenti del
Pentagono" sono una denuncia singolarmen~
le impressio112J:.,te di qU2nto siano stati tor~
tuosi, incorreggibili e indifferenti ai valori

umani i dirigenti degli Stati Uniti in tutte le
fasi di questa epica vicenda della storia ame-
ricana. Se ogni tanto hanno attenuato la mi-
sura della violenza è stato solo per la con-
sapevolezza pragmatica che essa non aveva
prodotto i risultati desiderati, e con altret~
tanta libertà l'hanno aumentata enormemen-
te quando si sono convinti che forse pote~
vano raggiungere i loro fini ». Ma, ripeto,
non entro nemmeno in questo argomento
e mi attengo a quelli su cui ho presentato
le mie interrogazioni: una sul problema
delle basi navali nell'arcipelago della Mad~
dalena, l'altra sul riconoscimento della Re-
pubblica democratica tedesca. Io dovrei cer~
to lamentare il fatto da altri già lamentato
che queste cose ~ parlo delle basi navali ~

noi le abbiamo conosciute dallo stesso Go-
verno americano. Perchè disconoscere que-
sto? Lei dice: vengo adesso in Parlamento
a parlarne. Ma se non ci fosse stata la solle~
citazione degli interroganti, probabilmente
non se ne sarebbe parlato; se i giornali non
avessero così clamorosamente esposto questi
fatti e se non ci fosse stato l'annuncio, certo
calcolato, del Governo di Washington molto
probabilmente la trattativa in oggetto sa-
rebbe rimasta ancora segreta, con tutte le
sue conseguenze. Indubbiamente è una ver-
gogna per noi un silenzio così grave, tanto
più su un argomento ~ i trattati internazio-
nali ~ per il quale, come ha giustamente
ricordato il senatore Pecchioli, il nostro Par-
lamento è di diritto chiamato in causa. Ora
non dico che il Ministro degli estel'i men-
tisce, dico che il Ministro degli esteri. . .

B U F A L I N I. Sbaglia, è nostro dirit-
to dirlo, non è infallibile.

A N T O N I C E L L I. Dico che il nostro
Ministro degli esteri smentisce, in attesa di
essere poi a sua volta . . .

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Il Ministro degli esteri non è infallibile, ma
quando riferisce su dati di fatto. . .

B U F A L I N I. Per noi vi sono altri
dati di fatto e li qualifichiamo in altro modo.
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A N T O N I C E L L I. Vorrei conclu-
dere il mio intervento. E sono anche i miei
colleghi della sinistra che interrompono!

P RES I D E N T E. Ha ragione il se~
natore Antonicelli, lasciatelo terminare.

A N T O N I C E L L I. Ho detto, onore-
vole Ministro degli esteri, che lei smentisce
in attesa di essere in altra occasione smen~
tito o dal Governo o dalla realtà dei fatti.
Indubbiamente questa base navale formato
scatola, piccolissima, che non desterebbe
preoccupazione, con trecento marinai, è una
cosa un po' comica, diciamo la verità.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Sono 300 famiglie, non 300 marinai, lei con~
fonde i civili con i militari.

A N T O N I C E L L I. Sì, d'accordo, è
un lapsus. Ma ammettiamo pure che sia ve~
ro, per semplice ipotesi, che la Maddalena
non sia interessata; comunque, onorevole
Ministro, non può smentire che nel resto
della Sardegna vi siano altre basi o appoggi
aerei o navali, come non può smentire che
basi o appoggi per navi e aerei ~ questo or.
mai per noi è nozione elementare ~ siano
a Gaeta, a Martina Franca e in Sicilia. Ora,
tutto ciò ~ lei lo deve riconoscere ~ sia o

non sia la Sardegna la roccaforte navale, si~
gnifica indubbiamente fare dell'Italia uno dei
maggiori obiettivi di guerra, l'obiettivo stra-
tegico centrale del Mediterraneo, cioè nel
tempo stesso eventl12Je complice di attacchi
e vittima di rappresaglie.

Come smentire questo? Comunque dalla
sua risposta odierna e da altre sue risposte
in altre occasioni risulta che la linea di di~
fesa governativa è la seguente: la fedeltà, il
dovere del rispetto leale della lettera e dello
spirito del Trattato di alleanza atlantica e
delle obbligazioni che ne discendono. Ma ~

non è assolutamente così. La lettera non è
così costrittiva. Infatti l'articolo 4 del Trat-
tato, che è poi l'articolo il cui spirito regola
o dovrebbe regolare tutto il testo del Trat-
tato, stabilisce che « le parti si consuIteranno
ogni volta che, nell'opinione di una di esse,
!'integrità territoriale, !'indipendenza poli ti-

ca, la sicurezza di una di esse siano minac-
ciate ». Amici miei, vi sembra che tutte e
tre queste cose o una di esse -siano minac-
ciate? L'integrità territoriale, l'indipendenza
politica, la sicurezza? E da chi? Ma neanche
lo spirito dell'Alleanza atlantica viene tra~
dito. Infatti, se ricordo bene all'articolo 3,
si parla sempre di relazioni cordiali e fra~
terne tra i popoli e ipoteticamentç di uno
scopo bellico di difesa. Ora, lei parla di una
base molto limitata, smentisce tutte le in~
formazioni che vengono fornite dai giornali
di ogni parte politica e dà loro una patente
di menzogna. Ma tutti i giornali hanno dato
notizie abbastanza preoccupanti facendo pre~
sente non soltanto i pericoli generali di es~
sere coinvolti domani in una situazione bel~
lica, ma anche i pericoli più probabili di al-
tra natura. Perchè Inai, allo,ra, il presidente
del Consiglio Fanfani oppose a suo tempo il
veto a queste installazioni di basi navali?
Proprio per il pericolo di inquinamenti in~
controllabili. Ritiene forse, onorevole Mini~
stro, che dei controllori possano salire sulle
navi americane per vedere fino a quale mi~
sura sono pericolosi questi versamenti di
uranio arricchito o di aItri scarichi? La pe~
ricolosità sta soprattutto nella incontrolla-
bilità degli inquinamenti, che possono pro-
curare anche la morte biologica.

Per questa hanno lanciato allarml una so~
cietà scientifica seria, come la Società italia~
na di biofisica e di biologia molecolare e una
istituzione benemerita, come Italia nostra.
Crede forse che tutta questa gente preparata
ascolterebbe notiziole scandalose, se non ci
fosse un fondamento di verità? Si aggiunga-
no ai danni ecologici quegli altri rischi che
possono nascere dalla presenza di depositi
di armi così terrificanti (esplosioni, fatalità
naturali, radioattività, ecc.).

Ma il problema in generale investe anche
ciò che si chiama servitù militare. Ne abbia-
mo nd con r~~Is~);:r2.-~;_onedi quelle
popolazioni, per la copertura di 50.000 ettari.
I poligoni missilistici di SaIto di Quirra co-
stituiscono una servitÙ militare di 145.000
ettari. Come si possono negare installazioni
nell'isola di Tavolara? E a Capo Teulada, De-
cimomannu, eccetera? Se ne veda un elenco
ne] recente libretto di Ugo Dessì sUilla Sarde-



VI LegislaturaSenato della Repubblica ~ 1882 ~

6 OTTOBRE 197238a SEDUTA ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO

gna, isola per militari. Ma oltre ai rischi e ai
danni indicati, c'è ragione di essere preoccu~
pati per la limitazione oggettiva che la pre~
senza di forze miJitari americane impone allo
sviluppo economico, civile e sociale delle po~
polazioni sarde.

E lei mi viene a parlare, onorevole Mini-
stro (come hanno fatto alcuni giornaletti) dei
provvisori vantaggi che possono derivare dal-
l'occupazione miJitare. Ma questa è l'espres~
sione di una mentalità colonialistica! Ricor~
do di aver letto nel libretto citato che quando
nella prima guerra mondiale lo Stato maggio~

l'e tedesco intese incoraggiare le nuove reclu~
te disse loro: {{ Non vivret;e più nel chiuso
delle fabbrichE:, non correrete il pericolo di
venir intossicati, eccetera; potrete finalmente
respirare aria pura ». Le pare giusto che la
economia di un Paese, l'economia isolana
siano garantite, per un telupo del resto im-
preciso, d2.11apresenz2, di militari e delle laro
famiglie? Questo può davvero incrementare
lo sviluppo economico di un'isola? Tra l'altro
tutti hanno lamentato che la presenza di basi
militari nuoce moltissimo al turismo. Certa-
mente, anche il turismo verrà danneggiato,
sebbene io non abbia molta considerazione
per un certo tipo di turismo di élite, che è in
mano alla stessa classe di profittatori che sa~
l'ebbe disposta per altro ad appoggiare anche
la politica delle installazioni militari.

La ringrazio, onorevole Ministro, per aver
cercato di togliere dal mio animo il cruccio
non retoricamente patriottico e patetico di
una minaccia all'isola di Caprera. Caprera
è un monumento nazionale e lei mi insegna
che un monumento nazionale non è soltanto
un monumento di pietra, ma è soprattutto un
fatto morale. Una memoria storica diventa
;nonumento naziclnale qua.:xlo si eleva nell
sentimento nazionale e diventa oggetto di cul-
to dello spirito, di venerazione, quando si
eleva sugli elementi stessi della storia e della
leggenda. Non l'ho detto per ridere che Gari~
~2ldi vi ;c,uÌVò con una nave che si chiamava
(.' \\'ash:ng1:on ", aD nO~Yle di indipendenza e
ci~gloria aEl::ri~~~~Ìa : iroE''l iella sorte e della

sr~'ri2 :

R U S S
°

A R C A N G E L O. Bel nome.

A N T
°

N I C E L L I. Bel nome; anche
augurale allora. Ebbene, voglio dire che è
chiaro che è un'isola cara a tutti; ~ non ho
detto a caso che è un'isola di pace perchè
Garibaldi, confesso odiatore della guerra,
benchè guerriero tutta la vita, la costruì pro~
prio per crearsi un'isola di pace. Ad ogni mo-
do, signor Ministro, la ringrazio delle sue pre~
cisazioni. Però la cosa curiosa è che è stata
fotografata !'isola di Caprera; sono stati fo~
tografati anche tutti i dintorni della casa di
Garibaldi, il monumento nazionale: ci sono
tanti cartelli con scritto «vietato »; ci sono
tanti impedimenti, quelle che si chiamano in
modo generico {{ servitù militari ». E altri~
menti perchè dovrebbe essere impedito di av~
vicinarsi?

So benissimo qual è l'argomentazione prin-
cipale; è stato detto mille volte: la famosa
presenza delle forze navali sovietiche. E a
questa argomentazione mi pare che sia stato
anchè risposto a sufficienza. Dovrei aggiunge-
re un dato di qualche importanza: che le
forze navali sovietiche hanno in questo mo~
mento un numero di basi navali molto mino-
re di quelle che ha l'America. Hanno perduto
infatti Porto Said, perduto Alessandria, per~
duto Marsa Matruk. E vero o non è vero que~
sto? Non hanno che due appoggi in Siria. Il
che significa che proprio nel momento in cui
l'Unione sovietica ha diminuito le sue basi
navali, noi (cioè NATO, cioè l'America) inve~
ce le aumentiamo e torniamo a rompere que~
sto cosiddetto equilibrio di forze, che, se non
sbaglio, è diventato l'unico problema di fon~
do della politica estera italiana e, direi così,
ddla valutazione che si ha deLla pace da parte
del nostro Governo e da parte della generali~
tà della olasse politica dirigente. L'unico pun~
to fondamentale su cui si basa la politica di
pace è l'equilibrio delle forze. Che cos'è
l'equilibrio delle forze? L'ha chiarito anche
l'onorevole Andreotti nel suo discorso pro~
grammatico del 4 luglio. Ha detto: «voglia~
ma la pace }},{{lavoriamo per la pace » « vo~
gliamo la conferenza della sicurezza euro~
pea »,

{{ vogliamo la conferenza navale per il
Mediterraneo» ma sempre approvando la fe-
deltà all'Alleanza atlantica come fondamen~
to di un equilibrio di forze.
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Ed equilibrio di forze che cosa è se non il
vecchio, teorizzato equilibrio del terrore? È
vero, onorevole Ministro degli esteri, che
l'equilibrio di forze è fondato sull' equilibrio
del terrore? Il reciproco terrore è diventato
l'unica forza possibile, l'unica garanzia possi~
bile. E lei sa cosa vuoI dire l'equilibrio del
terrore: vuoI dire portare all'inerzia politica
e vuoI dire essere coinvolti in tutti i pericoli
che un simile equilibrio comporta. Le tensio-
ni dell' equilibrio del terrore quando si spez-
zano sono tragicamente fatali. Perciò dico
che non è questo il modo di concepire una
politica di pace. Ed è proprio questa diversa
concezione di quello che deve essere e può
essere una politica di pace la divisione di fon-
do tra Governo, la classe politica che lo espri-
me e l'opposizione.

Lei ha accennato stamattina ~ e me ne ral-
legro ~ a una possibile conferenza per il Me~
diterraneo. Avrei preferito che avesse detto:
una conferenza per il Mediterraneo come ma-
re neutrale. Questo sarebbe un impegno e
un'iniziativa che l'Italia potrebbe prendere
con molta serietà e prestigio. E invece ecco
che noi entriamo senza il più piccolo turba~
mento in una catena di basi militari mediter-
ranee che va dal Pireo a Gibilterra, che va dai
Dardanelli fino alle Azzorre.

Lavorare per la pace secondo me sarebb:::
prendere l'esempio dalla Norvegia, che pur
essendo Paese membro della NATO, ha vie-
tato (si dirà che è la vicinanza dell'URSS a
obbligarla a questa cautela) ogni stazione di
uomini e di basi navali. Ebbene per noi la
cautela potrebbe essere suggerita dalla si~
tuazione contraria, la lontananza dell'URSS,
ohe perciò non avrebbe ragione di intimidir~
ci. Voglio anche ricordare ~ l'avrete letto
sui giornali in questi giorni ~~ che l'Esecu-
tivo del partHo Liburista (che non è :1D par-
tito antiamericano certamente, che non è un
partito sovversivo), Cl BlackpoOll, nel St:O
congresso annuale, ha votato una risoluzione
per cui si chiede lo sDantdlamento delle
basi americane a cominciare da quella per
sottomarini nucJeari di Holy Lock in ScO?:ia
(rIa so che il mio antico e stimatissimo ami~
co Brosio ride) che corrisponde press'a poco
alla Maddalena. Perchè dunque la fedeltà
atlantica deve essere intesa in modo così
diverso?

Voi parlate di realismo, cioè ci dite: voi
che volete queste cose siete poco realisti, la
legge della politica è fatta così, si vis pacem
para bellum, sono questi durevoli concetti
realistici. Io vi rispondo con un concetto al-
trettanto realistico: pensate, entrando in
questo anello di catena così stringente, che
cosa può capitare domani. Noi non stiamo in
equilibrio, siamo ormai chiaramentç da una
parte. Ebbene, pensate che cosa può capitare
domani nello stesso mare Mediterraneo se
questioni locali, contese particolari, per
esempio, la questione di Cipro, che interessa
la Turchia e la Grecia, membri della NATO,
dovesse scoppiare: noi saremmo subito coin~
volti in un naturale allargamento della con-
tesa. Pensate che cosa può succedere tra Ma~
rocca e Spagna, tra Spagna e Inghilterra per
la punta di Gibilterra.

Avete visto poi quante volte l'America è
sembrata volgersi alla tesi del disimpegno in
Europa. E, come da tante parti si viene osser-
vando, siamo tanto sicuri dell'unità politica
dei Paesi europei? Badate che le evoluzioni
in questo senso lasciano intravedere tante
possibili discrepanze. Per concludere, io non
posso dire qui se la difesa militare dell'Eu-
ropa da un nemico che non esiste, che è ipo-
tetico (anche il nostro Ministro non l'ha no-
minato, l'ha solo ipotizzato) sia un falso sco-
po e se la verità non stia ~ perchè no? ~ an~

che nel desiderio di avere da basi così vicine
un controllo sui Paesi alleati che sì, sono al~
leati, ma curano anche i loro interessi, nei
quali Paesi vi sono certi partiti all'opposizio~
ne che, essendo molto forti, possono destare
preoccupazioni. Perchè negare questo? Io
non so neppure se l'aver ceduto queste basi
sia una contropartita per un appoggio a que-
sto Governo; non voglio dirIo. Non so dun-
que se l'affare della Maddalena sia, come
sembrerebbe, concluso, ma dico che, se sia-
mo ancora in tempo, prima di arrivare a una
conclusione il Ministro degli esteri, il nostro
Governo dovrebbero riconsiderare 11proble-
ma e quesIi non trascurahili giudizi.

Nelle nostre divergenti valutazioni di quel-
la che si vorrebbe politica di pace s'inserisce
per me il problema del riconoscimento della
Repubblica democratica tedesca. Onorevole
Ministro, lei ha parlato di graduali progressi
nel campo della cooperazione economica,
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commerciale, tecnica e culturale. Ebbene, de~
vano essere passi impercettibili, onorevole
Ministro, perchè è almeno dal 1968 che ne
sento parlare in Parlamento, e sempre hanno
costituito la sola e unica risposta al senatore
PaIano prima di me, poi a me e a tutti i miei
colleghi. Sta di fatto che non avete mai detto
chiaramente perchè vi rifiutate a iniziare trat~
tative, a tentare opportuni sondaggi per que~
sto riconoscimento. Avete sempre avanzato
molte riserve, proposte molte dilazioni e an~
che quella di oggi è una dilazione; tutto si
conclude con un no. Nella migliore delle ipo~
tesi mi direte che è questione di tempo. Cer-
w, questione di principio ormai non lo è più,
perchè tutte le ragioni pretestuose sono ca~
dute, la famosa dottrina Hallstein grazie a
Dio è stata seppellita (mi pare che lo stesso
inventore sia morto), e allora vuoI dire che
è una questione di tempo. Ma se è una que-
stione di tempo, allora io vi dico che questo
1empo è maturato. Voglio soltanto ricordarvi
1utto quello che è successo nel solo anno 1972
per dimostrare che il tempo è maturato. Da
una parte abbiamo la ratifica del trattato del~
la Repubblica federale con l'URSS e con la
Repubblica popolare della Polonia. Che cosa
s.ignifica questo? Che c'è un clima di disten~
sione tra la Republica federale e l'Est euro~
pea. Dall'altra parte abbiamo gli accordi in~
tervenuti tra l'una e l'altra Germania circa le
questioni di traffico e di comunicazioni. Ab~
biamo poi gli accordi della Repubblica demo~
cratica tedesca con il Senato di Berlino Ovest.
Queste cose costituiscono tappe molto im-
portanti nell' evoluzione europea, sono certa-
mente un avvio alla soluzione secondo i prin~

dI'i della distensione e della coesistenza pa~
cifica fra popoli e sistemi politico-sociali di~
versi (non ne faccio qui la possibile critica).
Abbiamo poi lo stadio abbastanza avanzato
della preparazione della conferenza per la si~
curezza europea. E ora elenco altri dati. Ai
primi di giugno del 19721a Danimarca (il Pae~
se che ora ha detto sì ana Comunità econo-
mica europea) con la maggioranza di voti
del suo Parlamento si è detta favorevole
a riallacciare normali rapporti con la Repub-
blica democratica tedesca.

1110 agosto la Svizzera e la Repubblica de~
mocratica tedesca hanno provveduto alla in~
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staurazione di rapporti statali. Il 15 agosto
vi sono stati contatti ufficiali fra esponenti
dei ministeri degli esteri della Svezia e della
Repubblica democratica tedesca. Il 6 settem-
bre è stata concordata la reciproca istituzio~
ne di ambasciate fra la Finlandia e la Repub-
blica democratica tedesca. Vi è stata poi la
Fiera autunnale di Lipsia con incontri ~ e
mi rallegro in proposito con l'onorevole Mi-
nistro; spero che siano stati organizzati da
lei ~~ eHfunzionari dei nostri ministeri e di
ministeri della Gran Bretagna e di due segre-
tari della Repubblica federale con rappresen-
tanti della Repubblica democratica tedesca.

Infine in settembre ~ e quest'ultimo even~
to ha provocato la mia interrogazione ~ la
Repubblica democratica tedesca è entrata a
far parte dell'Unione parlamentare europea.
Non è entrata a farvi parte per volontà di
uno solo, ma per decisione unanime, secondo
le norme statutarie, visto che tutto ciò che
poteva in precedenza costituire motivo d'im-
pedimento è venuto meno.

E allora, amici miei, siamo arrivati al pun-
to in cui non ci sono riserve capaci di dila~
zionare il riconoscimento de iure della Re~
pubblica democratica tedesca, il riconosci-
mento di una nazione che è soggetto di dirit-
to internazionale, che non può essere ignora-
ta in nessuna questione essenziale. Possiamo
ignorare una nazione che ha quel potere eco-
nomico europeo e mondiale da tuttI ricono-
sciuto e che ha acquistato perfino un presti-
gio popolare? Dispiacerà forse a molti il fat-
to che proprio a Monaco la Repubblica demo-
cratica tedesca abbia acquistato un grandis-
simo prestigio popolare, dimostrando esem-
plarmente il valore di quel principio che so~
stituisce alla politica di campionismo, che
purtroppo ancora vige da noi in fatto di
sport, la politica dell'educazione sportiva ge-
neralizzata, grande espressione sociale, gran-
de forza educativa. Questioni controverse,
tanto più fra l'Italia e la Repubblica demo~
cratica tedesca, non ce ne sono più. E allora?

E allora so bene quali sono le ultime riser-
ve. Si solleva il problema della solidarietà
con gli altri Paesi della NATO. Ma, cari col~
leghi, i Paesi della NATO sono fra loro soli-
dali sì e no, perchè alcuni di essi, per esem~
pio, riconoscono la Cina e altri no, alcuni
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hanno riconosciuto e sono in rapporti con
l'Irak e con la Siria e altri no; il che vuoI di-
re che in seno alla NATO praticano criteri di-
stintivi.

Un'altra riserva mi pare sia apparsa nel-
l'interrogazione liberale e lei, onorevole Mi-
nistro, vi ha accennato molto abilmente. Bi-
sognerebbe cioè prima accordarsi con l'allea-
ta Repubblica federale tedesca. A questo pun-
to voglio ricordare anzitutto che in molti
Paesi vi sono ambasciate sia della Repub-
ca federale che della Repubblica democratica
tedesca, come in Egitto, in Algeria, nel Su-
dan e altrove. Inoltre l'accordo quadripartito
su Berlino Ovest ~ 3 giugno 1972 ~ rico-

nosceva l'esistenza della Repubblica demo-
cratica ai sensi del diritto internazionale.
Nelle dichiarazioni programmatiche che fan-
no parte integrante del trattato Italia-URSS
è affermata la disposizione della Repubblica
federale a stipulare accordi con la Repubbli-
ca democratica sulla base del diritto interna-
zionale.

C'è dunque tra le due Germanie, come af-
fermazione di principio, la visione non irrea-
listica di una soluzione pacificativa delle an-
tiche controversie. C'è infine il trattato sul
traffico del 26 maggio di quest'anno, fonda-
to sulla volontà di dare un contributo alla di-
stensione in Europa e di promuovere reci-
proci rapporti di buon vicinato, come si usa
tra Stati indipendenti. Sono soltanto formu-
l,e? Ma sono formule che trad1scono una buo-
na intenzione, che rivelano di per se stesse
un'importante evoluzione dell'annoso, radica-
to, a tutti increscioso «problema tedesco ».
Sono formule di espressioni di volontà volte
alla reciproca comprensione e distensione. E
allora che cosa non è maturo, onorevole Mi-
nistro? Lei è stato ministro dell'agricoltura
e dicono che lei abbia un fiuto meraviglioso
per riconoscere un teJ:1reno; ebbene, non oc-
corre un grande fiuto nel nostro caso perchè,
le ricordo, che quando una pera è caduta,
non è più matura ma già marcia e la maturi-
tà è constatata dal fiuto dei buoni coglitori
i quali tendono una mano e sentono a che
punto di consistenza è il frutto e lo colgo-
no in tempo. Questo è il nostro caso. Per l'ap-
punto il problema del riconoscimento della
Repubblica democratica tedesca, come della

ammissione all'ONU di entrambe le Germa-
nie, a noi sembra arrivato alla piena matura-
zione. Cogliere i sensi di ciò che si evolve e
si deve aiutare ad evolvere verso la pace, que-
sta per me è politica di pace: aspettare iner-
ti il cenno di chi riteniamo che comandi e
debba comandare è un'altra cosa, che obbli-
ga il più delle volte alla staticità e obbliga per
esempio lei, onorevole Ministro, a darci quel-
le inconsistenti risposte che, mi perdoni, que-
sta mattina ci ha dato o ci ha dovuto dare.

Io vorrei per il prestigio italiano che il no-
stro Ministro degli esteri potesse dire come
il suo collega finnico: «Il nostro orologio in-
dica la stessa ora che indica il quadrante del-
la evoluzione europea ». Bisogna, cioè, met-
tere a posto gli orologi: dall'ora legale che è
un'ora puramente convenzionale, all'ora sola-
re che è la verità del tempo. (Applausi dalla
sinistra e dall'estrema sinistra).

P I R A S TU. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

P I R A S TU. Onorevole Presidente, ono-
revoli colleghi, onorevole Ministro, il 29 set-
tembre scorso a Venezia, parlando ai mem-
bri dell'associazione della stampa agricola,
il Presidente della nostra Assemblea ricorda-
va drammaticamente la previsione che l'in-
quinamento sempre più diffuso del nostro
ambiente condurrà alla distruzione della
vita se non saranno messi in atto con urgenza
rimedi adeguati. Il nostro Presidente conclu-
deva con un appello ~ cito testualmente ~
« perchè l'uomo prenda coscienza della real-
tà che lo circonda prima che sia troppo
tardi ».

Onorevole Presidente, ho paura che per la
Sardegna il momento in cui sarà troppo tar-
di sia imminente. Se alle basi già installate
si aggiungerà in Sardegna una base per som-
mergibili a propulsione nucleare dotati di
armi con testata atomica, la mia Isola diver-
rà non solo una vera e propria grande polve-
riera ed un arsenale atomico di una nazio-
ne straniera, quindi un obiettivo strategico
di primaria importanza, ma anche, onorevo-
le Presidente, la più gigantesca centrale di
inquinamento, fonte di danni terribili non so-
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lo per la Sardegna, ma per l'Italia e per tutte
1::nazioni che si zJfacciano nel Mediterraneo.

Mi rendo conto che parlare in questi ter~
mini, che appaiono apocalittici, di arsenale
atomico, di gigantesca centrale inquinante, di
pericoli mortali, può sembrare conseguenza
della facile concessione all'iperbole così fre-
quente nei nostri discorsi parlamentari. Pur-
troppo, però, la realtà della Sardegna, il nu-
mero e tipo di basi militari, la diffusione del-
le servitù militari, che limitano lo sviluppo
economico, giustifica ed impone parole di al-
larme: basti pensare a che cosa è divenuta
la capitale dell'Isola. La città di Cagliari è cir-
condata, si può dire è assediata, da basi ed
impianti miiltari in ogni punto cardinale: ad
est tra S. Elia e Calamosca vi sono poligoni
di tiro, impianti radar e grandi serbatoi di
carburanti per i mezzi aero~navali; ad ovest
i] centro ecogoniometrico di Nora; a Nord la

grande base aerea della NATO di Decimo-
mannu, a venti chilometri dalla città; a nord-
ovest il poligono per le esercitazioni di tiro
degli aerei di Capo Frasca; a sud~ovest la
grande base di Capo Teulada, sempre della
NATO, sede del centro di addestramento del-
le unità corazzate e delle manovre terra-aria-
nlare.

Se passiamo alJa provincia di Nuoro tro-
viamo la base miss.ilis"bica di Perdasdefogu
con un poligono di tiro, quello del Salto di
Quirra, per il quale sono stati espropriati
quindicimila ettari ma che comprende il ter-
ritorio di 14 comuni e che durante le eserci-
tazioni impone la paralisi di ogni attività in
una estensione di 140.000 ettari, oltre un
quinto dell'intera superficie della provincia
di Nuora. Sarebbero questi i vantaggi eco-
nomici?

In provincia di Sassari, alla base per som-
mergibili di Tavolara dovrebbe aggiungersi,
pare anzi che si sia già aggiunta, questa base
della Mo:dd':1Jena. Lei, onorevole 1'\11inistro, è
stato preso da uno dei suoi rari momenti di
ira quando il collega Pecchi oli ha detto che
riteneva grave che si fosse concessa una base.

M E D I C I , Ministro degli affari esteri.
Una base nucleare.

P I R A S TU. Comunque ci ha dato una
risposta ed una assicurazione superflue che

non chiedevamo. Lei ci ha assicurato che i
motori della nave appoggio non sono atomi-
ci. Questo lo sapevamo; ma lei ha confermato
che a propulsione nucleare e portanti arma-
mento atomico sono quei mezzi...

M E D I C I , Ministro degli affari esteri.
Ho detto senza armamento atomico.

P I R A S TU. In ogni caso saranno pre-
senti con frequenza mezzi a propulsione ato-
mica, stando a quello che lei ha detto, nel
porto della Maddalena. Ed anche se si tratta
di una base galleggiante, questo non fa mol~
ta differenza. Infatti in questo modo avremo
insieme al centro del Mediterraneo, onorevo-
le Presidente del Senato, l'inquinamento di-
struttivo della dispersione e della contamina-
zione radioattiva che si aggiunge all'inquina-
mento del più grande impianto petrolchimico
d'Europa che sta a Porto Torres ed alla più
grande raffineria d'Europa, quella di Sarrok,
che si avvia a lavorare 25 milioni di tonnella-
te di greggio.

Che la situazione sia allarmante è provato
dalle proteste argomentate, vigorose, sia del-
la società di biofisica sia del Consiglio pro-
vinciale di Nuoro sia soprattutto, onorevoli
colleghi democristiani, del presidente della
regione Spano. L'onorevole Spano, presiden-
te di una Giunta di soli democristiani, soste-
nuta dal Partito liberale, non si è limitato
a porre il problema della Maddalena ma
quello di tutte le basi e servitù militari. E
non è stato ill solo Presidente della regione
ma l'intera Giunta a esprimere in un comuni-
cato la sua viva protesta per questo episodio
« manifestando le sue più vive preoccupazio-
ni per i possibili influssi negativi sullo svi-
luppo economico in atto nell'arcipelago della
Maddalena per cui la nuova installazione ag-
grava in misura maggiore il quadro delle
servitù militari dell'isola già pesantemente
negativo per molte zone ». Dunque, non vole-
te credere a noi? Credete almeno ai vostri
uomini responsabili del potere in Sardegna.
Se .invece non credete a nessuno, autorizzate
noi a non credere a quello che affermate.

Per quanto riguarda poi lo sviluppo econo-
mico e sociale dell'isola lei, onorevole Medi-
ci, con un ottimismo forse un po' eccessivo,
ha parlato di tutela degli interessi economici
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e ha detto testualmente che la Maddalena ri-
oeverà 'precisi benefici. Se così fosse, sarebbe
la prima volta in Sardegna. L'esperienza rea-
le, infatti, dimostra che avviene esattamente
il contrario e che impianti e servitù militari
portano nocumento, danno grave. E agli inge-
nui, se ancora ve ne sono, i quali credono o
fanno finta di credere che dagli impianti mi-
litari possa venire un pur minimo vantaggio
è da segnalare una coincidenza significativa.
In generale in Sardegna, là dove hanno sede
le basi militari stran1ere o le servitù, vi sono
le sacche di miseria e di degradazione econo-
mica più vistose.

Solo alcuni esempi: la base missilìstica di
Perdasdefogu che è stata installata nel 1958.
I paesi che gravitano sulla base sono due:
Perdasdefogu ed Escalaplano. Ecco qual è la
loro situazione: le due popolazioni sono in-
sorte (questa è la cronaca di un giornale,
certo non vicino a noi, del 28 settembre).
«Questa è la zona più abbandonata della
Sardegna; i due comuni non sono interessati
ad alcun programma di sviluppo; ci si trova
di fronte ad una autentica sacca di depressio-
ne economica, una delle più vistose della Sar-
degna )}.Questi paesi non hanno strade che li
uniscano tra di loro e non hanno una strada
degna di questo nome che li colleghi al resto
del mondo e un paese, almeno, della strada
ha bisogno perchè da sei anni la popolazione
di Ecalaplano deve andare a comprare le me~
dicine fuori. Per completare questo quadro,
in quei due paesi, adesso in autunno, l'ac-
qua viene erogata 4 ore al giorno; sono que-
sti i benefìci. Se non è l'esper1enza che ci de~
ve insegnare qualche cosa non credo sia l'ot-
timismo che ci debba far sperare bene. Al-
tro esempio: poligono missilistico di Quirra,
altra sacca di miseria di contadini e di pasto-
ri, espropriati e in parte non ancora indenniz-
zati. Ed è infine a S. Elia che io ho citato
all'inizio che qualche anno fa il Pontefice in
persona andò esule a versare lagrime di dolo-
re e ad esprimere la sua pietà, alle soglie del-
le servitù militari, nei confronti degli abitan-
ti di quel ghetto ove sono riuniti i pescatori
più poveri della città di Cagliari. Non gli è
servita la servitù militare per poter vivere
in condizioni più civili. Adesso dovrebbe es-
sere la volta della Gallura, già stretta nella

morsa terribile di una lunga crisi, che ve-
drebbe annullata anche quella tenue e preca-
ria possibilità aperta dal turismo. Un bel
quadro, onorevoli colleghi; lungo le coste
impianti, servitù militari, raffinerie, inquina-
mento, pericoli mortali e nell'interno della
isola campagne desolate, pascolo incolto, na-
tura primitiva allo stato selvaggio, dispera-
zione, violenza, sangue; scelta obbligata: o
emigrazione o galera. Un'isola felice alla qua-
le mancava solo che gli Stati Uniti portassero
un po' delle loro armi atomiche e radiazione
dei motori nucleari. È difficile poter giusti-
ficare un atto di questo genere. Si tratta di
una base e di una base americana. Lei, ono-
revole Ministro, ha sostenuto che non si trat-
ta di una base, ma di una nave-appoggio che
in fondo galleggia sull'acqua anche se l'ac-
qua di un nostro porto. Ma io ho qui davanti
un giornale della Sardegna, che pubblica la
foto della nave-appoggio Fulton all'ormeggio
nel porto di S. Stefano che è rimasta due me-
si lì, esattamente dal2 agosto al25 di settem-
bre. Per che cosa sarà andata se non per pre-
parare una base, due mesi di lavoro con i
teonici, con il loro personale qUailificato? E
base americana, non NATO. Non è un segre-
to militare: il sindaco di Santa Teresa di Gal-
Iura ha reso pubblico l'incontro avuto non
con un organismo della NATO ma con il si-
gnor James Leo Delker che presiede la « Na-
val Facilities Engeneering Command U.S.
Naval Support Activity. È strano che per una
cosa così innocente, di poco momento, gli
americani mandino le loro navi di appoggio
in preparazione della nave di appoggio che
sarà lì permanentemente e che non riceverà
barche a vela, che non assisterà dei natanti
di plastica ma dei sommergibili a propulsio-
ne nucleare. Ma vede, onorevole Ministro, il
fatto che l'intera Sardegna rischia di diventa-
re un obiettivo strategico, cosa che lei ha ne-
gato per la Maddalena, sarebbe vero anche
per la sdla base della M3!ddalena perchè o
questa nave~appoggio ha quakhe importanza
per i sommergibili atomici o non ne ha. Se
non ne ha non si capisce per quale utilità sia
stata richiesta; se l'ha, automaticamente di-
venta un obiettico strategico; ripeto che la
Sardegna nel suo complesso è già obiettivo
'strategico. E l'aver promosso, consentito la
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t'rasformazione della Sardegna in una grande
base militare di eserciti stranieri non è un
fatto che riguarda solo i sardi, la loro isola.
Esso ripropone una questione nazionale e in-
veste lo Stato italiano nel suo complesso. :È
bene non dimenticare, lei lo sa bene, onore-
vole Medici, che dall'Unità ad oggi il rappor-
to tra lo Stato italiano e la Sardegna ha de-
terminato in vasti strati della popolazione
dell'Isola e nella sua classe dirigente qualco-
sa di più di un generico malcontento. Non a
caso la Sardegna è la sola regione nella qua-
le si siano manifestate in Italia, di recente,
posizioni apertamente separatistiche. Ne par-
lò un Presidente della regione nella presen-
tazione della Giunta. Posizioni certo non dif-
fuse, da respingere nettamente perchè sba-
gliate, inconcludenti, pericolose ma che in-
dubbiamente sono la spia, la prova di un rap-
porto tra lo Stato e la Sardegna che è stato
prima di occupazione, poi di sfruttamento ed
insieme di abbandono, mai di eguaglianza nei
confronti di altre regioni. :È un rapporto che
ha radici storiche profonde.

Nel 1860, a poco più di un decennio dalla
fusione dell'Isola con l'Italia, il conte di Ca-
-vour ~ senatore Brosio, spero che lei si con-
sideri un degno successore del conte di Ca-
vour ~ trattò la cessione della Sardegna alla
Francia in cambio di Venezia. La voleva ven-
dere tutta, non per piccole parti. Questa no-
stra classe dirigente ha poi dimostrato di
non saper tenere bene nè la Sardegna nè Ve-
nezia, città dei cui mali abbiamo discusso
proprio in questi giorni. A chi ricorda il ten-
tativo di Cavour di vendere la Sardegna alla
Francia potrebbe venire il dubbio di una cer-
ta continuità storica nell'atteggiamento dei
governi degli ultimi decenni; non potendo
vendere tutta l'Isola agli americani si accon-
tentano di venderla pezzo a pezzo: da Caglia-
r: a Oristano, da Perdasdefogu ana Madda-
lena. Se può essere messo in dubbio il sospet-
to offensivo di una continuità storica nella
volontà di cessione, non si può dubitare del
fatto che il cedere basi militari a nazioni
straniere in una regione strategicamente co-
sì importante come la Sardegna prova che
i governi degli ultimi decenni non sono stati
capaci di attuare una politica militare e di
difesa che sia autenticamente nazionale e che

tuteli rigorosamente nel presente e per il fu-
turo la nostra indipendenza.

Ho ricordato poc'anzi il tentativo di Ca-
vour di cedere la Sardegna alla Francia; ma è
molto più interessante ricordare chi impedì
questa cessione e per quali motivi. Fu l'In-
ghilterra. La cessione fu impedita dal Gover-
no inglese e l'argomento fu la preminente
importanza strategica della Sardegna nel Me-
diterraneo. Il documento adottato fu un di-
battito alla Camera dei comuni con il quale
il governo inglese intese rivolgersi con chia-
rezza brutale sia alla Francia che all'Italia
per dire loro che la cessione della Sardegna
alla Francia, modificando radicalmente
l'equilibrio delle forze nel Mediterraneo a fa-
vore della Francia già così forte in quel ma-
re, avrebbe costituito per l'Inghilterra un col-
po così grave da non poter essere accettato
a nessun costo, forse neanche a costo di una
guerra. Ho qui la fotocopia del resoconto di
quel dibattito svoltosi nella seduta del 19 lu-
glio 1861 alla Camera dei comuni. Il titolo
della mozione è: «Cession of Sardinia» (Ces-
sione della Sardegna). Si proclama da parte
del governo inglese che il problema della Sar-
degna e della sua cessione è essenzialmente
un problema inglese (the question is essen-
tially an english questiol1). E così continua:
« Noi non abbiamo gelosia del benessere ma-
teriale della Francia e se non ci fosse niente
altro nella cessione che una mera acquisizio-
ne di terra e dei vantaggi che la terra può
dare noi saremmo gli ultimi a trovare colpa
in questo atto. Ma il fatto è che il possesso
della Sardegna significa l'estensione del con-
trollo sul Mediterraneo. Mezzo secolo fa lord
Nelson lasciò nella sua corrispondenza una
solennissima dichiarazione circa la enorme
importanza per l'Inghilterra del controllo del
Mediterraneo e della posizione che la Sarde-
gna occupa in questo mare ».

È un confronto non commendevole. :È ve-
rissimo che oggi, a un secolo di distanza, nel-
l'era delle armi nucleari, i problemi della di-
fesa, della strategia, del Mediterraneo si pon-
gono in termini diversi; ma, pur nelle muta-
te condizioni, è ben grave che il Governo ita-
liano si preoccupi della posizione strategica
di una propria isola nel Mediterraneo molto
meno di quanto se ne preoccupasse il Gover-
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no di una nazione straniera un secolo fa. Di
fatto, un secolo fa il controllo del Mediterra~
neo era un problema inglese, an english que~
stion. La cessione della base di La Maddale~
na rivela che il Governo italiano accetta di
considerarlo oggi un problema americano, an
american question, e non, come noi chiedia~
mo, un problema di pace che è insieme un
problema di sicurezza.

Onorevoli colleghi, noi non ci rassegnere~
ma a questa vostra grave scelta. Il collega
Pecchioli ha chiesto formalmente che il pro~
blema venga deciso dal Parlamento in base
agli articoli della nostra Costituzione. Non
ci rassegneremo, dicevo, a questa vostra gra~
ve scelta che contrasta profondamente con
gli interessi fondamentali del nostro popolo.
Questa vostra scelta rende più urgente la vo~
stra caduta e la formazione di un governo
che all'interno e nella politica estera avvii un
corso nuovo di progresso, di indipendenza e
di pace. (Vivi applausi dall'estrema sinistra.
Congratulazioni).

E N D R I C H. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

E N D R I C H. Signor Presidente, onore~
voli colleghi, ringrazio l'onorevole Ministro
del tono cortese della risposta data alla no~
stra interrogazione concernente il tragico
problema del Vietnam. D'altronde essere gar~
bato credo che faccia parte della sua perso~
nalità. Ma quanto a dichiarare che io e gli
altri colleghi che hanno firmato !'interroga~
zione siamo soddisfatti, questo è un altro di~
scorso. Se io lo facessi, se dicessi che siamo
soddisfatti, il primo a non crederei sarebbe
lei, onorevole Ministro, e non perchè noi sia~
ma di difficile contentatura, ma perchè una
risposta fatta di parole abilmente messe in~
sieme in un certo ordine per non esprimere
alcun concetto preciso non può certamente
considerarsi appagante.

Onorevole Ministro, il desiderio della pace,
del ritorno della pace nell'Asia sud~orientale
non è, contrariamente a quanto lei mostra di
ritenere, monopolio di una parte politica: è
desiderio di tutta l'umanità, noi compresi.
Riteniamo che la pace sia raggiungibile mer~

cè la buona volontà delle parti interessate,
anche perchè Saigon non ha mai preteso la
capitolazione e la resa a discrezione di Ha~
noi, come sarebbe assurdo e intollerabile che
Hanoi pretendesse la capitolazione e la resa
a discrezione di Saigon.

Certo, non si può aspettare che l'azione,
che !'intervento dell'Italia siano decisivi e ri-
solutivi; ma un contributo di suggerimenti,
di orientamenti, di incoraggiamenti, di indi~
cazioni, di consigli può essere dato dall'Ita-
lia efficacemente, sempre che la sua posizio~
ne e la sua linea siano limpide e chiare. La
politica fatta di ambiguità, di fluttuazioni, di
incertezze, insomma la politica nebulosa che
lei, senatore Medici, ha ereditato non serve
a niente, non accattiva la fiducia, la confiden-
za nè degli uni nè degli altri e non giova alla
opera della pace.

Noi ~ voglio dire 1'1talia ~ non siamo an~

cara assorbiti e sommersi dall'Oriente: noi
rappresentiamo l'Occidente, facciamo parte
dell'Occidente al quale siamo legati da tratta~
ti e verso cui abbiamo un profondo dovere di
fedeltà. Saigon è il baluardo avanzato dei
valori e della civiltà occidentali: questo biso~
gna avere ill coraggio di dire, questo devono
dire le nostre rappresentanze all'ONU e le no~
stre rappresentanze diplomatiche. Ma quali
siano le istruzioni, le direttive date dal suo
Dicastero a queste rappresentanze noi lo
ignoriamo perchè la sua risposta in proposi-
to è stata ~ mi permetta ~ evasiva, elusiva
e reticente.

Noi abbiamo domandato ragguagli, infor-
mazioni, notizie; francamente, dopo la sua
risposta, ne sappiamo meno di prima e perciò
non possiamo dichiararci soddisfatti. (Ap-
plausi dall'estrema destra).

ROMAGNOLI CARETTONI
T U L L I A. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

ROMAGNOLI CARETTONI
T U L L I A. Onorevole Presidente, onore~
vale Ministro, onorevoli colleghi, cercherò
di essere molto breve in questa mia replica
e non usufruirò del vantaggio che la Presi~
denza ha voluto concedere agli interpellanti
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e interroganti data !'importanza del dibatti~
to. Non lo farò per cortesia nei confronti del~
l'Assemblea ma soprattutto perchè è inten~
zione del nostro Gruppo di provocare a ter~
mini ravvicinati, un dibattito più vasto intor~
no al problema del fascismo in Europa e dei
suoi riflessi nella politica mediterranea, in~
torno al problema dell'atteggiamento che
in ogni sede ~ sottolineo ogni sede ~ ivi
compresa la sede NATO, un Governo di un
Paese democratico come il nostro dovrebbe
avere. Non è di oggi il nostro rilievo che
il Governo, pure avendo dato prove brillan~
ti di solidadetà nei confronti dell'antifasci~
sma greco, di solidarietà nei confronti della
opposizione al franchismo, si è in sostanza
però sempre limitato ad azioni umanitarie
e ad una quantità di belle parole; parole,
onorevole Ministro, che hanno sempre suo~
nato, nelle dichiarazioni dei suoi prede~
cessori, netta condanna di un certo tipo
di regime e che, se non vado errata, oggi
lei non ha creduto necessario ripetere: for~
se lei mi potrebbe dire che erano sottintese.

Quando parlo di iniziative, certo non im~
magino cose straordinarie; immagino però
che si ponga con forza in quelle sedi, nelle se~
d;! appropriate, ivi compresa la sede NATO,

il probLema di fondo dell'esistenza, in una
a1'leanza di oui noi facciamo parte, di Pae~
si retti da governi fascisti.

Ci sembra indispensabile arrivare a que~
sto dibattito anche in connessione alla pre~
parazione della conferenza eUJ:1opea. s.iJamo
tutti d'accordo che se vogliamo arrivare alla
conferenza ,europea bisogna armarsi del mas~
sima di tolleranza ed essere aperti al mas~
sima dialogo. Però è altrettanto chiaro che
esiste un nodo che bisogna pur sciogliere
intorno a come si possa condurre un dialo~
go con dei regimi che fascisti sono.

Dibattito ancora intorno aHa svilupparsi
dell'aUargamento europeo e alla fisionomia
e alla sostanza pohtica che il nost!ro conti~
nente deve assumere. Oggi assistiamo non
ad uno spostamento a NOI1d deLLa Comunità,
ma ad una nordizzazione, se si può dir così,
ad uno spostamento a nord della Comunità,
mentre vediamo che l'Europa del Sud, i Pae~
si dell'Europa del Sud rimangono sempre
piÙ tagliati fuori. E perchè? Perchè ci sono
alcuni Paesi ~ la Spagna segnatamente e la

Grecia ~ che sono Paesi europei ma che per
non essere retti da regimi democratici non
possono fa:me parte ~ è di ieri la dichiara~

zione del signor Mansholt ~ della Comunità.

Questo è un problema politico grave che se-
condo me si lega al probLema della presen~
za del fascismo in Europa in Paesi riviera~
schi del Mediterraneo. Vi è anche un pro-
blema turco: certo anche la Turchia è
quanto meno sul filo del rasoio dal punto
di vista dei problemi democratici.

Questo va da noi discusso perchè l'Italia
nel quadro europeo rischia di rimanere la
sola appendice verso il sud, in una situa~
zione geograficamente squilibrata ora che
altri Paesi che rispettiamo, ammiriamo, so~
no venuti nella Comunità.

Onorevole Ministro, sull'argomento speci-
fico dell'interrogazione pr,esentata dal sena~
tore Pani e che mi onoro di avere firma~
to, prendo atto di un punto della sua dichia-
razione e cioè del colloquio che lei ha avuto
a New York col rappresentante del Governo
greco. E pr,endo atto anche del fatto che
lei ha invitato il nostro ambasciatore ad Ate~
ne per notizie ~ come già da ieri abbiamo
appreso.~ a Roma. Conosco molto bene la
solerzia, l'abilità, la prudenza di quel1'amba~
sciatore. Mi domando se non sarebbe stato
opportuno, onorevole Ministro, che lei lo
avesse convocato prima. Quranta giorni di.
prigione san molti per una cittadina di cui
molte autorevoli voci testimoniano l'innocen~
za. Io certo non sono in grado di dire che
cosa avesse in animo di fare quella signora,
che oltretutto non conosco, però conosco per
esperienza i regimi fascisti; e allora questo
mi lascia :mendere che il nostro dovere di
azione nei confronti della cittadina Lorna
Briffa non è solo il comunedoverediazio~
ne nei confronti di qualsiasi cittadino italia~
no, ma ha Illl:dsvolto che è più jmportan~
te e che ha un significato profondo. D'altra
parte è questo significato che spiega l'ap~
pella firmato da tutti i partiti, dalla 1)emo~
crazia cristiana al Partito comunista, dal Par~
tito socialdemocratico al Partito socialista,
ai rappresentanti del Manifesto, in difesa
di questa nostra cittadina.

Anche l'incontro con il nostro rappresen~
tante consolare ha lasciato molto perplessi.
Non c'è dubbio che questo nostro rappre-
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sentante si è trovato davanti ad una donna
spaurita che non ha nemmeno trovato il co~
raggio di chiedere notizie dei figli, che pro~
babilmente ha pensato che quello non fosse
il rappresentante del suo Paese, ma un agen~
te provocatore, poichè evidentemente essa
non sa le cose che sappiamo noi, non cono~
sce le cose che leggiamo sui giornali.

Pare a noi che ci siano due problemi le~
gati alla questione di questa cittadina italia~
na. Il primo è quello della tutela della digni~
tà e della libertà dei nostri cittadini all'este~

l'o. Non più tardi di qualche giorno fa il col~
lega Antonicelli ebbe a parlare del caso ~

diverso certo ~ del signor Calogero Monta~
na, cittadino italiano, che voleva entrare in
Francia e al quale l'autorità italiana ha ne~
gato la facoltà di entrare in Francia perchè
l'autorità francese non lo desiderava. Devo
dire che la risposta che d~tt(' il Governo
fu assolutamente deludente, anzi forse più
che deludente, confusa perchè non si capi~
va neanche bene la distinzione fra la respon~
sabilità de1l'autori,tà italiana e quelJa deHa
autorità francese. Ora, a me pare che biso~
gna fare in modo di evitare in ogni caso delle
bruttefigme nella difesa dei nost'ri cittadini
a11'estero.

Secondo problema: la tutela della dignità
del nostro Paese. Immagino che il suo col-
loquio con il rappresentante di Atene a New
York in occasione dell'Assemblea delle Na~
zioni Unite, onorevole Ministro, sia stato iJ
più cortese possibile, anche se lei ha detto
delle cose gravi e pesanti come era giusto
che lei dicesse. Però abbiamo letto delle af~
fermazioni del Governo di Atene per quan~
to riguarda tutta questa vicenda che mi sem~
bra che un Paese sovrano non possa facil-
mente non raccogliere. E se sono bene in~
formata e se la stampa dioe la verità (se la
stampa non dice la verità, onorevole Mini~

st1'O, lei me lo dica e io le credo), mi sem~
bra che l'ambasciatore greco da lei convo~
cato le abbia dato delle risposte assai di~
scutibili anche dal punto di vista della cor-
rettezza diplomatica. Il discorso intorno al-
la cronaca nera eccetera, se è vero, è grave
e come tale, a mio giudizio, non va accetta~
to molto facilmente. Certo dobbiamo difen~
dere i nostri rapporti con i Paesi con i quali

intratteniamo rapporti diplomatici; ma c'è
una dignità dei cittadini e dello Stato da di-
fender,e.

Un'ultima osservazione. Mi sono permessa
di presentare un'interrogazione al Ministro
dell'interno intorno alle continue notizie,
che non vengono da fonti inattendibili ma
addirittura da indagini della magistratura
e da avvisi di reato che la magistratura fa,
concernenti i legami tra emissari del Go~
verno greco e alcuni complotti eversivi di
destra. So che lei, onorevole Ministro, non
può rispondermi su questo punto, ma que~
sto punto deve far.e parte sostanziale del di-
battito che vogliamo svolgere sui problemi
del fascismo in Europa e segnatamente nei
Paesi che le ho prima segnalato. E dico
questo perchè, come la ragione e il torto
manzoniano, Je responsabilità dei ministri
non sono divisibili con un taglio netto e in
questo caso le responsabilità del Ministro
degli esteri e del Ministro degli interni non
si possono nettamente distinguere.

A parte il problema politico generale, al
quale ho fatto breve cenno volutamente, nel
caso di questa cittadina italiana il discor-
so sul codice greco vale poco: un regime
fascista non può avere che quel tipo di co~
dice. Un apprezzamento su tali codici ci sa~
l'ebbe anche stato bene, ma forse anche que-
sto era da lei sottinteso, come la condanna
del regime.

Vorrei terminare dicendo, onorevole Mi~
nistro, che le persone della nostra genera-
zione, quando sentono parlare dell'azione
di agenti di governo stranieri legati a certi
gruppi, quando leggono di questi avvisi di
reato di cui le parlavo, ricordano, non per
averlo letto sui libri di storia, ma sui gior-
nali, l'ombra dei fratelli Rosselli. Per questa
ragione pensiamo che il Senato della Re~
pubblica italiana, di fronte a queste cose,
debba quanto meno chiedere al suo Gover~
no di fare luce al più presto e di rappre~
sentare sempre e in ogni sede una posizio~
ne che non dia luogo in nessun caso a nes-
sun equivoco non dico di convivenza, ma
neppure di tolleranza. Grazie, signor Pre-
sidente. (Applausi dall'estrema sinistra. Con-
gratulazioni).
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C A L A M A N D R E I. Damando di par-
lare.

P RES I D E N T E. Ne ha facaltà.

C A L A M A N D R E I. Signar Presiden-
te, anarevale Ministro, anarevoli calleghi, il
senatare P,ecchiali ha già messa in rilievo.
il significata in un certa senso. emblema-
tica che la grave questiane della Maddale-
na assume nel quadro camplessiva degli in-
dirizzi di palitica estera del Governa attua-
le. E la sua reazione alle parale del senatare
Pecchiali, anarevole Medici, è servita a sat-
tolineare l'estrema debalezza delle argamen-
taziani, tutte sfuggenti e difensive, da lei
portate sulla questiane. È servita, la sua
r.eaziane, a sattalineare quanta sia ballen-
te la patata che per sua disavventura le è
capitata di daver manipolare in questa di-
battito. sallecitata dalla nastra iniziativa.

Parlando. la scorsa settimana all'Assem-
blea generale delle Naziani Unite, ella ha
affermata ~ e vi ha accennata, mi pare, an-
cl1equi stamane ~~che ciò che aggi occarre
è pramuavere l'asservanza della legalità in-
ternazianale e il rafforzamento. delle prace-
dure di saluziane pacifica delle cantraversie.
Ouesta. senza dubbia, è una esigenza fanda-
mentale nel presente mamenta internazia-
naIe. Ma resta una frase vuata a rischia addi-
rittura ~ mi cansenta ~ di ridursi a pura
ipacrisia quando. viene affermata a name
di un Gaverna che contemparaneamente can-
sente all'uso straniera del territorio. nazia-
naIe per raffarzare ed estendeJ:1e invece quel-
le strutture militari, quelle reti di armamen-
ti e di basi che ostacalana le saluziani pa-
cifiche, che mantengano. nel mando le COll-
tr:apposizioni e alimentano. le tensiani.

In che mada, su quali problemi si può ag-
gi effettivamente, nan a parale, pramua-
vere il rispetto e lo sviluppa della legalità,
del diritto, e promuavere, quindi, la can-
vivenza pacifica tra i papali e tra gli Stati?
Da quei banchi, laggiù, la destra estrema si
è fatta ancara una valta e più di sempre
vessillifera della « lealtà e fedeltà atlantica»
e dei casiddetti « valari accidentali », ed ella,
onorevale Medici, purtroppo. nan ha sapu-
ta trattenersi, interrampenda un paia di val-

te il senatare Tedeschi, dal dargli delle assi-
curaziani.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Sala degli elementi.

C A L A M A N D R E I. Sperava che ella
nan la facesse, tanta più in quanta nan ce
n'era bisagna ... Per meditare, infatti, le pa-
siziOni del Gavernae le sallecitaziani pro-
venienti da atlantisti e accidentalisti insi-
gni came il senatare Tedeschi, il senatare
Nenoioni e H senatore Franca e casì via,
bastavano. le interragaziani piene di zelo.
atlantica presentate per questa dibattito. dal-
la parte liberale. Pertanto. nan c'era bisagna
delle sue assicuraziani, anarevale Ministro. ...
E camunque sperava che ella evitasse di dar-
le. (Interruzione del Ministro degli affari
esteri).

Il fatta è, anarevale Ministro., anarevali
calleghi, che aggi più che mai gli avveni-
menti ci dicano. che si può cantribuire al ri-
pristina e al cansalidamenta di una nar-
male e stabile canvivenza internazianale sa-
,la da pasizioni coerentemente democratiche,
da pasiziani di indipendenza prapria e di ri-
spetta rigarasa dell'indipendenza altrui, da
posiziani di impegna attiva per eliminare
l'aggressiane e la stessa minaccia deUe armi,
sala insamma da pasiziani di candanna e
di ripudia attiva di agni farma e grado. e
strumenta di appressiane e di vialenza sa-
rpraffattrici.

In Eurapa e nel manda vediamo. indubbia-
mente avanzare malteplici e rilevanti i pra-
cessi di narmalizzaziane e di assestamento.
nuava. Basti menzianare, fra gli sviluppi più
recenti, in Eurapa l'evaluziane nei rapparti
dei due Stati tedeschi, l'avvia armali prossi-
ma delle trattative per la sicurezza e per
la riduziane degli armamenti nel nastro.

> Cantinente, ed in Asia il disgela tra le due
Caree e, propria in questi giarni, l'accarda
tra la Cina papalare ed il Giappane.

Ma, al tempo. stessa, anarevali calleghi,
siamo. stati scassi e siamo. scassi da altri
ev,enti nei quali si misurano. tutta l'astina-
ziane e la tracatanza deUe farze che ancara
tenacemente riluttano. ad un assetto. di giu-
stizia e di legalità internazianale, le farze
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che di un tale assetto. insidiano la costru~
zione faticosa, le forze che potrebbero an~
cara tentare di sconvolgere quella costru~
zione, se non vengono ~deguatamente fron~
teggiate. Dopo l'attacco ~ la carneficina,
ahimè! ~ che i «falchi» israeliani hanno
sferrato contro i campi dei profughi pale~
stinesi nel Libano, prendendo a movente la
sciagurata il1lpresa di « S<èttembre Nero» a
Monaco, dopo. quell'atto terroristico di Stato
si è avuta una intervista della signora Golda
Meir, diffusa daIla BBC il 27 settembre,
di cui non so se ella abbia avuto conoscen~
za, onorevole Medici: un'intervista in cui la
signora Meir ha affermata di non essere di~
sposta in alcun caso a negoziare con i diri~
genti palestinesi perchè costoro ~ ha detto
testualmente ~ « non hanno nulla da offri~
re a Israele ». Io credo che ad un tale punto
di arroganza e di cinismo raggiunto dai go~
vernanti israeliani attuali, gli sforzi per im~
porre loro il ritorno al diritto internaziona~
le sulla base del rispetto dei deliberati del~
l'ONU debbono essere urgentemente raddop~
piati, non solo nell'interesse della causa pa~
lestinese ed araba, ma da parte anche di
agni sincero amico del popolo ebreo e del
suo Stato. È evidente infatti che su quella
linea, se la politica di Israele nan muta,
la causa stessa della sua esi."tenza statale
entra i suoi canfini ariginali, C2.usa che fino~

l'a nessuna realisticamente e ragionevolmen~
te ha messo in dubbio, patrebbe cominciare
a logorarsi.

Ma ~ per tornare a noi ~ al ripristino
della legalità nel Medio Oriente, a promuo-
vere la soluzione pacifica di quel conflitto,
al di là delle parole, al di là di oerti rilievi
critici che ella ha fatto qui alla rigidità di
Israele, quale contributo può essere data dal
vostro Gov,erna? Quale cr,edibilità patrete
oonservare pres,sa i governi arabi; quale
capacità di movimenta patrete avere nel~
l'ambito dell'ONU su questa problema; qua~
le incisività potrete dare alle iniziative per
indurre Israele a desistere dagli atti di guer~

l'a e ad una giusta trattativa, dal mamento
che scegliete di fornire appoggio ~ senza

che vi sia nessuna minaccia sovietica, per~
chè neppure lei ha patuto sostenere seria~
mente l'esistenza di una tale minaccia nel

Mediterraneo ~ al potenziamento di quella
presenza militare degli Stati Uniti nel Me-
diterraneo che è, la sua volta, di incoraggia~
mento e di appoggia determinante all'eS\pan~
sianisma e alla irriducibilità di Israele?

Più lampanti ancora, direi armai macro~
scopici, sono l'inettitudine e il diniego. vastri
a prendere una pur minima distanza, anche
so,lo tattica. dalle posizioni del governo
Nixon nei riguardi del problema indocinese,
nei riguardi di questo che è H principale pro~
blema da risolvere oggi in nome del diritto
internazionale e della pace, così profonda~
mente lacerati, così lungamente calpestati
dall'aggressione americana in quella terra.

Nessuno dei suoi collaboratori, onorevole
Medici, le ha segnalato i dati resi pubblici

l'altro ieri dal « New York Times », dati co~
municati dal Pentagono ad una Commissio~
ne del Senato americano, secondo cui negli
ultimi 21 mesi i due settori del Vietnam e
della Cambo.gia sono stati bombardati con un
potenziale di esplosivo maggiore di tutto
quello sganciato sulla Germania dal 1940 al
1945? Non credo che ella ignori questi fat~
ti. La verità è che la piattaforma del Go~
verno di cui ella ha la ventura o la sven~
tura di essere ministro degli esteri non la
autorizza, non dico a condannare quei cri~
mini americani ma nemmeno a deprecarli,
nemmeno a deplorare i bombardamenti in-
discriminati che di giorno in giorno conti-
nuano a portare tante devastazioni, tante
vittime nella vita civile del Vietnam del
Nord, e che ancora ieri il presidente Nixon
nella sua conferenza-stampa improvvisata
ha confermato sono destinati a continuare.

Da quattro settimane ormai le diploma~
zie in Europa e nel mondo manifestano at-
tenzione e interesse per le nuove proposte
avanzate 1'11 settembre alla conferenza di
Parigi dal Governo rivoluzionario del Viet~
nam del Sud, e sostenute da Hanoi, nel
senso della formazione a Saigon di quella
che viene prospettata come una possibile
coalizione «a tre componenti ». Tutte le
diplomazie se ne occupano e ne parlano,
ma, onorevole Ministro, la Farnesina conti~
nua a non avere o almeno a non esprimeJ:1e
alcuna opinione su quelle proposte; continua
a considerare l'andamento e le sorti delle
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trattative parigine come materia di esclu-
siva competenza statunitense.

Non solo voi non muov,ete un dito sulla
direzione di quel riconoscimento di Hanoi
che il senatore Pecchioli e il senatore Min~
nocci hanno sottolineato essere un passo
ormai inderogabile, non solo voi non fate
nulla in quella direzione, ma sfuggite, ono~
revole Medici, avete timore anche di occa~
sioni di contatto informale che vi vengano
a portata di mano verso quel Governo. Per
alcuni giorni è stato qui a Roma uno dei
maggiori esponenti della delegazione nord~
vietnamita alla conferenza di Parigi: una
possibilità di incontro e di informazione che
vari esponenti della politica e delle istitu-
tuzioni italiane ~ e non solo italiane, qui a
Roma ~ hanno volentieri, responsabilmente,
con sensibilità di statisti e con continuità
di esperienze, accettato. Non però purtroppo
voi, di questo Governo di centro~destra.

I vostri atti insomma, onorevole Ministro,
sono assai al disotto, anzi divergenti dalle
ambizioni verbali che ella formula, onore~
vale Medici, quando, parlando all'ONU o qui,
enuncia un impegno italiano nella costru-
zione di una nuova stabilità internazionale.
Dietro queste parole, dietro alcuni vostri
gesti esteriori, vi è nel concreto negli atti
della vostra politica estera un legame app'e~
santito con la NATO e il predominio ameri~
cano,e c'è un deperimento, un immeschi~
nimento di ogni iniziativa propria. Anche
ad avvicinaDe, a definire l'inizio della tratta~
tiva per la sicurezza europea, dal vostro Go~
veno non si è visto venire, al di là delle pa~
l'aIe, alcun tangibile impulso. Ed in tale
contesto, stamane, ella ha ribadito qui un
rinvio, oggi più che mai anacronistico ~

come sottolineava il senatore Antonicelli ~

del riconoscimento della Repubblica demo~
c:ratica tedesca. Nella stessa preparazione
del vertice comunitario i contatti ad alto
livello che av,ete avuto sono soprattutto ap~
parsi una ricerca di posizioni altrui più van-
taggiose da affiancare.

In oonclusione, con voi, con questo vostro
Governo, c'è il pericolo di vedere la politica
estera del Paese scivolare l1heriormente ver-
so i livelli più attardati e arretrati della di-
namica europea e mOondiale, e perciò v,i è il

rischio di un'ulteri'ore perdita di quota, di
incidenza e di pl'estigio deUa funzione inter-
nazionale dell'Italia.

Alla luce di queste valutazioni, onorevole
Ministro, anche sotto il riguardo delle que-
stioni internazionali, quanto prima il Pae~
se si sbarazza di voi, tanto meglio sarà. (Vi-
vi applausi dall'estrema sinlstra)

B R O S I O. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

B R O S I O. Onorevole Presidente, ono~
revole Ministro, onorevoli colleghi, cercherò
di limitarmi ai temi delle interrogazioni.
Questo non è un dibattito di politica estera
generale: d'altra parte l'ora è tarda. Beati gli
ultimi se i primi sono discreti ed i primi han~
no parlato in modo molto interessante ma
anche molto esteso e non voglio approfit-
tare del vostro tempo.

Noi abbiamo presentato quattro interro~
gazioni alle quali il Ministro ha risposto nel~
l'insieme della sua brillante e chiara espo-
sizione, ed in linea generale mi dichiaro sod~
disfatto delle risposte date alle nostre inter-
rogazioni nel quadro della sua esposizione.
Ciò non toglie che abbia qualche osservaziOone
da fare in uno spirito, ripeto, favorevole e
comprensivo della posizione del Governo.

La prima osservazione riguarda la Madda~
lena. La questione alla quale voglio accen-
nare subito perchè voglio sbarazzarmi di
quello che può essere inteso come una sfu~
matura di critica ~ ma non lo è in realtà ~

è che la sola cosa che in questo episodio non
ha marciato ~e su questo credo che possia~
ma essere tutti d'accordo ~ è l'insieme del~
le pubbliche informazioni. Questo è capitato
molte volte e capiterà ancora. Quando sono
in gioco Paesi diversi, con sistemi diversi,
cOonstampa diversa, avviene che quello che
ci si propOoneva di annunciare ufficialmente
domani viene annunciato ufficiosamente o
compare sulla stampa oggi in modo inoppor-
tuno. Si tratta non di una critica, ma di una
raccomandazione. Quando si tratta di fare
queste operazioni di carattere militare, bi-
sogna avere il coraggio di farle dopo averle
attentamente meditate e studiate. Ma una
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volta decise, e sono assolutamente contrario
a che questioni del genere si debbano por~
tare in Parlamento per la decisione, sarebbe
la fine della nostra polit.ica estera e deHa
nostra politica di difesa. . .

P I R A S TU. Ma è la Costituzione che
lo impone.

B R O S I O. Io non ho mai interrotto
nessuno e desidererei molto non essere in~
terrotto. Voi avete il privilegio di trasforma~
re quest'Aula in una sede di dialogo a vostro
uso e consumo. Fatemi il piacere di lasciar-
mi tranquillo, ne ho bene il diritto.

Dicevo che sono dell'avviso che non occor-
ra assolutamente una discussione parlamen-
tare: semmai faremo al momento oppor~
tuna una discussione su tale questione giu~
ridica e costituzionale. Ognuno ha il diritto
di proporla, ognuno ha il diritto di dissentli~
re sulla questione. Non credo quindi che
occorra un dibattito parlamentare, ma quan.
do queste decisioni sono prese ~ e devono
essere prese dal Governo, salvo poi ad essere
criticate nelle sedi appropriate anche del
Parlamento se appaiono non acoettabili ~ bi-

sogna annunciarle al più presto. Più presto
si fa un annuncio chiaro e preciso su questi
atti, meglio è: si dissipano dei sospetti e non
si dà l'impressione di voler celare quello
che poi verrà alla luce in ogni caso e che non
deve essere celato. Questa è la mia prima
osservazione. D'altro lato, ritengo che qui
non ci sia nulla da minimizzare e che la deci-
sione presa di installare questo punto di ap~
poggio o questa base di appoggio (chiamia~
mola come volete, è questione di parole ed
in realtà non è una base perchè non ha at~
trezzature a terra, nè vi è un porto capace
di accogliere navi di quel tipo a la Madda~
lena, si tmtta dello spazio di mareesi-
stente tra la Maddalena e la piccola isola
di Santo Stefano) era necessaria. ~ stata
giudicata tale dalle autorità militari e cre-
do che lo fosse per assicurare quell'equili~
brio cui ella, onorevole Ministro, ha accen-
nato (che non è un fatto statico, ma è un
fatto che si muove secondo il muoversi della
realtà militare) in un momento in cui la
forza navale sovietica nel Mediterraneo era
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ed è in accrescimento e soprattutto la forza
dei sommergibili sovietici è in accrescimento
nel Mediterraneo; diventava pertanto neces~
sario bilanciare questa forza assicurando ai
sottomarini alleati una maggiore mobilità
ed una maggiore molteplicità di punti di at-
tracco e di rifornimento.

Questo è un giudizio che ritengo di evi~
dente e puro buon senso milital'e e che, se-
condo me, non dovrebbe dar luogo a nessu~
na seria questione; sempre che, naturalmen~
te, S'i accetti l'alleanza, si accetti il fatto che
noi rispettiamo le nostre alleanze e dobbia~
ma rispettarle, senza nessun complesso di
inferiorità, senza tracotanza, senza oltran~
ZiiS'IDo,ma con la coscienza di servire i nostri
doveri internazionali e nazionali (Interruzio-
ni dall'estrema sinistra). Se si parte da un
altro punto di vista naturalmente si arriva
a conclusioni diverse. È quello che hanno
fatto tutta la mattinata i colleghi comunisti;
non contesto loro il diritto di fare questo
ma contesto il fondamento politico di tutto
il loro ragionamento, perchè partono da un
concetto che è contrario alla realtà atlanti-
ca, agli impegni che abbiamo assunto e alla
valutaZ!ione di quella intesa dei valori ooci~
dentali che essi negano, tanto che non pos-
sono neanche menzionarli senza dire « i pre-
tesi valori occidentali» (interruzione del se~
natore Calamandrei). In realtà ci sono dei
valori occidentali. Noi li vogliamo difende~
re, e con questo non vogliamo creare inutili
ostilità con l'altro mondo; ma abbiamo il di-
ritto e il dovere di farIo.

La questione quindi si esaurisce così. Poi
tutte le questioni relative all'ecologia, all'in~
quinamento, eccetera intanto sono 'infondate,
perchè questi sommergibili sia pure in parte
a propulsione nucleare che saranno rifor~
niti a questo punto di appoggio, da questa
nave di appoggio non scaricheranno mai le
loro scorie nucleari in quel luogo e nemme~
no nel Mediterraneo; non l'hanno mai fatto.
Infatti i sommergibHi a propulsione nuclea-
re sia sovietici, sia americani, che circolano
da anni nel Mediterraneo non vi hanno mai
compiuto questa operazione, perchè essa ri-
chiede delle attrezzature speciali, dei porti
speciali e delle precauzioni specialissime che
possono essere osservate dai sovietici sol-
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tanto nei loro porti del mal' Nero o del Ball~
tico, non so bene e dai sottomarrni ame~
ricani negli Stati Uniti d'America. Quindi un
diretto pericolo di inquinamento non vi è
in modo assoluto e l'esperienza di molti an~
ni lo dimostra.

Quanto poi al problema generale della
Sardegna, ho inteso con rispetto e con sim~
patia quello che, ad esempio, i,l col:lega Pira-
stu ha detto al riguardo. Perchè quando
ascolto un uomo di quella regione, che è ap-
passionato ai suoi problemi e li giudica in
un certo modo e con una certa valutazione
che ritengo non fondata ma comunque
seria e parla dei pericoli che esistono per
l'ecologia, per l'economia e per il progresso
della sua regione, non posso che rispettarlo.
Poichè egli però fa questo genere di consi~
derazioni mettendo in ballo tutte le basi mi-
Htari dell'isola della Sardegna, non rafforza
jil suo ragionamento, ma lo indebolisce per-
chè dimostra che in realtà qui non si tratta,
per la sua posizione critica e la posizione
critica della sua parte, di considerare obiet-
tivamente e serenamente la necessità e gli
effetti positivi o negativi di quel piccolo pun-
10 di appoggio della Maddalena; si tratta in-
vece di mettere in causa di nuovo tutto il
problema delle basi militari, tutto il proble-
ma dell'Alleanza atlantica. È un ragiona-
mento che si allarga troppo e che quindi si
indebolisce e neoessariamente deve ca>dere.

Queste sono le mie osservazioni, mentre
ripeto che mi dichiaro soddisfatto della ri-
sposta alla mia interrogazione, la quale non
era intesa a mettere in dubbio la necessità
del punto di appoggio; al contrario era in-
tesa a richiamare il Governo sulla necessità
di far sÌ che esso -~ necessario per le ragioni
che ho detto ~ fosse adeguato alle esigenze
della difesa del Mediterraneo nel quadro del-
la nostra alleanza e nel quadro del reciproco
appoggio che ci dobbiamo con i nostri al-
leati.

È stato osservato dal carissimo amico An-
tonkelli, mi pare, che secondo il trattato
ablantico l'accordo relativo al coBocamento
della nave d'appoggio alla Maddalena non
sarebbe previsto e non sarebbe obbligato-
rio. Egli ha citato l'articolo 4 che riguarda
la consultazione e l'azione conseguente nel

caso di emergenza e di pericolo. Ma il trat-
tato atlantico non prevede soltanto questo.
Prevede e istituisce un'organizzazione mili-
tare, attraverso l'articolo 9 che crea il con-
siglio atlantico, e comanda al consiglio at-
lantico di creare immediatamente un'orga-
nizzazione e un comitato militare; quindi
crea la base dell'obbligo di mutuo aiuto ed
appoggio militare tra tutti gli alleati in tem-
po di pace (perchè l'Alleanza atlantica ha
anche una funzione preventiva, e non soltan-
to una funzione di emergenza per far fronte
ad attacchi) e insieme crea l'organizzazione
che traduce questa obbligazione durante il
periodo di pace in una reciproca azione ef-
fettiva. Quindi il mutuo appoggio è obbli-
gatorio per la natura stessa del trattato e
dell'organizzazione; si è tradotto, attraverso
questi 22 anni di esistenza dell'alleanza, in
innumeri atti che sono atti di esecuzione del
trattato originario. Anche questo relativo
alla Maddalena è un atto di esecuzione; ed
è per questo che non occorre per esso :l'ap-
provazione del Parlamento. Potrete discu-
tere questo punto; si ha sempre il diritto di
discutere tutto. Lo discuteremo magari un
giorno. Ma questo è il mio punto di vista, e
credo che sia corrispondente al trattato ed
a tutta la prassi di attuazione dello stesso,
che dura, ripeto, da 22 anni.

Vengo al problema del Medio Oriente. An-
che qui sono soddisfatto delle dichiarazioni
dell' onorevole Ministro per due ragioni es-
senziali. Anzitutto per la sua assicurazione
che il Governo italiano va alla ricerca di un
accordo, almeno nei limiti delle sue possibi-
lità di azione, tra Israele e i Paesi arabi, che
gradualmente porti ad una pace effettiva tra
di loro, anche attraverso intese parziali. Ha
accennato al piano Rogers e alla possibilità
della riapertura del canale di Suez. Credo
che questa sia una buona via; se non si può
arrivare al più presto o immediatamente
ad un accordo generale, è meglio procedere
per tappe. E per questa prima tappa vi era-
no già state delle trattative che sono state
interrotte ma si potrebbero forse riprendere,
e speriamo che il Governo italiano e il mini-
stro Medici abbiano la fortuna e il merito
di riuscire a riprenderle. Se si riuscisse a
compiere questa prima tappa, certamente si



VI LegislaturaSenato della Repubblica ~ 1897 ~

38a SEDUTA ASSEMBLEA -RESOCONTO STENOGRAFICO

farebbe un grosso passo verso una pace pill
generale e più sicura.

Naturalmente sappiamo benissimo che vi
sono opposizioni da entrambe le parti: da
un lato gli egiziani, quanto meno, vogliono
legare questa prima tappa, questo patto par-
ticolare a delle assicurazioni sull'accordo ge-
nerale, e naturalmente a questo punto la
cosa diventa molto difficile perchè è discuti-
bile pretendere un anticipo dell'accordo
generale in sede di accordo particolare; dal-
l'altro gli israeliani fanno delle difficoltà re-
lativamente all'occupazione dell'eventuale
zona di terreno che lascerebbero libera riti-
randosi un poco dalla linea del canale. Ci
sono sempre in questi negoziati delle diffi-
coltà da una parte e dall'altra e dire chi ha
più ragione e chi ha più torto è sempre
difficile. Noi dobbiamo fare un grande sfor-
zo, uno sforzo quasi disumano di obietti-
vità, che forse non riuscirà mai perchè non
riusciremo mai a dare ad entrambe lIe parti
contemporaneamente l'impressione di questa
nostra obiettività; sarà sempre intenpretata,
o almeno r,ischierà di esserlo, come un atteg-
giamento parziale o tendenzioso. Comunque
questo è quello che dobbiamo fave. Le diffi-
coltà esistono e sono gravissime, mD credo
che uno sforzo non soltanto da parte del
Governo italiano, ma da parte di tutti i go-
verni di buona volontà ,in questo campo sia
veramente meritorio.

L'onorevole Ministro non ha parhto espli-
citamente di tendere a dei negoziati diretti
fra le due parti, però ha lamentato la man-
canza di un dialogo fra di loro, che poi sup-
pergiù esprime lo stesso concetto. È in que-
sto senso che io l'ho interpretato e in questo
senso mi dichiaro soddisfatto anche per que-
sta seconda parte della sua esposizione. Ef-
fettivamente Israele tende ai negoziati di-
retti perchè crede anzitutto che questa sia
la dimostrazione che i Paesi arabi l'accettano
come uno stato esistente, mentre attualmen-
te, malgrado la sua presenza all'ONU, i Pae-
si arabi !'ignorano totalmente. Inoltre vuole
negoziati diretti perchè ritiene che, sia pure
cominciando gradualmente da qualche for-
ma indiretta di negoziato, bisogna avere in
vista il proposito di sedere un giorno attorno
allo stesso tavolo, giacchè soltanto in quel
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momento ~ e non credo che abbia torto ~

si potranno veramente intavolare serie trat-
tative e giungere poi ad una loro eventuale
conclusione mediante un accordo poggian-
te su una base sicura. Infatti ognuno rico-
noscerà che fino a quando Paesi terzi cerca-
no di creare un accordo e di stabilire la pace
tra Paesi che non vogliono riconoscersi e
neanche parlarsi, !'impresa è assai difficile,
direi quasi disperata. Quindi anche su que-
sto secondo punto, che sottolineo, sono lieto
che il Ministro abbia detto qualche cosa di
corrispondente a ciò che indicavamo nella
nostra interrogazione.

D'altra parte su questo punto vorrei anche
fare una raccomandazione che scaturisce da
quello che ho già detto: cerchiamo tutti di
essere più obiettivi possibile. Infatti se ci
illudiamo di aiutare la pace dando eterna-
mente ragione agli uni contro gli altri o agli
altri contro gli uni, mentre poi non abbia-
mo un vero interesse a manifestare queste
preferenze, sbagliamo veramente. In questo
modo non aiuteremo mai a giungere alla
conclusione di questi conflitti, sia di quello
di cui stiamo parlando, sia di quello nel Viet-
nam o altrove, ma semplicemente li ina-
spriremo e li faremo strumento di posizioni
politiche nostre che con quei problemi non
hanno niente a che vedere.

Vengo al terzo punto, al terrorismo. Cre-
do che il punto di vista che avevamo espres-
so nella nostra interrogazione sia stato re-
cepito dall' onorevole Ministro quando ha
parlato dello sforzo che il Governo italiano
sta facendo in sede di organizzazione delle
Nazioni Unite allo scopo di appoggiare !'ini-
ziativa del segretario generale Waldheim. Il
nostro punto di vista è essenzialmente que-
sto: è perfettamente inutile, anzi è dannoso,
controproducente e pericoloso, se davvero
si vogliono eliminare, almeno in parte, le
violenze che purtroppo si verificano ovun-
que nel mondo, confondere, o collegare con
altri problemi la questione del terrorismo
vero e proprio. Per terrorismo intendo quel-
le azioni volte a colpire regioni e popolazio-
ni estranee ai conflitti; mi riferisco al dirot-
tamento degli aerei, alle epistole esplosive,
alla cattura e uccisione di ostaggi. Se si vuo-
le colpire questa forma specifica, caratteriz-
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zata, di terrorismo, bisogna £arlo isolando
il problema dagli altri. Naturalmente vi è
sempre un legame fra tutti i problemi poli~
tici, vi è sempre un sottofondo, una ragione
che li connette; ad esempio, i teJ1roristi ara~
bi che hanno commesso l'eccidio di Monaco
potrebbero passare per eroi di fronte ai lo~
l'O compatrioti palestinesi, e qualche anti~
comunista accanito potrebbe da questa parte
sottolineare con soddisfazione il fatto che si
sia verificato il dirottamento di un aereo con
a bordo un cittadino sovietico che desidera~
va finire in Svezia o in un altro paese occi~
dentale. Ma noi non possiamo e non dobbia~
ma giustificare tutto questo.

Se vogliamo colpire questi atti, dobbiamo
disconoscere il diritto di questa gente a tra~
durre il loro credo o fanatismo politico in
atti inumani, incivili di terrorismo. Questo
è il problema e solo isolandolo, senza igno~
rare gli altri problemi più generali che però
debbono essere affrontati in altro modo, po-
tremo sperare di contenere, se non di sop-
primere, questo terrore che turba la nostra
tranquillità e le nostre coscienze.

Credo che, proseguendo la nostra azione
verso le Nazioni Unite, cosa che raccoman-
do vivamente, tutto questo potrà essere rea~
lizzato, senza però, ripeto, confondere i pro~
blemi, senza voler sempre andare all'origine
e alla causa di tutto.

C'è infine il problema del riconoscimento
della Repubblica democratica tedesca. Si è
parlato anche del problema del riconosci-
mento di Hanoi. Non vorrei estendere ec-
cessivamente il mio discorso e la polemica,
ma non posso fare a meno di aocennare ad
entrambi, perchè sono questioni che presen-
tano una certa affinità.

Circa la Repubblica democratica tedesca,
abbiamo migliorato i nostri rapporti; ab~
biamo buoni scambi commerciali e speriamo
di svilupparli. Speriamo anche che un gior-
no le due parti della Germania si accordino
per una convivenza e per salvaguardare il
principio di una futura, seppur lontana, uni~
fìcazione. :È:sperabile che tutto questo si ve-
d,fichi presto e che si abbia anche l'immissio~
ne della Repubblica democratica tedesca e
della Repubblica federale nelle Nazioni
Unite.

Quello che secondo me è contrario agli
impegni, ai doveri e agli interessi del Go-
verno e del popolo italiano è la pretesa di un
riconoscimento immediato che disattenda
completamente le aspirazioni e le attese del~
la Repubblica federale, senza tener conto dei
legami che ci uniscono a questo Paese sul
piano europeo ed atlantico. Non bisogna di-
menticare infatti che la Repubblica federale
non ha mai nascosto, anzi ha proclamato e ri~
petuto in tutte le occasioni pubbliche, diplo~
matiche e confidenziali, che essa intendereb-
be come un gesto poco amichevole, anzi non
amichevole, un'azione del genere, la quale
indebolirebbe la sua posizione negoziale nel
momento in cui essa sta trattando ~ e ripe-
to è una trattativa difficile e delicatissima ~

con la Germania orientale per arrivare ad un
accordo di base fondamentale, soddisfacen-
te per essa e sufficiente a salvare la possibi-
lità di una riunificazione futura. Ciò facendo
noi comprometteremmo dunque i buoni rap~
porti con la Repubblica federale, daremmo
un colpo non indifferente alla solidarietà ed
all'unità dell'Europa occidentale e svolge-
remmo una politica non conforme ai nostri
impegni ad alla nostra dignità di Paese ri-
spettabile, come indubbiamente siamo. Non
vedo, quindi, come si possa arrivare al ri-
conoscimento, nè tanto meno al riconosci-
mento immediato. Certamente si può pen~
sarei di migliorare nel frattempo i rapporti
pratici, di fatto, con la Repubblica di Pan-
kow; si può sperare che quest'accoJ1do si fac~
cia ed il riconoscimento diventi un giorno
possibile. Tutto questo sta benissimo, ma
con un riconoscimento immediato si farebbe
il gioco della RepubbMca di Pankow contro
quella di Bonn.

Ci teniamo ai nostri buoni rapporti eco~
nomici, lo so, con la Germania orientale; e
questo ci crea anche qualche difficoltà. Mi
hanno detto uomini di affari italiani che al-
lorquando si recano alla Fiera di Lipsia o in
genere nella Germania orientale, di tanto
in tanto si sentono dire, non so se dai fun-
zionari o dagli uomini d'affare di quel Paese
(se ne esistono, almeno nel significato che
noi diamo a questa espressione): «Oltre non
possiamo andare sul piano economico in
quanto non ci avete riconosciuto sul piano
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diplomatico ». Pertanto esistono ragioni di
interesse da parte nostra che potrebbero
!indurre ad un gesto diplomatico affrettato
e prematuro, ma essorimanebbe affrettato,
prematuro e sbagliato e contrario alla po~
litica che abbiamo scelto e che dobbiamo
rispettare.

Per quanto riguarda Hanoi, torna in gio~
co di nuovo l'argomento della obiettività o
dello sforzo di obiettività al quale acoenna~
va; naturalmente si tratta qui di obiettività
relativa perchè non possiamo dimenticare
che abbiamo un grande alleato impegnato
nella guerra, certamente non popolare nean~
che negli Stati Uniti ~ non so se perchè tale
fosse all'origine o perchè condotta in un
modo che l'ha resa impopolare ~ un gran~

de alleato che non possiamo ignorare e da
cui dipende in gran parte la sicurezza della
nostra difesa e della nostra libertà, e le cui
esigenze ~ parlo di esigenze interne e non
verso di noi ~ ed attese dobbiamo com~
prendere. D'altra parte è ingiustificato di~
re che vi è un'aggressione o un'invasione oc~
cidentale nel Nord Vietnam; abbiamo sem~
plicemente il Nord e il Sud il11guerra tra
di loro, l'uno assistito in un modo diverso,
ma pur sempre con un aiuto milita:re pesan~
te e totale, dall'Unione Sovietica e dalla Re~
pubblica cinese; l'altro sostenuto da un aiu~
to militare massiccio dagli Stati Uniti. (Com~
menti dall' estrema sinistra). Questo è il con~
flitto reale. (Interruzione del senatore Ca~
lamandrei). Scusatemi, ma dico cose di una
verità che non può essere contestata e le
dico in un modo, ritengo, abbastanza obiet~
tivo, pur non dimenticando i nostri doveri
verso i nostri alleati ed amici.

D'altra parte è anche vero che l'ultima fa~
se di questo conflitto è stata iniziata con una
aggressione indiscutibile del Nord contro il
Sud, non del Sud contro il Nord.

D'A N G E L O S A N T E . No!

B R O S I O . Questo è Liconosciuto ed
è evidente nei fatti. Con questo non è che
io voglio pronunciare condanne o prendere
partito al di là di quanto mi detta la mia
coscienza di cittadino di un Paese alleato
degH Stati Uniti; ma questa è la situazione.

Quanto poi ai bombardamenti, che sono
certamente dolorosi ed implacabili nei loro
effetti, per cui non possono che rammarica~
re uomini pacifici come noi siamo, non è as~
solutamente vero ~ o almeno gli Stati Uniti
ci hanno documentato con dichiarazioni det~
tagliate alle quali io credo, perchè fino a
prova contraria credo più alle dichiarazioni
degli Stati Uniti che conosco da lungo tempo
anche nella loro attività diplomatica che alle
comunicazioni del Governo di Hanoi ~ non
è assolutamente vero, ripeto, che ci sia mai
stata una determinata volontà di distrugge~
re, ad esempio, le dighe o le popolazioni ci~
vili... (Interruzione dall' estrema sinistra).

B RUN I. Lei è più americano degli ame~
ricani. Anche il Segretario generale dell'ONU
dice qualcosa di diverso.

B R O S I O . Bene, egli può formulare i
suoi apprezzamenti; il fatto è che questa vo~
lontà deliberata non è mai esistita. Questi
bombardamenti possono avere degli effetti
marginali anche seri, ma accusare gli Stati
Uniti di voler distruggeI'e fisicamente la po~
polazione civHe e le infrastrutture civili del
Nord Vietnam, questo è perfettamente falso
e sono convinto che chi lo dice Illon è del
tutto persuaso di dire la verità. (Commenti
dall' estrema sinistra). Quindi, per quanto ri~
guarda il riconoscimento immediato di
Hanoi, non vedo perchè dovremmo metterci
in urto con gli Stati Ullliti nel momento in
cui gli Stati Uniti..

C A L A M A N D R E I . Il suo non è più
un intervento, è diventata propaganda. (Ri~
chiami del Presidente).

B R O S I O . ...sono impegnati in UIllO
sforzo delicatissimo per raggiungere la pa~
ce nel Vietnam, nel momento in cui hanno
ridotto le loro forze da 500.000 a 36.000 uo~
mini. Questo sarebbe veramente fare una po~
litica di parte Lispetto al conflitto, che sa~
l'ebbe contraria ai nostri interessi fonda~
mentali. Su questo punto quindi sono lieto
che l'onorevole Ministro abbia detto che ri~
spetto alla Repubblica democratica tedesca
preferisce attendere lo sviluppo delle trat-
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tative tra le due Repubbliche tedesche. Mi
pare che la risposta sia perfettamente cor-
retta ed esprima in sintesi tutte le preoc-
cupazioni contenute nella nostra interro-
gazione.
- Vorrei pertan to finire rilevando un' osser-

vazione che mi pare fosse del senatore Pec-
chioli nel suo discorso di introduzione. Egli
ha rilevato una certa contraddizione fra de-
terminati atti del Govemo italiano (più quel-
lo precedente che quello attuale, che non ha
avuto a:ncora vita lunga) e la sua linea ge-
nerale di politica estera, cioè tra certe ma-
nifestazioni indicanti la volontà, secondo la
imterpretazione del senatore Pecchioli, di fa-
re una politica nuova, incisiva e più aperta,
e poi una politica generale che continua ad
essere quella che è e che la sua parte con-
danna.

Direi che su questo mi trovo parzialmente
d'accordo sulla constatazione del senatore
Pecchioli, ma naturalmente con una conclu-
sione del tutto opposta. Se infatti la con-
traddizione va eliminata, io dico al Gover-
no, che è sostenuto dalla maggioranza di cui
noi facciamo parte, che essa non va elimina-
ta rinuncia:ndo alla linea generale, alla linea
atlantica ed europea occidentale, come vor-
rebbe quella parte politica, nè sviluppando
quegli atti che la contraddicono. Al contra-
rio bisogna fare a meno di questi atti, biso-
gna essere più coerenti e più coraggiosi per-
chè non si fa nessuna politica senza essere
coscienti che la politica che si segue è quel-
]a giusta e corrispondente agli interessi del
proprio Paese. E se si è convinti di questo,
é inutile cercare di addolcire i partiti con-
trari che poi utilizzano, come è naturale, i
piccoli riconoscimenti dei loro punti di vista
come semplici e ilnsufficienti premesse, che
dovra:nno essere ben altrimen1:i sviluppate
nella politica nuova che essi vorrebbero in-
staurare. Tutto questo non serve a niente
e finisce soltanto per disorientare la pubbli-
ca opimione. Ed è questo che credo sia stato
fatto qualche volta dal Governo precedente,
il Governo di centro-sinistra che abbiamo
sempre avversato, e che mi pare in questo
abbia peccato dando qualche volta l'impres-
sione che il suo omaggio alla linea aulantica,
alla linea occidentale fosse un omaggio non

corrispondente ad una intima convinzione.
Se questa intima convinzione esiste, come de-
ve esistere, deve essere espressa chiaramen-
te. Non certo con atti estremi, ma con sen-
so di responsabilità; non certo escludendo
ma ricercando aperture con l'altro mondo
che ci sta di fronte che è in parte nostro av-
versario e domani potrebbe anche essere il
nostro nemico: speriamo di no. Tutto que-
sto deve essere fatto con buona volontà e
con desiderio di pace vera, ma anche con
fermezza, con coscienza che la nostra politi-
ca atlantica ed occidentale è la 'Politica che
sinora ha servito la pace, la libertà e lo svi-
luppo del nostro Paese e dovrà ancora ser-
virla in avvenire. (Applausi dal centro-de-
stra).

G I R A U D O. Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

G I R A U D O . Signor Presidente, ono-
revoli colleghi, riferendomi al criterio di
obiettività sottolineato oggi frequentemente
dal senatore Brosio, penso di poter dire, al-
la conclusione di questo lungo dibattito, che
le pesanti critiche che sono venute da parte
dell'opposizione nei suoi diversi settori ci
consentono di riconoscere, nelle dichiarazio-
ni del Ministro e nell'atteggiamento e nella
azione del Governo, una ohiettività che del
resto è stata riconosciuta anche dagli altri
colleghi della maggioranza che hanno par-
lato prima di me. Sono grato al Ministro e
sono soddisfatto per la risposta data alle
mie due interrogazioni; soddisfatto, penso
di poter dire, insieme ai colleghi Oliva, Bar-
tolomei e Pecoraro che hanno con me sotto-
scritto le due interrogazioni.

Non mi soffermerò sul tema della lotta
oontro il terrorismo percnè quanto il Mini-
stro ci ha dichiarato oirca l'azione che il
Governo va svolgendo in sede internazio-
nale e in sede nazionale a questo riguardo
mi soddisfa pienamente. Mi soffermerò un
momento sul problema del Mediterraneo e
del Medio Oriente. Con soddisfazione ho
appreso dal Ministro che il Governo ita-
lianoprosegue nella sua azione di contat-
to con i diversi Paesi del Mediterraneo, per
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predisporre quella conferenza generale del
Mediterraneo preannunciata e proposta nel
giugno SCOI'SO dall'onorevoLe Moro a Lus-
sembul1go.

Certo, il Ministro ha detto bene, è una
conferenza non imminente. Ne sono più
che convinto e penso che non slia da rite-
nersi vicina, ma neppure facile da prepa-
rare. Occorre tuttavia porre le premesse
per avviare la possibi'lità di questa pre-
parazione, di questo colloquio, di questo in-
contro can tutti .i Paesi delle due diverse
sponde del Mediterraneo. Queste premesse
incontrano ed incontreranno fin dai primi
passi delle grosse difficoltà. Difficoltà macro-
scopica è la situazione del Medio Oriente.
Non dimentichiamo però che anche la con-
ferenza per la sicurezza e la cooperazione eu-
ropea ha avuto le sue difficoltà di partenza.
Pensiamo soltanto per un momento al pro-
blema di Berlino, allo scetticismo generale
con cui è stata accolta la prima volta la
proposta di questa conferenza. L'abbiamo
considerata come Uina cosa ipotetica, ma poi
abbiamo visto che da cosa ipotetica è dive-
nuta una cosa probabile; ed oggi la ritenia-
mo una cosa possibile e constatiamo che, in
vista di essa, sono state poste alcune premes-
se importanti e si sono raggiunti accordi di
rilievo tra i due supergrandi. Pensiamo che la
stessa cosa possa avvenire per la conferenza
del Mediterraneo.

La grossa diffiooltà di partenza è, come ho
detto, il Medio Oriente. Ritengo che valga la
pena di richiamare l'attenzione e la responsa-
bilità dei Paesi membri della Comunità euro-
pea sull'opportunità di avviare un'iniziativa
ed un'azione comune per vedere di concorre-
re alla soluzione, anche graduale, di questo
grave problema.

Al riguardo mi pare non vadano dimentica-
te due circostanze: il fatto, innaJnzitutto, che
da due anni la tregua di armi tra Israele e
l'Egitto esiste ed è rispettata; in secondo luo-
go che i consiglieri militari sovietici, su invito
dell'Egitto, hanno lasciato quel Paese. A tale
proposito voglio ricordare un invito che il
senatore Scelba ha autorevolmente e pubbli-
camente rivolto al Parlamento europeo e, at-
traverso ad esso, a:i governi membri della
Comunità perchè un'iniziativa comune venga

presa a livello comunitario nei confronti del
problema del Medio Oriente. Nella lettera del
senatore Scelba è detto testualmente: « Sa-
rebbe grave colpa lasciare passare vanamente
un'occasione che appare tanto propizia. Ora,
e non da oggi, siamo in molti a sostenere
che la Comunità europea, la maggiore poten-
za rivierasca del Mediterraneo, è in grado più
e meglio di qualsiasi singolo Stato di contri-
buire a ristabilire e garantire la pace in quel
settore così importante anche per la sua si-
curezza. Auspici in questo senso sono stati
formulati anche di recente da governi interes-
sati al conflitto ». Continua il senatore Scel-
ba: « La pace nel Medio Oriente potrebbe es-
sere perciò il banco di prova della volontà e
della capacità degli Stati membri di agire
unitariamente e di affermare l'indipendenza
della Comunità anche Inel campo della politi-
ca internazionale, come da tempo viene au-
spicato ».

Non posso che dichiararmi d'aocordo con
il senatore Scelba ed è per questo che solle-
cito il Governo italiano a farsi parte diligen-
te, specie in occasione del prossimo vertice
di Parigi, a che la Comunità europea in quan-
to tale, la Comunità allargata, prenda l'ini-
ziativa e segni così finalmente una sua pre-
senza nel Mediterraneo, una presenza capace
di concorrere per quanto è possibile ~ e le
possibilità non mancano ~ ad avviare a so-
luzione il problema del Medio Oriente. Ciò
risulta tanto più logico e necessario se te-
niamo conto che proprio in questi giorni la
Commissione delle Comunità europee ha
presentato al Consiglio dei ministri una pro-
posta per dare alle relazioni economiche e
commerciali tra la Comunità europea ed i
siJngoli Paesi del Mediterraneo un'efficacia
più orgaJnica, una coordinazione più raziona-
le, attraverso una visione globale degli inte-

ressi, non sempre conformi, dei diversi Pae-

si dell'intero bacino.

Ora penso che non si possa giungere ad
una politica economica e commerciale coor-
dinata, nel e per il Mediterraneo, senza tocca-
re anche gli aspetti politici di questo gran-
de ed importante settore del mondo. È in

considerazione di questo problema di fondo
per l'Europa e per la Comunità che ritengo
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che dal vertice di Parigi debbana venire del~
le indicaziani e delle iniziative nuave.

Il problema sta non tanta e non SOlIo nel~
le difficoltà e nella complessità delle diverse
situazioni dei Paesi mediterranei nan euro-
pei, quanto (e 10 ha rilevato assai chiara~
mente l'anarevole Ministra) nella capacità D
mena dei Paesi membri della Camunità di
coordinare le l'Ora palitiche, di raffarzare la
lara collabarazione in palitica estera, sinD
ad arrivare, superando .Ie forme del tradizia-
naIe bilateralismo, a padare con una voce
sala sia alla conferenza della sicurezza e del~
la collaboraziane eurapea, sia nel Mediter..
ranea ed alla Conferenza del Mediterranea
quand'O ci sarà.

Signal' Ministra, la ringrazia e, nel rinna~
vare l'espressione della mia saddisfaziane
per le sue dichiaraziani, mi augura che le
pache case che ha detta siana tenute pre~
senti dal Gaverna italiana al vertice di Pa~
rigi. (Vivi applausi dal centro).

A R I O S T O. Damanda di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facaltà.

A R I O S T O. Signal' Presidente, signal'
Ministro, onorevodi colleghi, sarò brevissimo
nan per ragiani di platea a di 'Oraria ma per~
chè sana profandamente canvinta che le ca~
se ripetute nan giovana o per la mena gia-
vana troppa paca. In secanda luaga perchè
la nastra interragaziane attiene saltanta al~
l'angascioso problema del terrorismo.

Le dichiarazioni rese qui da'l Ministro de~
gli esteri nel camplessa ci lasciana saddi~
~fatti soprattutto perchè notiamo in questa
sua espasiziane la decisiane del Gaverna ita~
liano di portare la questione in campo inter-
nazionalle, nan solo per quanto attiene al-
l'adesione all'iniziativa del Segretario gene-
rale delle Nazioni Unite, ma anche nell'am~
bito delle nazioni europee.

Diciama che quella che ci preaccupa nel~
J'aziane contro il terrarisma è la discrimina-
zione dei terraristi; di questa abbiama vera~
mente paura. Per noi (e immagina per tutta
quest'Assemblea) il terrorisma da qualunque
parte venga è terrorisma e va cambattuta.

Ora il migliar m'Oda di cambatterla (in sede
internazianale ed ia sattalinea !'impartanza
di farIa anche in sede eurapea) è stabilirne
i limiti, la natura e travarne tutti i denami~
natari camuni che devana essere messi in
atto per cambattere questa sistema nuava,
vemmente deprecabile, di lotta palitka.

Confessa che mi lasciana malta perples~
sa le natizie che ci vengana dalla Germania
circa questa psicasi che genera una specie di
in discriminata persecuziane degli arabi. Ca~
pisca che questa deriva da fatti recenti che
possana aver colpita psicalagicamente ed
umanamente la nastra amica Germania del-
l'Ovest; però se ci fasse una regala camune.
se ci si cancertasse in Italia, in Francia, in
Inghilterra, in Belgia e in Olanda cantra
questa pericala Cche speriama sia sempre in
diminuziane) nan davremma lamentare tut-
ta questa.

Varrei però dire al signal' Ministro che il
Gaverno nan deve pracedere can estrema at-
timisma. A mia giudizia la latta cantra il ter-
rorisma è malta ma malta difficile. Trascu-
riama le prafande divergenze che ci sana
nelle farze extraparIamentari dell'estrema
sinistra, le profande divergenze che ci sana
nelle farze parlamentari dell'estrema destra,
casa che patrà interessare nai italiani e
qualche altra naziane nastra amica vicina.

Ma per quanto attiene al terrorisma, che
iln questo mamenta umanamente preaccupa
di più, che è il terra risma dei vari « Settem-
bre nero », ci troviamo di fronte a dei fatti
ben strani. Qualche giorno fa abbiama letta
con malta soddisfaziane che, can un sana
realismo e con un atta di saggezza, Arafat,
preaccupata delle reaziani del Libana ed 00-
che di nan dare 'Occasione ad Israele di ri-
petere la sanguinosa rappresaglia, ha ardi~
nata ai suoi guerriglieri di ritirarsi da tutti
i villaggi libanesi. All'Ora abbiama detta: Ara~
fat è un passionale, è uno che sente profan-
damente il dramma dei palestinesi, ma è
capace anche di atti di saggezza. Qualche
giorna dopa abbiama letta che Sadat ~ di-

co Sadat, uno dei capi più prestigiansi della
Lega araba ~ ha dichiarata: tutti i capi dei

fedayn sona degli schizofrenici.
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Onarevali calleghi, è un pO" difficile capir-
ei. Resta il dramma profanda, angasciasa
della Palestina e dei palestinesi. Tutti sana
d'accarda a stabilire che è Uln dramma, ma
quandO' ci si avvia a proparne le saluziani
siamO' nella diaspara, ma nella diaspara nan
solo nei campi opposti del mondo interna-
zionale, ma dello stesso mondo arabo.

Non entriamo nel merito, ma questo si-
gnifica che la rabbia di alcuni di questi pa-
lestinesi resterà e che purtroppo non è esclu-
so che potrà tradursi in atti che noi non au-
spichiamo, che auguriamo non avvengano,
che però bisogna ~potizzare. PertantO' razio-
ne da parte del nostro Governo, nelle sue
possibilità, deve essere più rapida, più con-
creta e più realistica possibile.

Nan ho altro da dichiarare e ringrazio il
Ministro per la sua dichiarazione.

P RES I D E N T E . Lo svolgimento del-
le interpellanze e delle intmrogazioni è esau-
rito.

Presentazione di disegni di legge

M E D I C I , Ministro degli affari esteri.
Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

M E D I C I, l'/linistro degli affari esteri.-
A name del Ministro della pubblica istruzio-
ne, ho l'onore di presentare al Senato i se-
guenti disegni di legge:

{( Aumento dell'assegno annuo a favore del-
l'Accademia della Crusca cOIn sede in Fi-
renze)} (417);

« Determinazione del termine di presenta-
zione delle istanze di riconoscimento del ser-
vizio pre-ruola di professori universitari pre.
stato nella posizione di incaricato senza il
possesso della libera docenza ,>(418).

P RES I D E N T E . Do atto all'onore-
vole Ministro degli affari esteri della presen-
tazione dei predetti disegni di legge.

Variazioni al calendario dei lavori

P RES I D E N T E. Onorevoli colleghi,
faccio presente che dabbiamo provvedere ad
inserire nel calendario dei lavori della pros-
sima settimana la discussione del disegno di
legge n. 345 per la conversione in legge del
decreto-legge recante norme sull'apertura del-

l'anno scolastico, al fine di consentire alla
Camera dei deputati di esaminarlo prima
che il decreto-legge stesso scada.

Ora raccoglimento della proposta di tale
inserimento ed il protrarsi dell' esame dei
due disegni di legge sulla salvaguardia di
Venezia rendono di conseguenza necessario
aumentare almeno di due il numero delle se-
dute già previste per la prassima settimana,
tenendo due sedute, anzichè una, martedì 10
attobre, dedicando quella antimeridiana al-
lo svolgimento di interrogazioni e di inter-
pellanze, e quella pomeridiana al prosegui-
mento dell'esame dei disegni di legge sui
problemi di Venezia e tenendo una seduta
supplementare notturna, oltre quella pome-
ridiana già prevista, mercoledì 11 ottobre.

Non facendosi osservazioni, così rimane
stabilita.

Anm..mzio di interrogazioni

P RES I D E N T E. Invito il senatore
Segretario a dare annunzio delle interroga-
zioni con richiesta di rispasta scritta perve-
nute alla Presidenza.

A L BAR E L L O , Segretario:

SIGNORI. ~ Al Ministro della pubblica
istruzione. ~ Per sapere se, a norma della
legge 17 dicembre 1971, n. 1156 (sperimen-
tazione negli istituti professionali), sono
stati istituiti i 140 carsi previsti dall'arti-
calo 1 delJa legge stessa, con effetto dal 10
ottabre 1972, in aggiunta ai 110 istituti con
effetto dalla gennaio 1972.

In caso affermativo, si chiede dì conasce~
re con quale criterio sona stati assegnati i
corSI stessi, risultando che a Grosseta, ed in
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particolare nella sede coordinata di « Santa
Fiora )} dell'Istituto professionale per il com~
mercia, numerosi giovani sono nella grave
condizione di interrompere i loro studi per
mancanza di una IV classe sperimentale.

(4 ~ 0742)

MURMURA. ~~ Ai Ministri della pubblica

istruzione e del lavoro e della previdenza
sociale. ~ Per conoscere se intendano scio~
gliel'e la riserva contenuta al punto 1), ter~
zo comma, della circolare n. 151 del 27 apri~
le 1971, emanata in applicazione della legge
24 maggio 1970, n. 336, nella parte concer-
nente il personale docente e non docente con
nomina a tempo indeterminato ohe ebbe ad
optare per le assicurazioni sociali obbliga~
torie gestite dal!'INPS.

(4-0743)

MURMURA. ~~ Al Ministro senza porta~

foglio per i problemi relativi all' attuazione

delle regioni. ~ Per conoscere il parere del

Governo sulla circolare n. 1587 del 25 luglio
1972, emanata dalla presidenza della Giun-
ta regionale detla Calabria, nella quale si
sostiene !'incompatibilità, con la legge 10
febbraio 1953, n. 62, della dichiarazione di
immediata eseguibilità delle deliberazioni di
comuni e provincie, muovendo dal principio
dell'abrogazione ~ ad opera della predetta

legge n. 62 del 1953 ~ di tutte le disposizio~

ni racchiuse nell'articolo 97 del regio decre-
to 3 marzo 1934, n. 383, come modificato e
sostituito dall'articolo 3 della legge 9 giugno
1947, n. 530.

Sembra all'interrogante che siffatto com~
portamento contrasti con tutti i criteri giu~
ridici (impossibilità di abrogazione se non
attraverso una specifica norma giuridica) ed
interpretativi, come, del resto, affermato dal~
la migliore dottrina sull'argomento.

(4 ~ 0744)

DE GIUSEPPE. ~ Ai Ministri della dife~

sa e del turismo e delio spettacolo. ~ Per

conoscere in base a quali criteri estetici, ar~

tistici e culturaJli il Comando generale del~
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l'Arma dei carabinieri abbia ritenuto di of~
frire la collaborazione (per la quale è stato
al termine dello spettacolo pubblicamente
ringraziato) al film ({ Non si sevizia un pa~
perino », di Lucia Fulci, che viene ad aggiun~
gersi alla sin troppo numerosa produzione
cinematografica che affida la sua fortuna al~
la orripilante violenza ed alla disgustosa
volgarità.

L'interrogante chiede, pertanto, se sia in.
tendimento del Governo invitare per il fu~
turo i pubblici poteri ad una maggiore pru-
denza nell' offrire collaborazione a spettaco~
li che non poco contribuiscono alla diffu~
sione del crimine ed al disorientamento dei
giovani.

(4~0745)

ROSSI Dante. ~ Al Ministro dell'interno.
~ Il Ministro sarà sicuramente a conoscen~

za del fatto che, nella notte fra il 5 ed il 6
ottobre 1972, degli ignoti hanno fatto esplo~
dere un potente ordigno nella sede del nuo-
vo PSIUP di Cinecittà, a Roma, provocan~

I

l

do ingenti danni sia a quell'ambiente che
alle abitazioni sovrastanti.,

L'interrogante si chiede se con tale atto
non si intendano colpire ed intimidire le
forze più vive ed impegnate di quel quar~
tiere, le quali, assieme ai militanti del nuo~
va PSIUP, da tempo conducono un costante
lavoro per denunciare le disumane condizio~
ni dei baraccati e dei disoccupati, nonchè
l'esoso sfruttamento degli operai in fab~
brica e le insopportabili condizioni ambien~
tali in cui si svolge il loro lavoro.

Ciò premesso, si chiede al Ministro che
cosa si è fatto e che cosa si intende fare per
assicurare alla giustizia gli autori di detto
criminale attentato ed i loro mandanti.

(4 ~ 0746)

Interrogazioni da svolgere in Commissione

P RES I D E N T E. Comunico che, a
norma dell'articolo 147 del Regolamento, le
seguenti interrogazioni saranno svolte pres~
so le Commissioni permanenti:
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6a Commissione permanente (Finanze e

tesoro): n. 3-0139 dei senatori Li Vigni e
Sabadini;

8a Commissione permanente (Lavori
pubblici, comunicazioni): n. 3~0170 del se-
natore Alessandrilni.

Ordine del giorno
per le sedute di martedì 10 ottobre 1972

P RES I D E N T E . Il Senato tornerà
a riunirsi martedì 10 ottobre in due sedu~
te pubbhche, la prima alle ore 10 e la se~
conda alle ore 17, con il seguente ordine del
giorno:

ALLE ORE 10

I. Interpellanze.

II. Interrogazioni.

ALLE ORE 17

Seguito della discussione dei disegni di
legge:

Interventi per la salvaguardia di Vene-
zia (256).

TERRACINI ed altri. ~ Norme per
la salvaguardia e la rinascita di Venezia
(362).

(Procedura abbreviata di cui all'artico-
lo 81 del Regolamento).

INTERROGAZIONI ALL'ORDINE DEL GIORNO:

PINTO. ~ Al Presidente del Consiglio dei
ministri. ~ Per conoscere se risponde al
vero che, da parte di molti Enti mutualistici
ed assistenziali, si sta procedendo all'assun-
zione per chiamata diretta di numeroso per-
sonale amministrativo.

È stata per lungo tempo in vigore una di-
srosizione, sancita con delibere dei consigJi

di amministrazione degli Enti, con la quale
veniva espressamente stabilito che tutte le
assunzioni di personale, sia amministrativo
che tecnico, dovevano essere fatte esclusiva-
mente a mezzo di pubblici concorsi nazio-
nali. In contrasto con tale principio, mal-
grado venga espressa da tutte le parti po~
litiche l'esigenza di una riforma sanitaria di
base che, con la nistruttumzione dei servizi,
dovrebbe necessariamente portare alla scom~
parsa degli Enti mutualistici e, quindi, alla
disponibilità del personale dipendente, gli
Enti continuano ad assumere personale, men-
tre l'opinione pubblica è profondamente tur-
bata dalla riviviscenza di sistemi che sem-
bravano superati.

I giovani con titolo di studio in attesa
di prima occupazione sono tanti in tutto il
Paese: sono giovani preparati, pronti ad as-
sunzioni di responsabilità, che hanno studia-
to e studiano. Questi giovani si preparano
lungamente per sostenere un concorso di as~
sunzione, ma al momento giusto vengono
assunti solamente coloro i quali hanno l'uni~
co titolo di un grande appoggio politico, ma-
gari a compenso di un impegno elettorali-
stico.

L'interrogante ritiene che, se veramente si
vuole mettere in atto una politica diversa,
capace di ridare fiducia al popolo italiano e
che voglia garantire i diritti dei cittadini nel
rispetto di uno Stato di diritto, è necessario:

l) che sia ribadito e confermato il prin-
cipio deH'assunzione di personale da parte
di Enti mutuaIistici ed assistenziali esclusi~
vamente con pubblico concorso nazionale;

2) che vengano immediatamente sospe~
se tutte le assunzioni in corso per chiamata
diretta;

3) che si proceda al licenziamento degli
elementi assunti senza concorso e che i posti
liberi siano immediatamente messi a con~
corso.

L'interrogante ha fiducia che il Presiden~
te del Consiglio dei ministri, tenendo fede
agli impegni assunti in sede eli dichiarazioni
programmati che, voglia impedire che, con ta-
li assurde lottizzazioni dei posti da parte
delle forze politiche, sia messo in atto mo-
tivo di sfiducia nelle istituzioni dello Stato.

(3 - 0062)
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MURMURA. ~ Al Ministro del lavoro e

della previdenza sociale. ~ Per sapere se,
anche per sovvenire le molte imprese in
grave crisi, intenda intervenire presso gli
istituti previdenziali ed assistenziali al fine
di concedere riduzioni Dd abbuoni, a condi-
zione dell'integrale pagamento, entro un ter-
mine perentorio, delle somme residue, in
analogia a quanto praticato per le imposte
indirette dal Ministero delle finanze.

(3 - 0099)

MURMURA. ~ Al Ministro del lavoro e
della previdenza sociale. ~ Per conoscere
quali provvedimenti intenda prendere per
rendere finalmente funzionante la sede di
Catanzaro dell'Istituto nazionale della pre-
videnza sociale, ove le pratiche di pensione
dormono da molti anni suscitando le giu-
stificatissime proteste dei lavoratori.

(3 -0100)

MARIANI. ~- Al Presidente del Consiglio
dei ministri ed al Ministro di grazia e giu-
stizia. ~ Per conoscere se siano al corren-
te della grave situazione che si è creata nel-
l'ambiente giudiziario, ove alcuni sparuti
gruppi di magistrati, professanti apertamen-
te ideologie marxiste e contestatrici, turba-
no la retta amministrazione della giustizia,
non soltanto attaccando ed oltraggiando i
giudici apolitici, cui si pretende fare colpa
di amministrare una giustizia di classe, ma
hnanco pronunciando sentenze aberranti
con le quali introducono nuove forme di
reato, come nel caso di quel Tribunale che
ha ritenuto poter sussistere una responsa-
bilità per ({ endiade », e dimenticando che
i nostri istituti giuridici hanno le loro ra-
dici in una tradizione ineguagliabile e sof-
ferta, affermatasi attraverso i secoli.

Si chiede, pertanto, al Governo se, in re-
lazione a quanto sopra, non intenda eser-
citare le facoltà attribuitegli dalla legge sul-
;a costituzione e sul funzionamento del Con-
siglio superiore della Magistratura e se non
riten2::l urgente disporre l'attuazione del
terzo comma dell'articolo 98 della Costitu-
zione, Jaddove è previsto che si vieti l'iscri-
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zione ai partiti politici per i magistrati, in
considerazione del fatto che la situazione
si è deteriorata in modo tale che gli avvo-
cati oramai sono costretti ad informarsi pre-
ventivamente del colore politico dei giudici
avanti i quali debbono patrocinare, prima
di consigliare una denuncia penale o la
instaurazione di una causa civile.

(3-0030)

LANFRÈ. ~ Al Ministro di grazia e giu-
stizia. ~ Per sapere se sia a conoscenza che:

a) gli agenti di custodia ~n serviziÌo pres-
so il carcere di Santa Maria Maggiore ,in Ve-
nenia Illionhanno usufruito della licenza or-
dinaria per gli anni 1971 e 1972;

b) gli stessi nDn godono, nonostante le
disposizioni di Ilegge al riguardo, della gior-
nata di riposo settimanale;

c) quantunque più volte promessa,
non è mai stata agli agel1lti medesimi cOlrri-
sposta a1lcuna indennità sostitutiva della li-
cenza e del riposo settimanali.

Per sapere, altresì, quali provvedimenti
intenda adottlare per ovviare a téllle deplore-
vole stato di cose, che influisce negativamen-
te sul rendimento del personale in questione.

(3 - 0094)

ENDRICH. ~ Al Ministro della pubblica
istruzione. ~ Per sapere per quali motivi
non è stata ancora indetta la lOa Quadrien-
naIe nazionale d'arte e per sapere, inoltre,
quali cautele saranno adottate affinchè la
Quadriennale sia, come nel passato, una
rassegna dignitosa in cui vengano ammes-
se tutte le varie forme (figurativa, non figu-
rativa, tradizionale, d'avanguardia) della
pittura e della scultura, non consentendo,
però, manifestazioni mostruose o istrio-

nesche.
(3 - 0038)

MURMURA. ~ Al Ministro della pubblica

istruzione. ~ Per sapere quali provvedi-

menti possa assumere onde rendere effetti-
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vamente funzionante la Soprintendenza ai
monumenti di Cosenza, presso ,cui la iCa~
renza di personale tecnico impedisce di for~
nire pareri, di presentare progetti e di uti~
lizzare i finanziamenti molto opportunamen~
te disposti per la Calabria.

(3 ~0101)

RUHL BONAZZOLA Ada Valeria. ~ Al Mi~

nistro della pubblica istruzione. ~ Consta~

tati la condizione di disfunzione nella quale
hanno preso avvio numerosi corsi abilitanti

speciali per insegnanti e lo stato di grave
disagio e confusione in cui spesso essi si
svolgono, per l'ambiguità e l'arretratezza del~

le indicazioni ministeriali circa programmi,
piani di studio e metodi didattici, l'interro~
gante chiede di conoscere quali misure il Mi~

nistro intenda assumere, d'intesa con le Com~
missioni regionali previste dalla legge, sia in
relazione all'esigenza di un regolare svolgi~
mento dei corsi già iniziati, sia in rapporto
alle richieste di ordine !rivendicativo e di
carattere pedagogico e didattico che sono
già state puntualizzate da parte di organiz-

zazioni sindacali della scuola e di numerosi
partecipanti ai corsi: precisazione dei criteri

di valutazione finale dei frequentanti i corsi
e delle modalità d'esame, contenuti culturali
al fine di nuove forme di qualificazione pro~
fessionale, garanzie per l'immissione in ruo-
lo, indennità di missione e calendari dei

corsi.
(3 ~ 0145)

ANTONICELLI. ~ Al Ministro della pub~

blica istruzione. ~ Per sapere, in seguito alle

accuse di disorganizzazione e di scarsa va~
lidità rivolte da più parti ai corsi abilitanti
in via di sperimentazione, quali provvedi~

menti ritenga di dover adottare perchè, nello
spirito della legge istitutiva, detti corsi di~
ventina un reale, serio strumento di qua~

lificazione pedagogico~didattica del persona-
le docente.

(3 ~ 0149)

BASADONNA. ~ Ai Ministri della pubbli~

ca istruzione e dei lavori pubblici. ~ Pre-

messo:

che nel complesso delle Catacombe di
San Gennaro extra moenia in Napoli da
tempo, per cause diverse, si sono manifestati
gravi dissesti statici che ne hanno intaccato
l'integrità e ne compromettono la conser-
vazione;

che gli interventi finora operati per il
consolidamento della roccia tufacea, entro
la quale sono aperte le gallerie della necro~
poli, non risultano eseguiti secondo i prin-
cìpi ed i metodi adottati nel restauro dei
monumenti, sicchè, invece di eliminare i
danni lamentati, tendono ad aggravarli ul~
teriormente ed a renderli irreparabili,

l'interrogante chiede di conoscere qua-
li provvedimenti di carattere urgente i Mi-
nistri competenti intendano adottare al fine
di preservare dalla rovina tale fattore pre~
zioso del patrimonio artistico del Paese,
nonchè elemento incomparabile di richia~
mo turistico.

(3 ~ 0113)

INTERPELLANZE ALL'ORDINE DEL GIORNO:

MAROTTA. ~ Ai Ministri della pubblica
istruzione e dei lavori pubblici ed al Mini~
stro per gli interventi straordinari nel Mez~
zogiorno. ~ Premesso:

che, a seguito del memorabile terremo-
to del 28 dicembre 1908, che rase al suolo
la città di Messina e che procurò la morte
di circa 80.000 persone ~ immane tragedia

che ebbe sinistra eco in tutto il mondo ~

venne ravvisata l'urgenza e la necessità di
riunire in un unico complesso le opere d'ar-
te del Museo civico peloritano, nonchè tut-
to il materiale storico e artistico recuperato
dalle macerie della città distrutta;

che furono prescelti, a titolo provviso-
rio, i locali della ex filanda «Mellinghoff >}
nell'attesa che venisse costruito un locale
idoneo alla bisogna;

che nel 1909 le autorità centrali, e pre-
cisamente la Commissione interministeriale,
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inserì al quinto posto degli uffici da rico.
struire il Museo, che nel 1914 venne statiz-
zato, divenendo così Museo nazionale;

che il materiale raccolto venne posto
nei succitati locali che, per la loro insuffi~
cienza, la loro inadeguatezza e le loro con~
dizioni statiche non erano punto idonei a
contenere ed a garantire la conservazione
delle opere d'arte di grande pregio e valore,
anche perchè dai soffitti lesionati penetrava
dell'acqua piovana che aveva provocato una
forte umidità ed impregnato i muri, crean~
20 delle efflorescenze muffose che costitui-
vano un serio pericolo per le opere d'arte;

che collezioni di maioliche, avori, argen-
terie e bronzi, famosi prodotti dell'artigia-
nato locale del '600 e del '700, nonchè tarsie
marmoree, giacevano alla rinfusa nei depo~
siti e nelle casse;

che anche i materiali archeologici ed
architettonici, rilevanti per qualità e quan~
tità, erano stati ammassati in gran parte ad~
dirittura all'aperto, esposti alle intemperie,
mentre una raccolta di stampe ed incisioni
non trovò un posto adatto per essere ade-
guatamente sistemata e preservata;

che, persino, oltre 400 dipinti, molti dei
quali di notevole importanza, erano stati
accatastati in un padiglione, unitamente a
tele e tavole arrotolate ed accatastate le une
sulle altre in disordine;

che un ingente e prezioso materiale cul~
turaI e ed artistico andava così disperdendo~
si, offrendo lo spettacolo triste di un cimi-

tero nel quale venivano sepolte le testimo-
nianze viventi dell'arte e della storia della
bellissima, quanto sventurata, città di Mes-
sina;

che nel Museo di Messina, il secondo
per importanza dopo quello di Napoli esi-

stente nell'Italia meridionale ed in Sicilia,
:;ono allogate opere la cui fama travalica i

confini del nostro Paese, quali, ad esempio,
il ({ Polittico di San Gregorio» di Antonello
da Messina, le p reziose tele del Caravaggio
« La resurrezione di Lazzaro» e {{L'adora~
zione dei pastori », le opere del Rodriguez,
di Mattia Stonar, di Barbalinga, di Mattia
Preti, che per la maggior parte poggiano su

efflorescenze muffose delle pareti, minaccia-
te da infiltrazioni di acqua piovana prove-
nienti dal soffitto lesionato;

che una sorte ingrata investe, purtrop~
po, anche il settore della scultura, dove pri~
meggiano una stupenda opera d'arte senese
trecentesca, raffigurante la ({ Madonnina de-
gli storpi» di Gori di Gregario, ed uno splen-
dido crocifisso ligneo tardo trecentesco, non-
chè altre opere del '400 e del '500, tra cui
«La Madonna col bambino» attribuita a
Laurana, ed altre opere del Gaggini, di R.
Bonanno, di Freni, del Montorsoli e di tan-
ti altri;

che non può non suscitare un senso di
sgomento il fatto che sia stato possibile, at-
traverso mezzucci e cavilli deteriori, trasci~
nare la soluzione del Museo per oltre mezzo
secolo;

che nè il progetto redatto nel 1916 dal-
l'architetto Valenti, approvato dal Consiglio
superiore dei lavori pubblici, nè quello re-
datto nel 1941, cioè dopo 26 anni, dall'archi~
tetto Dillon, soprintendente ai monumenti
della Sicilia orientale, vennero posti in ese-
cuzione;

che, dopo oltre 11 anni di silenzio, nel
1952, la Cassa per il Mezzogiorno si impe-
gnò a finanziare l'opera, dando !'incarico al-
l'architetto Giaccone, soprintendente ai mo~
numenti della Sicilia orientale, ma ~ vedi

caso ~ la somma già assegnata per tale la~

voro venne stornata per l'esecuzione di al-
tre opere;

che nel 1954 il Ministero della pubblica
istruzione avanzò la proposta, nuova di zec-
ca, di sopraelevare le sede attuale e di co-
struire un corpo aggiunto;

che, nel frattempo, la Direzione gene-
rale delle antichità e belle arti del Ministe-
ro della pubblica istruzione ripudiò la pro-
posta succitata;

che si ignora la sorte riservata ad altro
progetto affidato agli architetti Grillo e Mi-
nissi;

che le sollecitazioni fatte nel 1963 dal
professar Aniello, reggente del Museo di Mes-
sina e direttore del Museo nazionale ({Pa~
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lazzo Bellomo» di Siracusa, e quelle rivolte
nel 1965 dal dattaI' Scavizzi e dal professar
De Logu, soprintendente per le gallerie della
Sicilia (i quali insistettero presso il Mini-
stero della pubblica istruzione perchè fos-
sero stanziati i fondi all'uopo necessari), so-
no rimaste senza risposta;

che un ennesimo progetto dell'architet-
to Grillo, per l'ammontare di lire 800 mi-
lioni, non ebbe fortuna perchè il Consiglio
superiore delle antichità e belle arti fece
presente che era preferibile una soluzione
globale del problema;

che nel 1970 l'architetto Grillo iniziò la
progettazione della soluzione globale sugge-
rita dal Consiglio superiore sopracitato, ma,
essendo stato nominato soprintendente a Co-
senza, declinò l'incarico affidatogli;

che il dovere di tramandare ai posteri I

le opere d'arte e di curarne con ogni mezzo
la tutela è insito nel fatto stesso che esse
sono da considerare ({ bene pubblico », il cui
godimento non può essere, per ciò stesso,
limitato soltanto al singolo amatore, ma
esteso alla collettività intera;

che i superiori fatti non possono non
far fremere chiunque al cuore ed al senti-
mento unisce il culto per l'arte e per la giu-
stizia e danno all'interpellante la certezza
che il Senato della Repubblica non rimarrà
insensibile al grido di dolore dei vecchi mes-
sinesi e non mancherà di esprimere, concre-
tamente, seppur dopo 64 anni, il suo vivo
rammarico per quanto forma oggetto della
presente interpellanza;

che è da augurarsi che l'eco dei discorsi
pronunciati in quest'Aula il 25 ed il 26 lu-
glio 1972, a proposito della conversione in
legge del decreto-legge 3 luglio 1972, con-
cernente nuove norme sull'esportazione del-
le cose di interesse artistico ed archivistico,
non solo non abbia a spegnersi, ma sia ser-
vita e serva a richiamare vieppiù l'attenzio-
ne del Senato sulla necessità che siano adot-
tati provvedimenti diretti alla rigorosa tu-
tela del patrimonio artistico e culturale
italiano;

che da ogni settore è stato, infatti, la-
mentato il disinteresse fin qui dimostrato,
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sia dal Parlamento che dal Governo, verso
problemi di tanta importanza e formulato,
nel contempo, l'auspicio che siano adottate
iniziative intese ad impedire che il patrimo-
nio artistico e culturale del nostro Paese
abbia a subire ulteriori danni,

tutto ciò premesso, l'interpellante chiede
di conoscere se i Ministri in indirizzo non
ravvisino essere, alfine, giunto il momento
di adottare, senza ulteriore indugio, quei
provvedimenti idonei non solo a rendere giu-
stizia ad una cittadinanza ferita nel suo le-
gittimo orgoglio e nei suoi incontestabili
diritti, ma soprattutto ad evitare che un pa-

trimonio tanto rilevante vada disperso, con
grave nocumento per la storia, la cultura e
le tradizioni dell'Italia tutta.

(2 - 0042)

MAROTTA. ~ Ai Ministri della pubblica

istruzione e dei lavori pubblici ed al Ministro
per gli interventi straordinari nel Mezzo-

giorno. ~ Per sapere se è a loro conoscenza
che numerose opere di valore artistico-storic.)
di cui è ricca la provincia di Messina siano in
stato di deprecabile abbandono che prelude
alla loro completa distruzione.

In caso affermativo, se e quali misure in-
tendano adottare con quell'interesse e quella

sollecitudine dettate, oltre che dal loro do-

vere di Ministri, dal loro sentimento di ita-
liani onde evitare che un vistoso patrimonio

onusto di tradizioni sia soggetto a mano-
missione e finisca per polverizzarsi.

La presente interpellanza, che segue di
pochi giorni quella nella quale si denunziava

lo stato di collasso del Museo nazionale di
Messina, conferma in modo eloquente come
la Sicilia, la cui storia millenaria è nota in

tutto il mondo, sia stata sempre e sia tuttora
trascurata dai Governi che si sono succeduti

dalla costituzione del Regno d'Italia ad oggi.

L'attenzione dell'interpellante è stata ri-
chiamata da una pubblicazione che ha per
titolo ({ una provincia in sfacelo» nella quale

è riportata una documentazione che ha for-
mato oggetto di una mostra fotografica or-
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ganizzata dalla sezione di Messina di « Ita~
lia nostra» sotto gli auspici dell'Università
degli studi ed alla cui realizzazione hanno
contribuito l'Amministrazione provinciale,
l'Ente provinciale del turismo e la Camera
di commercio di Messina.

Tra le numerose opere che suscitano note~
vale interesse sono da annoverare il Castello
di Federico II d'Aragona, i resti di una Chie~
sa medioevale, il chiostro dell' ex Monastero
dei Benedettini, il rudere deHa chiesa di
S. Giorgio, il portico del Palazzo Scaduto,
il Duomo vecchio, l'abside dell'Abbazia di
S. Filippo, i,l gruppo di L. Calamec, ubicate
nispettivamente in Montalbano Elicona, Fran.
cavHla di Sicilia, S. Placido Calonerò, Sa~
lice, Mistretta, Milazzo, Frazzanò, Castenea,
che lasciano attoniti per la loro bellezza e
per i ricordi storici a cui essi si richiamano.
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Tali opere che si riferiscono solo alla pro~
vinci a di Messina costituiscono una piccolis~
sima parte, ma esse sono sufficienti per for~
mulare un giudizio responsabile per quanto
attiene alle condizioni dei monumenti sparsi
nella regione siciliana.

L'interpellante ritiene opportuno fare in-
tanto espressa richiesta perchè venga dispo-
sto un invio in loco di funzionari competenti
o, meglio ancora, che sia nominata una Com-
missione di senatori per una ricognizione
conoscitiva.

(2 - 0046)

La seduta è tolta (ore 14,30).

Dott. ALBERTO ALBERTI

Direttore generale del Servizio dei resoconti parlamentari


